
EL INÉDITO apagón de la central eléctrica
de Petacalco es resultado de una serie de malas
decisiones y chispeantes ocurrencias por parte
de la Comisión Federal de Electricidad.

LA PRIMERA, evidentemente, fue haber sustituido
el suministro de carbón de alta calidad e importado
por combustóleo más caro y con alto contenido
de azufre. La segunda fue poner a operar la central
con ese combustible no de manera temporal,
sino durante más de un año. Y la tercera, por supuesto,
fue no haber reconocido el error a tiempo.

EL COLMO es que la generación eléctrica fue inte
rrumpida por el desabasto que provocó el bloqueo
de las vías del tren en Michoacán. Un problema
generado por la 4T agravó otro problema generado
también por la 4T. Y aunque el suministro ya se
reanudó, el pequeño detalle está en que las turbinas
se dañaron con el combustóleo y no se ve pa' cuándo
podrán reanudar operaciones.

NOMÁS para darse una idea, la central de Petacalco
tiene capacidad de 2 mil 800 megawatts, lo que
equivale a todo el consumo de un país de 10 millones
de habitantes, con todo y sus industrias, comercios,
servicios públicos y suministro a hogares. De ese
tamaño es el disparate.

• • •

ALLÁ en el noreste, se está poniendo de moda el color
fosfofosfo. Cosa de ver que en Tamaulipas todavía
ni están en precampañas, pero Movimiento
Ciudadano ya anda promoviendo a su gallo

a la gubematura, Arturo Diez Gutiérrez.

EN UNA reunión en Reynosa, el dirigente estatal
naranja, Juan Carlos Zertuche, soltó que con Diez van
a pintar el estado del mismo tono fosforescente que
llevó a Samuel García al poder en Nuevo León. ¿Será?

AL ESTILO del viejo régimen priista, al gobierno
de Andrés Manuel López Obrador le gusta ser farol de
la calle... y oscuridad de su casa, pues la retórica diplo
mática nomás no hace juego con la política nacional.

COSA DE VER las marometas que andan haciendo
Esteban Moctezuma y Juan Ramón de la Fuente.
En el caso del representante ante la ONU, no suena
muy lógico que diga que impulsará en el Consejo
de Seguridad la agenda en favor de las mujeres,
cuando su jefe el Presidente dice que el feminismo
es un invento... ¡del neoliberalismo!

Y POR lo que se refiere al embajador en Washington,
encabeza una protesta contra los subsidios a vehículos
eléctricos fabricados en Estados Unidos, pues son dis
criminatorios contra los autos fabricados en México.

NOMÁS que para ser congruentes, ¿con qué cara
le responde Moctezuma a los socios comerciales
cuando le preguntan sobre la contrarreforma eléctrica
que pretende cancelar en México todos los contratos
existentes de energía del sector privado sin indemni
zación alguna?
SERÍA BUENO que Esteban Moctezuma le recordara
a ya saben quién que, en materia comercial, el respeto
al derecho y a las inversiones ajenas es la paz.
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CIRCUITO
INTERIOR

COMO ocurre
cíclicamente, con la
llegada de las nuevas
administraciones
vienen los despidos
masivos.

LO RARO es que, según
cuentan, está pasando
hasta en alcaldías
donde hubo reelección.

Y VA doble contra

sencillo a que quienes
andan con las tijeras
afiladas dirán que ellos
ofrecieron continuidad
en el Gobierno, mas
no que fuera necesario
¡continuar con
el mismo equipo!

• • •

EN MARZO pasado
se organizó una
megacaravana de
motociclistas que
fue disuelta... y hasta
detenidos hubo.

ESTE fin de semana

fueron dos las que se

registraron, pero ahora
nadie intervino.

¿HABRÁ funcionado
la presión que hicieron
los infractores
motorizados tras

la primera redada?

AHORA fue una
senadora del PAN
quien pidió al INE
que investigue la r 
autopromoción de
la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
en eventos públicos.
SI EL PROCESO

avanza, lo complicado
será dar con la

Mandataria para
notificarla. Eso dicen
—¡qué miedo! — hasta
las tradicionales
calaveras:

QUISO la muerte hallar

a Sheinbaum en su lugar.
UN AVIÓN debió tomar
¡pues hay gira nacional!
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Los muertos

La guerra contra las drogas fomenta
mercados negros y violencia.
La prohibición no es el camino.
Dejemos de politizar las tragedias humanas.

"No es serio este cementerio".

José María Cano

L os llamaron "los muertos de
Calderón" y no dejan de hacer
lo. Todavía este 16 de octubre el

nuevo gobernador morenista de Zaca
tecas, David Monreal, culpó a la "he
rencia maldita" del expresidente Feli
pe Calderón por los 220 asesinatos de
su primer mes de gobierno: "Cómo
degeneró todo Felipe Calderón, todo
este desorden... El gran autor de todo
este crimen o uno de los grandes res
ponsables; que lo juzgue la historia".

Calderón, es cierto, fortaleció la
lucha contra los narcotraficantes, pe
ro no la inició. Lanzó operativos con
juntos entre las Fuerzas Armadas y las
policías, empezando por Michoacán en
diciembre de 2006, pero a petición del
entonces gobernador del estado, Lá
zaro Cárdenas Batel, hoy jefe de Ase
sores del presidente López Obrador.
Los operativos detuvieron a muchos
presuntos narcotraficantes, pero des
ataron una escalada de homicidios. De
8,867 en 2007 la cifra pasó a 25,967 en
2012. En los seis años de gobierno de
Calderón hubo 53,180 homicidios dolo
sos. No todos fueron producto de la lu
cha contra el narcotráfico, pero son lo
que llaman "los muertos de Calderón".

En solo dos años, sin embargo,
López Obrador ya superó el número.
Entre 2019 y 2020 se acumularon ya,
según el INEGI, 73,240 homicidios

dolosos, más que los 53,180 de los seis
años de Calderón.

Es inaceptable politizar las trage
dias humanas. Ni eran los muertos de
Calderón, ni son hoy los de Andrés
Manuel: son los muertos de todos los
mexicanos. Siempre cuestioné la "gue
rra contra las drogas": la de Richard
Nixon, la de los gobiernos priistas, la
de Calderón. Nunca ofreció posibili
dades de triunfo, nunca hubo siquiera
una definición de victoria, ya que todos
sabíamos que no pondría fin al consu
mo de drogas, el cual no dejó de crecer.
La guerra estaba hecha para fomentar
los mercados negros y la violencia. La
prohibición no es el camino.

Por lo menos Calderón lo reco
noció al final de su mandato. El 26
de agosto de 2011, tras el atentado del
Casino Royale en Monterrey, que dejó
52 muertos, declaró: Si los estadouni
denses "están decididos y resignados
a consumir drogas, [que] busquen en
tonces alternativas de mercado que
cancelen las estratosféricas ganancias
de los criminales". El 26 de septiembre
de 2012 hizo un llamado en la Asam
blea General de las Naciones Unidas:
Si los países consumidores no pueden
reducir el consumo, "entonces tienen
la obligación moral de explorar todas
las alternativas para eliminar las estra
tosféricas ganancias de los criminales,
incluyendo explorar las opciones re
gulatorias o de mercado".

Algo se ha hecho desde enton
ces. Uruguay y algunos estados de la

Unión Americana han despenalizado
al menos la marihuana. En México la
Suprema Corte decretó que la prohi
bición absoluta de la marihuana es in
constitucional. No ha sido, sin embar
go, suficiente.

AMLO prometió en campaña que
pondría fin a la guerra y al llegar al po
der afirmó que aplicaría una política
de abrazos y no balazos. Sin embargo,
aunque ha tenido una estrategia de
acercamiento al Chapo Guzmán y a su
familia, su gobierno ha seguido anun
ciando decomisos y detenciones. Los
homicidios dolosos se han estabiliza
do, pero se mantienen cerca del mayor
nivel de la historia

No se trata de buscar culpables, de
hablar de los muertos de Calderón o
de López Obrador. Este es un proble
ma tan doloroso que exige un acuer
do entre todos los partidos y los gru
pos. Es cierto que a los mexicanos nos
gusta celebrar a los muertos... pero no
tanto ni a tantos.

• TUMBAS
"Ya basta de quemar, perforar y minar",
dijo ayer Antonio Guterres, secretario
general de la ONU. "Estamos cavando
nuestras propias tumbas". El calenta
miento global es un problema muy se
rio, pero no destruirá a la humanidad.
Se requieren soluciones inteligentes;
simplemente detener la actividad eco
nómica no reducirá el calentamiento,
pero sí provocará un desplome eco
nómico brutal.
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Soneto con reloj de arena

Polvo es el hombre y, siéndolo, regresa

al polvo, su principio y su retorno.

Éste, señores, es viaje redondo:
en polvo empieza el hombre; en polvo
queda.

El tiempo es polvo que sepulta todo.

Las cosas que ahora son, las venideras

y las que fueron, todas ya están muertas,

y cae polvo de tiempo en sus despojos.

Si hombre y tiempo son polvos de algún
lodo,

y si todo es de tierra, hasta la tierra,

tengo, pues, mi final bien aprendido:

cuando a mi polvo se le acabe el polvo

yo iré dentro de ti, reloj de arena,

marcando el polvo en polvo convertido.

AFA.

¡Hasta mañana!...

Fecha: 02/11/2021

Página: 9

Area cm2: 167

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 36,406

Página 5 de 7



Suspiros

La concurrencia aplaudió
al comprador y al vendedor,
al terminar el regateo, como si fuesen
dos magníftcos gladiadores.

En su lecho de agonizante el se
ñor le dijo con voz feble a su
mujer: "Estoy a las puertas de

la muerte, Hetera Puedes entonces
hablar con la verdad. Dime: ¿alguna
vez me fuiste infiel?". "Ah no repli
có ella. ¿Y luego si no te mueres?"...
Don Agresto, campesino, perdió la vi
da a consecuencia de una patada de
muía en el occipucio. Ante la puerta
de la casa de la viuda se formó una
larga fila de mujeres. Alguien le pre
guntó a la señora "¿Vienen a darte el
pésame?". "No replicó ella. Vienen
a pedirme que les preste la muía"...
En el sepelio del hombre más rico de
la comarca un gemebundo borrachín
decía una y otra vez: "¡No somos na
da! ¡No somos nada!". Uno de los asis
tentes le preguntó, condolido: "¿Es us
ted pariente del difunto?". "No gimió
el temulento. Por eso lloro; porque
no somos nada"... Obran en mi poder
la última vez que esa expresión se
usó fue en 1945 tres colecciones de
revistas. La primera es la de Sucesos
para Todos, que publicaba don Fran
cisco Sayrols allá a mediados del pasa
do siglo. La compré en Monterrey, en
la insigne librería de viejo presidida
desde su alto sillón por el inolvidable
librero don Vitaliano Cerda El obliga
do regateo que precedió a la compra

fue épico, e hizo que los numerosos
clientes que en ese momento se ha
llaban en la librería formaran corro
en torno del vendedor y el compra
dor. Cuando acabó por fin la homéri
ca batalla, y llegamos a un acuerdo, y
nos estrechamos la mano en señal de
trato, la concurrencia nos aplaudió co
mo a dos gladiadores que libraron con
igual destreza un combate en el cual
no hubo vencedor ni vencido. Sucesos
traía un crucigrama extraordinario,
aunque no tan bueno como los que
actualmente elaboran con habilidad
y sabiduría Rafael Charles para Gru
po Reforma y el maestro de maestros
Miguel Agustín Perales para Vanguar
dia de Saltillo. Otra colección poseo:
la del Selecciones del Readefs Digest.
Empecé a formarla desde que mi pa
dre adquiría cada mes esa enciclope
dia popular llena al mismo tiempo
de entretenimiento e instrucción. Y
la tercera es la del National Geogra
phic Magazine, que recibí de la fami
lia de don Eduardo Suess tras el fa
llecimiento de ese señor tan señor, el
más caballeroso caballero que en mi
ciudad ha habido, quien dejó dicho
que su colección de esa revista me
fuera entregada En este momento se
me escapa un suspiro pesaroso. Y es
que me habría gustado tener también

una colección de la revistaE/ Cuento,
editada por Edmundo Valadés. Aho
ra, aunque pudiera conseguirla, no
tendría dónde ponerla. (Mi esposa
dice que nuestra casa es una biblio
teca a la que se añadieron por fuerza
algunos cuartos). En cierta ocasión
don Edmundo convocó a un concur
so de cuento breve, y yo envié uno
que mereció un premio de 100 pesos,
en aquel tiempo gran fortuna para
mí. Decía el dicho cuento: "'¿Te quie
res casar conmigo?'. 'No'. Y fueron
felices". Escribí también un poemilla
aún más breve. Es éste: "Sí. No. Si no,
sino". La obra más emblemática de
Edmundo Valadés lleva título sugesti
vo y ominoso. Se llama La Muerte tie
ne Permiso. Pues bien: en este Día de
Muertos yo digo que, en efecto, con la
política ésa de "abrazos, no balazos",
ciertamente en el México de la 4T la
muerte tiene permiso... Don Renecio
pasó a mejor vida, y su esposa y sus
hijos lo estaban velando en una fune
raria De pronto los hijos fueron con
su madre y le dijeron: "Mamá: pare
ce que papá está respirando. Vamos
a abrir la caja". "Abranla replicó la
señora, terminante. Pero una cosa
les digo: si está vivo, el que abra la ca
ja se hará cargo de él. Yo quedé hasta
la madre"... FIN.
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BAJO
RESERVA

::::: Habitantes de Texcoco, nos dicen, planean
hacer en los próximos días una visita a Palacio
Nacional. El motivo, nos explican, es pedir al
presidente Andrés Manuel López Obrador
H, que el Hospital Materno In

| fantil de la zona, que abrió
I sus puertas en noviembre de
¿ 2020, realmente sea puesto
i en marcha, pues a un año
| de distancia, aseguran que

aún no opera por falta de
personal y mantenimiento.
Nos hacen ver que a pesar

Jorge de que el año pasado abrie
Alcocer ron las instalaciones para la

foto inaugural y un recorri
do que encabezó el mandatario, en compañía
del secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela,
hoy las personas no pueden recibir atención
médica, pues las puertas están cerradas.

::::: Tras el puentazo del que gozaron los dipu
tados por el Día de Muertos, tendrán solo 45
días para trabajar a todo vapor y sacar dos te
mas clave para el presidente Andrés Manuel
López Obrador el Presupuesto de Egresos
2022 y la reforma eléctrica. La primera batalla
entre la oposición y la autollamada Cuarta
Transformación será por el presupuesto.
Mientras Morena y sus aliados defenderán en
tribuna el gasto del próximo año, los legisla
dores de oposición subirán a pedir el respaldo
a su presupuesto alterno, en el cual piden
modificar 2% del Presupuesto para recuperar
algunos programas como las estancias infan
tiles. Nos aseguran que tras el resultado de la
negociación de los dineros, se podría abrir o
cerrar la puerta para el apoyo de algunos opo
sitores a la reforma eléctrica.

::::: La velocidad con la que el gobierno fede
ral está atendiendo el tema de los asesinatos
y amenazas contra periodistas parece no al
canzar a la realidad. Mientras se van suman
do muertes, agresiones y amenazas, y la im
punidad es casi total, la Secretaría de Gober
nación trabaja en una propuesta para modifi
car el Mecanismo de Protección de Defenso
res de Derechos Humanos y Periodistas, que
la propia dependencia ha reconocido que no
está funcionando. El subsecretario de Dere
chos Humanos Población y Migración, Ale
jandro Encinas, se comprometió a elaborar
un esquema que fortalezca la actual estrate
gia, y nos dicen que se espera contar con el
borrador de un nuevo mecanismo antes de
que termine el año. El problema, nos hacen
ver, es que los crímenes no cesan.

::::: Desde su quinta en Palenque, Chiapas, el
presidente Andrés Manuel López obrador
trabaja en el discurso que dirigirá en el Conse
jo de Seguridad de la ONU, presidido por Mé
xico. En Palacio Nacional nos comentan que el
mandatario aprovechó estos días de asueto,
que desde que era opositor respeta religiosa
mente, para preparar su mensaje. El Presidente
viajará el lunes próximo a Nueva York, sede
del organismo internacional, para hablar del
que considera uno de los principales proble
mas del mundo: la corrupcióa ¿Sacará ahí, co
mo lo hace en México, su pañuelo blanco en
señal de que erradicó la corrupción en el país?
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CABALLITO

Siguen cayendo ingresos
por tenencia
::::: En 2021, la caída de ingresos tributarios por
concepto del pago de tenencia mantiene la ten
dencia a la baja que ha reportado desde 2016. A

septiembre de este año, la re
caudación se encuentra 8.7%
por debajo de la meta progra
mada. Nos hacen ver que la
principal razón es que mu
chos capitalinos deciden em
placar sus automóviles en
Morelos, donde no se cobra la
tenencia, o en el Estado deLuz Elena

González México, donde hay mayor
subsidio. La apuesta de la de

pendencia que encabeza Luz Elena González,
para que mejore la recaudación por el impuesto
sobre la tenencia vehicular en la capital, nos di
cen, es facilitar el pago. Sin embargo, hoy en
día efectuarlo es muy sencillo, el problema, nos
aseguran, es el alto monto que se cobra.

Los rescates de morenistas en el
Gobierno de la CDMX
::::: Continúan los rescates y acomodos en el
Gobierno de la Ciudad de México, que encabe
za Claudia Sheinbaum Panto. Ahora fue el

turno de Hegel Cortés Mi
randa, quien trabajó en la al
caldía Miguel Hidalgo, con el
morenista Víctor Hugo Ro
mo, quien perdió la reelec
ción el pasado 6 de junio.
Don Hegel, quien fue funcio
nario en la gestión de Mar
celo Ebrard y secretario de

Hegel Cortés Desarrollo Rural y Equidad
Miranda para las Comunidades en el

gobierno de Miguel Angel
Mancera, ahora fue nombrado titular de la Es
cuela de Administración Pública local. Así que
sigue el rescate de morenistas.

Zepeda. si no se mueve, no sale
en la foto
::::: Quien no se cansa de suspirar y anda muy
activo por todas las regiones del Estado de Mé
xico, como lo hizo este fin de semana en la

presa Madín, es el dirigente
estatal de Movimiento Ciuda

dano, Juan Zepeda, pues
quiere crear la estructura de
ese instituto político porque
en muchos municipios no
existía o era muy endeble.
Nos comentan que la inten
ción del también senador es
darle fuerza al partido que loJuan Zepeda

Hernández recibió después de que re
nunció a varias décadas en el

PRD, de cara al proceso electoral que se aveci
na en 2023, cuando se renovará la gubernatura.
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Quirino. AMLO. España y el PRI
::::: Quien está acaparando los reflectores, nos
platican, es el exgobernador de Sinaloa, Qui
rino Ordaz (PRI), pues en su primer día fue
_ ^ ra del gobierno estatal su

partido rechazó darle licen
•w | cia para tomarle la palabra

g al presidente Andrés Ma
Br ggsS I nuel López Obrador, de

|| | convertirse en el próximo
h H embajador de México en Es

¡ I paña. El alegato del tricolor,
Wm nos dicen, fue que, de acep

Quirino tar el cargo, don Quirino
Ordaz traicionaría al partido, pero

también a quienes en las
pasadas elecciones fueron violentados por
apoyar al candidato de la alianza PRIPRD.
Pero eso no es todo, nos indican, pues a la
discusión se unió el gobernador Rubén Ro
cha (Morena), quien le mandó decir a su an
tecesor que ningún partido le impide conver
tirse en diplomático. Al final, nos dicen, la úl
tima palabra será del propio Quirino, quien
en sus redes sociales ha preferido callar y pre
sumir que ahora sí duerme largo y tendido.

En Chiapas. cuentas por saldar
::::: El homicidio del periodista y excorrespon
sal de EL UNIVERSAL, Fredy López, en una
colonia de San Cristóbal de las Casas, Chiapas,
Í nos dicen, ha puesto en la

| mira la creciente inseguri
| dad en el estado, a cargo de
¿ Rutilio Escandón (More
g na), pero también la falta de

garantías para el ejercicio
< del periodismo, pues aún no

sana la herida que ha deja
do el asesinato de otros co

Rutiiio legas, como el reportero
Escandón Mario Leonel Gómez, que

ocurrió en 2018 y que aún
no se ha resuelto del todo. A esto se suma,
nos detallan, que en agosto de este año otro
sicario a bordo de una motocicleta mató en
San Cristóbal de las Casas al fiscal de Justicia
Indígena, Gregorio Pérez. ¿Qué pasa en Chia
pas que nadie logra poner orden en la casa?

La elección que se cocina
::::: Conforme se acercan los tiempos para ele
gir al próximo gobernador de Hidalgo en
2022, nos narran que las cosas y los actores

políticos locales comienzan
| a moverse con singular ve
§ locidad, tal es el caso del
g perredista Natividad Cas
2 trejón, quien se ha acerca
| do con empresarios de la .

entidad para promocionar
con mucho énfasis a su jefe,
el senador morenista Julio

Julio Menchaca. El tema, nos
Menchaca aseguran, es que legislado

res de oposición han acusa'
do que Castrejón busca allegar recursos para
las aspiraciones políticas de Menchaca y que
para ello se ha acercado a hombres de nego
cios, como el desarrollador inmobiliario Mi
guel Ángel Tello Ludlow, cercano al expro
curador y exgobernador Jesús Murillo Ka
ram. ¡Y este es apenas el comienzo!

Piden fuera a comisionado
::::: Quien anda bailando en la cuerda floja,
nos aseguran, es el comisionado estatal de
Búsqueda de Personas Desaparecidas en So
nora, José Luis González, ya que el colecti
vo Madres Buscadoras de Sonora lo considera
un enemigo de las víctimas indirectas de de
sapariciones forzadas; incluso, la líder del gru
po, Cecy Patricia Flores, lo ha delatado pú
blicamente por pedirle que renuncie a las
búsquedas. Por ello, nos detallan, solicitaron
al gobernador Alfonso Durazo que separe
del cargo al comisionado, ya que no quieren
que en su dura tarea las acompañen "simula
dores" sin tacto para escuchar y respetar el
dolor de las familias. ¡Qué tal!
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SALVADOR
GARCÍA SOTO
SERPIENTES Y ESCALERAS

El drama humano que avanza
desde el sur
México se ha converti

do, en los hechos y es
pecialmente en esta

administración, en un país hos
til para los migrantes indocu
mentados. Entre el fenómeno
masivo de caravanas migrantes
de miles de personas que huyen
de sus países (Honduras, Haití,
Cuba y Venezuela) y las presio
nes del gobierno de Estados
Unidos para que esos grupos no
avancen por territorio mexicano
ni lleguen a su frontera sur, la
política migratoria de nuestro
país se volvió persecutoria con
tra los migrantes en tránsito, in
cluidos niños, familias y muje
res embarazadas.
Hoy a los migrantes que pre

«

tenden cruzar por territorio me
xicano parallegaraEstados Uni
dos no solo se les persigue, acosa
y retiene contra su voluntad en
cárceles disfrazadas de Centros
Migratorios y en condiciones in
salubres, sino que incluso se uti
liza contra ellos, cuando oponen
resistencia, lafuerza pública con
la Guardia Nacional y el Institu
to Nacional de Migración con
vertidos en una policía migrato
ria que llega a casos de violencia
y brutalidad policiaca que ya co
braron una vida en el sureste
mexicano. El domingo, en un
camino de Pijijiapan, Chiapas, la
Guardia Nacional (GN) disparó
en contra de un grupo de mi
grantes de varias nacionalida

des que ignoraron, a bordo de
una camioneta, una señal de al
to de los militares mexicanos.
En respuesta "a una amenaza a
su integridad", dijo la Guardia
en un comunicado, los agentes
federales dispararon dejando
heridos a cuatro tripulantes del
vehículo y matando a uno de na
cionalidad cubana.
En una semana de este drama

humano que se mueve por el
sursureste mexicano, no ha ha
bido ni una sola mención del
presidente López Obrador en sus
conferencias diarias o en sus gi
ras del pasado fin de semana jus
to por el sureste. El dolor y la vul
nerabilidad de los migrantes no
existen en el discurso presiden
cial; más bien reaccionaron a es
ta nueva Caravana desde Texas,
donde el gobernador Greg Abbot
ya movilizó a sus agresivos Ran
gers y Policías estatales a su fron
tera con Coahuila, con la amena
za de que "si se acercan los mi
grantes los recibiremos con la
fuerza y les impediremos pasar a
nuestro territorio".
Sin minimizar la gravedad del

fenómeno migratorio que pro
viene de Centroamérica y el Ca
ribe y, aun concediendo el argu
mento de que miles de migran
tes son engañados y azuzados
por "mafias de trata" que los en,
gañan y organizan, la realidad es

que la política migratoria histó
rica de México ha dado un viraje
de 180 grados y se ha vuelto la
más dura, persecutoria y repre
siva de que se tenga memoria en
un país históricamente de mi
grantes, tanto expulsor como re
ceptor. Paradójicamente ese gi

ro se produce en el primer go
bierno de izquierda que hay en
el país y con un presidente que,
durante su campaña y en su to
ma de protesta, ofreció "respeto
absoluto a los derechos huma
nos y puertas abiertas a nuestros
hermanos migrantes".
Y sí, cada país tiene el derecho

de proteger su territorio, su so
beranía y sus intereses y a hacer
que se respeten las leyes migra
torias. Pero ante las evidencias
de que el endurecimiento inédi
to de la política migratoria de
México no ha sido totalmente
una decisión soberana, sino más
bien un imperativo de la presión,
las amenazas y los acuerdos con
los Estados Unidos para prote
ger sus intereses, vale la pena
preguntarse: ¿en qué momento
pasamos de ser un país amigo de
los migrantes, que exigía trato
humanitario y digno para sus
propios migrantes, a convertir
nos en un territorio hostil en

donde se acosa, se persigue y
hasta se mata a migrantes, in
cluidos niños, familias y mujeres
embarazadas?... •

¿Cuándo pasamos de ser un país amigo d
los migrantes, a convertirnos en un territo
rio hostil en donde se mata a migrantes?
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El presidente López Obra
dor navega ya, desde ha
ce un mes, en la segunda

mitad de su gestión, que con
cluirá el primer día de octubre de
2024. A este sexenio (que no será
tal, sino de cinco años y 10 me
ses, por la reforma electoral de
2014), le restan justo 2,100 días.
El dilema presidencial está a la
vista: marcar un legado que dis
tinga su gestión e imprima un
sello al país por venir. O provocar
en la historia contemporánea
mexicana un paréntesis, un ba
che del que nadie se quiera acor
dar —o algo peor.
El activismo del Presidente

durante esta primera mitad
transmite la percepción de que

navegamos por la mitad de un
río turbulento cuyos márgenes
son difíciles de distinguir: lo que
había detrás parece lejano y tan
insatisfactorio que pocos quisie
ran dar marcha atrás. Pero lo que
está enfrente es aún más nebu
loso, y a nadie le gusta ser ali

mentado de incertidumbres.

No se requiere adivinar el fu
turo para entender que lo que
marcará a este gobierno será ha
ber tenido la responsabilidad de
encarar el impacto brutal de la
pandemia y sus efectos, no sólo
en la salud de millones, sino en
su economía, su familia, incluso
en su condición mental. Cuando
se percibe ya la luz al final del tú
nel en esta crisis, lo que trascen

derá a López Obrador será la me
dida en la que haya podido im
pedir el mayor sufrimiento po
sible a sus conciudadanos.
En el balance sobre López

Obrador resaltará el encono que
domina a la nación, la polariza
ción. Acaso le asista la razón
cuando dice que esta división ya
existía desde antes, pero a la ma
yoría poco lo que le interesaba.
Sin duda, él la ha hecho patente.

La pregunta que surgirá dentro
de 34 meses será si alcanzamos
cierto nivel de reconciliación, o
si la fractura se ensanchó. De

ocurrir esto último, la herencia
delallamadacuartatransforma
ción portará al odio como heral
do de un peor futuro.
Los adversarios del tabas

queño esgrimen todo tipo de ar
gumentos; unos, que merecen
ser atendidos como parte del
urgente debate plural, que debe
dar paso a mayores márgenes
de consenso democrático.
Otros, cargados de ideología, de
un repudio que parece nutrirse
en un talante clasista, incluso
racista, contra un actor surgido
de las profundidades del sur
mexicano.
Es posible que el alegato más

encendido en contra del actual
mandatario sea que se le atribu
ye la voluntad de permanecer en
el poder más allá de octubre del
24, por sí mismo o por interpó
sita persona. El primer escenario
es estrafalario. El segundo, harto
improbable, porque nada indica
que López Obrador tenga capa

cidad de imponer esa dualidad:
alguien incondicional que pre

serve su directriz. Cualquiera,
ellos o ella, a los que se menciona
como posibles sucesores, es más
moderado que el ahora gober
nante. Imaginar lo contrario es
no entender que esa película ya
se vivió antes, con otros perso
najes y el mismo final. O hay
cambio, relevo verdadero, inclu
so distanciamiento drástico, o la
secuela acaba en desastre, inclu
so en tragedia.
El tiempo se agotará cada vez

con mayor rapidez para que el
presidente López Obrador defi
na su verdadero legado, y con
ello determine el destino de su
movimiento, sin duda insólito
en la etapa moderna de México.
En no pocos temas deberá apli
car un golpe de timón si desea
conquistar un sitio digno en la
historia, que es caprichosa. Pero
quizá asuma que no hay más ru
ta que la suya. Y que, si al final las
cosas no resultan como las espe
ra, después de él ya bien podrá
llegar el diluvio. •

rockroberto@gmail.com

El tiempo se agotará cada vez con mayor rapidez paj
ra que el presidente defina su verdadero legadoM .1
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Paulina estaba dormi

da cuando le empe
zaron a marcar de

varios números telefónicos
desconocidos. Uno de Ari
zona, otro de Berlín. No to
mó las llamadas y siguió
durmiendo. A la mañana si
guiente, cuando se levantó,
se dio cuenta que minutos
después de esas llamadas, le
llégó una notificación de
qüe su Whatsapp se estaba
descargando en otros dos
dispositivos. Esto la descon
certó. Trató de abrir su
Whatsapp y no pudo.
Sin imaginar lo que verda

deramente sucedía, borró la
aplicación y la bajó de nuevo
desde la AppStore para re
frescarla y superar lo que de
dujo sería algún bicho de
esos que traban las aplica
ciones. Pero el Whatsapp
nunca volvió a funcionar. En
eso, su esposo, que estaba
junto a ella, recibió Un men
saje del Whatsapp de Pauli
na: hola, ¿cómo estás?
Alguien se estaba hacien

do pasar por ella. De manera
simultánea, amigas y fami
liares recibieron también
mensajes de saludo con una
petición concreta: "no estoy
pudiendo hacer una trans
ferencia por problemas con

el chip de mi banco, tienes
manera de prestarme para
hacer el pago y te los regreso
al rato cuando te vea, por fa
vor? Son 10,300pesos". Otro
decía: "Tengo un imprevis
to, ¿puedes hacerme un fa
vor? Puedes prestarme
$5,000 por favor, te pago
mañana a primera hora".
Distintos montos para

distintos contactos a depo
sitarse en distintas cuentas
de distintos bancos con
nombres de titular distin
tos. Una de HSBC 42131661
4414 6556 a nombre de Brisa
Martínez Salinas. Otra de
BBVA 4152 3138 3506 4754
de Luis Sataray Navarro.
Varios contactos de Pau

lina bloquearon de inme
diato el número porque ella
ya les había avisado, pero
una amiga suya cayó en la
trampa e hizo el depósito.
De hecho, le depositó a la
tarjeta de crédito verdadera
de Paulina, y cuando le

mandó el comprobante, la
falsa Paulina le dijo que no
podía acceder a esa cuenta,
que mejor le depositara
otros 5,000 a la cuenta a
nombre de otra persona di
ciendo "en un par de horas
te regreso los 10,000". La
amiga lo hizo. Los estafado
res se habían salido con la
suya. La amiga a la postre re
clamó a un hombre que le
tomó la llamada en el telé
fono de Paulina. Lo llenó de
insultos y él se burló: no te
quejes, sólo te pasó una vez,
es para que aprendas algo
nuevo hoy.
La sofisticación de los

métodos de ciberfraude
—extraer una cuenta real de
Whatsapp y desde ahí man
dar mensajes usurpando
una personalidad y obte
niendo recursos deposita
dos a través de transferen
cias bancarias— exhibe la
incapacidad que han tenido
las autoridades para empa
tar el ritmo al que las bandas
están usando la tecnología
para cometer delitos.
Paulina nunca pudo recu

perar su cuenta de What
sapp, tuvo que cambiar de
número telefónico y cuando
reportó todo esto a Telcel le
dijeron que ya les habían lle
gado varios casos así. A ex
cepción del nombre de la
protagonista de la historia
—que cambié para cuidar su
seguridad— todos los demás
datos, incluyendo las cuen
tas bancarias y los diálogos,
son reales. •
hlstoriasreportero@gmail.com

Varios contactos de Paulina bloquea
ron de inmediato el número porque

Zella les había avisado, pero una amigi
cayó en la trampa e hizo el depósito.
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El viernes pasado el
Inegi confirmó lo que
ya se esperaba. La ac

tividad económica se contra
jo 0.2% durante el tercer tri
mestre del año en su compa
ración trimestral, es decir,
frente a los tres meses pre
vios. Justo es esa compara
ción la relevante cuando
queremos medir la velocidad
de la recuperación. La mag
nitud de la 'caída que tuvi
mos durante el 2020 ameri
taba una recuperación sólida
durante todo 2021. Esa soli
dez no la estamos viendo y sí,
en cambio, tenemos todas las
señales de un freno en la ac
tividad económica.
Ya se empiezan a dar, a

partir de este dato, recortes
en las estimaciones de creci
miento para todo el año y al
gunos ajustes también para
lo que se espera en 2022. La
encuesta de especialistas de
Banco de México publicada
ayer mostró, por primera vez
en más de un año, un recorte
a las estimaciones, pasando
de 6.15% de crecimiento es
perado en septiembre a 6%
en octubre.
El jueves, un día antes a la

publicación del dato corres
pondiente a México, Estados
Unidos sorprendió con un
crecimiento de 0.5% trimes
tral, menor a lo esperado. La

tasa anual (tercer trimestre
de este año contra tercer tri
mestre de 2020) fue 4.9%. La
de México correspondería a
4.8%. Dadas las caídas de
ambas economías el año pa
sado y el ritmo de recupera
ción que muestran, Estados
Unidos se recuperará del
choque pandémico este mis
mo año, mientras que Méxi
co tendrá que esperar al año
que viene, si bien nos va.
EnEstados Unidos, el cho

que en las cadenas de sumi
nistro y los cuellos de botella
que se están viviendo expli
can en parte el freno del cre
cimiento. La escasez de con
tenedores y de semiconduc
tores no es únicamente un
fenómeno de un incremento
repentino y no previsto en la
demanda de los consumido
res asiáticos y norteamerica
nos. Es más bien un movi
miento en una estrategia
geopolítica por el liderazgo
global entre Estados Unidos
y China. Detrás de esa esca
sez que detiene el comercio
internacional hay conflictos
que escapan a una explica

ción sencilla.
Otra parte del freno la ex

plican los enormes desequi
librios que se están dando en
el mercado laboral de ese
país. Hay millones de traba
jadores que están reevaluan
do sus empleos y las condi
ciones laborales que tienen.
Además, la pandemia ha evi
denciado serios problemas
en la sociedad norteamerica
na entre ellos el de cuidado
infantil que sigue dificultan
do el regreso de las mujeres al
mercado laboral.
En México, el decreci

miento del PIB se dio por la
caída en las actividades ter
ciarias, en las que se concen
tra alrededor de 64% de la

producción del país. Ese sec
tor decreció 0.6%, principal
mente debido a la caída de
31.4% en "servicios a las em

presas", rubro en el que se
cuenta la subcontratación.

Todo parece indicar que,
hasta el momento, la refor
ma al outsourcing no ha lo
grado que todos los trabaja
dores que se encontraban en
ese esquema sean recontra
tados de otra forma.
Pero la caída del PIB no la

podemos atribuir única
mente a ese factor. Al ver los
datos de consumo y de inver
sión sabemos que mientras
éstos no se reactiven el PIB
no podrá tomar la senda de
seada y la recuperación del
PIB per cápita se irá poster
gando. Y éstos no se reacti
varán mientras se siga gene
rando desconfianza e incer
tidumbre sobre el rumbo que
lleva el país. •
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Afínales de febrero de
2020 la salud de 60
pacientes que ha

bían acudido al Hospital Re
gional de Pemex en Villaher
mosa, Tabasco, se vio seria
mente quebrantada Al me
nos ocho de esos derecho
habientes murieron pocos
días después. Uno de ellos
había permanecido 14
días en terapia intensiva.
Las víctimas habían

acudido a aquel hospital a
recibir tratamiento de he
modiálisis. Pronto se deter
minó que ahí les habían su
ministrado heparina sódica
—del lote C18E88— contami
nada con una bacteria: Kleb
siella Pneumoniae.
Ricardo era el más joven

de te víctimas, terna 51
años. Baldemar, el mayor:
acababa de cumplir 77.
A aquellas muertes siguió

la ineptitud, las mentiras,
los titubeos, el silencio.
La Cofepris señaló a los

Laboratorios PiSA como el
responsable de haber vendi
do el medicamento. PiSA se
deslindó, alegando que el
producto utilizado en el hos
pital no era el fabricado por
esa firma.
El medicamento no solo

estaba contaminado. Había
anomalías en los empaques y,
entre otras cosas, las ámpulas
de vidrio y los tapones de lá
tex habían sido adulterados.
La Fiscalía de Tabasco

abrió una carpeta de inves
tigación por homicidio. Pero
no avanzó. La Fiscalía Gene
ral de la República dio curso
a otra, por fraude, en rela
ción con la venta de medi
camento adulterado.
A dos meses de la tragedia

—mientras los familiares exi

gían su cabeza— el director
del hospital, José Luis Ora
mas, fue cambiado "tempo
ralmente" a otra área El pre
sidente López Obrador pro
metió que el director de Pe
mex, Octavio Romero, expli
caría lo ocurrido. En una
comparecencia Romero dijo
que "se lanzó una licitación
para adquirirla" y que el hos
pital la consiguió "con un par
ticular que tenía un lote".
El particular resultó ser

José Roche Pérez: distribui
dor independiente que ha
bía trabajado como repre
sentante para varios labora
torios. Sin embargo, Roche
Pérez, el único señalado, se
había dado a la fuga El la
boratorio que había produ
cido el medicamento aclaró
que el representante no for
maba parte de su plantilla de
distribuidores autorizados.
Lo sucedido en el hospital

regional de Pemex expresa
de manera brutal la impuni
dad que priva en el actual se
xenio. A casi dos años de los
hechos los familiares de las

víctimas seguían sin recibir
avances de la investigación.
Tampoco había funciona
rios detenidos. Solo prome
sas y contratos reservados
por cinco años.
La Agencia de Investiga

ción Criminal había seguido
la pista de Roche Pérez des
de que un juez federal orde
nó su detención. Lo único
firme en manos de los agen
tes era que la mujer de Ro
che asistía con alguna fre
cuencia a Villa Playas del
Rosario, a 18 kilómetros de
Villahermosa. Los segui

sin embargo, no
nada.

la
de acudir a

aquel lugar. Los agen
tes supusieron que Ro
che se había movido,
que probablemente ha
bía bajado laguardiayre
gresado a su domicilio en

la unidad habitacional Santa
Fe, en Parilla 1, a las afueras
de la zona metropolitana
Ahí fue instalado un me

canismo de vigilancia. A fi
nes de octubre, Roche se
asomó a la puerta. Ese mis
mo día fue detenido.
Su abogado informó ho

ras más tarde que al distri
buidor independiente se le
había dictado auto de no
vinculación: la Fiscalía Ge
neral de la República no ha
bía logrado acreditar la ven
ta de medicamentos conta
minados, delitos contra la
propiedad industrial ni
fraude en grado de tentativa
en agravio de Pemex.
El detenido quedó en li

bertad el mismo día.
Quedan ocho familias

destrozadas por un medica
mento contaminado que
nadie sabe quién vendió y
nadie sabe quién compró, y
sobre cuyos contratos pesa
una reserva de cinco años.
Otro triunfo de la FGR •

Quedan ocho familias destrozada
or un medicamento contaminad

que nadie sabe quién vendió.
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1 Impacto internacional. Mientras México, en gene
ral, líbralos últimos lugares en diversas áreas en la

comparativa de la Organización para la Cooperación y
el Desarrollo Económicos, el organismo reconoce la la
bor del gobernador Ornar Fayad. en Hidalgo Mathias
Cormann, secretario general de OCDE. señaló que
Payad se convierte en el primer mandatario subnacio
nal en suscribir la Agenda Rural para la Acción Climática
que esta institución promueve a nivel mundial. La mejo
ra en indicadores como pobreza, generación de empleo
formal, recuperación económica, combate a covid19,
asi como la histórica atracción de inversiones, hacen de
Hidalgo un ejemplo a seguir en materia de desarrollo,
enfatizó, Comparta la receta, señor gobernador
2 Para que aprendan. México asumió este lunes 1

•de noviembre la presidencia del Consejo de Se
guridad de Naciones Unidas, durante la cual llevará
a cabo acciones insignia e impulsará una agenda con
cinco prioridades: combate a la corrupción, desigual
dad mundial, tráfico de armas ligeras, seguridad y paz
internacional, asi como protección a las mujeres y las
niñas en conflictos armados. El próximo 9 de noviem
bre, la sesión del Consejo de Seguridad será conducida
por el presidente Andrés Manuel López Obrador en la
sede de la ONU, en Nueva York, cuyo mensaje aborda
rá los temas de combate a la corrupción, desigualdad y
exclusión. Es la oportunidad de expresar ante los ojos
del mundo los planes de desarrollo de la 4T, Y ser un
buen ejemplo.
3 Por el buen camino. Para la Fiscal de la Ciudad de

• México, EmestinaGodoy, ser los mejores y buscar
la alta calidad y especial Izaclón de su personal es tarea
primordial. Por ello, junto con la Asociación Mexicana
de Empresas de Seguridad Privada firmaron un conve
nio de colaboración para el desarrol lo de programas de
Investigación y extensión académica. Su objetivo es ta

profesionalización de todo el personal que labora tanto
en la seguridad pública como privada, Para la Fiscalía,
afirmó Godoy, la firma de este convenio es muy rele
vante "porque, al igual que ustedes, nosotros también le
apostamos a la profesionalización". Hay idea. Eso que
ni qué.

4 Cero en todo. José Ignacio Peralta es el gober
nador que nunca recibió a los familiares de des

aparecidos. La presidente de la Red Desaparecidos en
Colima, Carmen Sepúlveda, recordó que el único acer
camiento que tuvieron con el ahora exmandatario fue
hace dos años, cuando nombró a la comisionada de
Búsqueda de Personas en Colima, Rosa Evelia Pérez, y
jamás se volvió a acercara quienes integran ese colecti
vo. Por la manera en que concluyó la administración de
Peralta, "como ciudadana, mujer y joven, no me que
da más que decir: qué vergüenza" cómo entregó el go
bierno del estado, "sin dar la cara", dijo la diputada loca,
Fernanda Salazar. Al puñado de exmandatarios fraca
sados la historia ya les tiene su lugar. Y la ley, ya veremos.

5 Ardido. Jaime Bonilla desairó públicamente asis
•tir a la toma de protesta como gobernadora de

Baja California de Marina del Pilar Ávila, argumentan
do que prefirió ocupar el último día de su administra
ción en "trabajar". El anuncio lo hizo en el último acto
público de su mandato, en Ensenada, municipio en el
que cerró su gobierno con una transmisión en redes so
ciales y dos eventos públicos en los cuales dijo sentirse
satisfecho de su gestión. "Siempre lo dije, desde el pri
mer día de mi gobierno, yo voy a trabajar desde el pri
mer día hasta el último día. nada de eventos y como no
voy a poder ir a su evento la mando felicitar desde aquí,
porque yo tengo que estar con mi pueblo hasta el úl
timo...", expresó. Patán es demasiado y descortés muy
poco. Ambas le quedan a la medida.
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Reforma fiscal
responsable
*¦ México requiere salir con urgencia de la crisis sanitaria
y avanzar en la recuperación de la economía nacional.

Aumentar la recaudación, disminuir la evasión fiscal, com
batir La corrupción, dar un mayor respaldo presupuesta] a las
entidades federativas y mantener el equilibrio económico son
los principales objetivos de la Ley de Ingresos Federal 2022 y

de las reformas fiscales que recientemente aprobamos en el
Senado de la República.

México requiere salir con urgencia de la crisis sanitaria y
avanzaren la recuperación de la economía nacional. De ahí*
que se decidió ampliar la base tributaria, aumentar algunos
derechos y aprovechamientos. Lamentablemente, la evolución
de la pandemia de covid19 seguirá siendo un elemento que
determine el crecimiento económico del país,

Efectivamente, frente a la compra de un mayor
número de vacunas contra la pandemia y el fuer
te gasto social que se tiene contemplado realizar
para detonar el desarrollo y la economía durante
todo el próximo 2022, se prevé cerrar el año con
un déficit económico

Dentro de los puntos relevantes de la Ley de
Ingresos federal, retomo dos temas que tendrán
un Impacto social. El primero de ellos tiene que
ver con dotar de facultades al 1MSS para que pue
da celebrar acuerdos con las entidades federati
vas. con el objetivo de que la institución preste
servicios de salud a la población sin seguridad social.

El segundo es el relacionado con los recursos que el gobier
no federal obtendrá por la regularlzaclón de los automóviles
chocolate, recursos que se quedarán en los estados fronterizos
para ser utilizados en obras de pavimentación de calles.

Dentro de las modificaciones a la Miscelánea Fiscal se exi
me del pago de 1SR a los contribuyentes, personas físicas que
realicen actividades agrícolas, ganaderas o pesqueras, si sus
ingresos mensuales son menores a los 900 mil pesos.

Las donaciones a fundaciones y organizaciones serán sus
ceptibles a partir de este 2022 del pago del 15% de deduccio
nes de los ingresos anuales, Con ello se busca evitar la evasión

de impuestos de quienes más ingresos obtienen,
Se beneficia al 96% de las personas morales,

las cuales son las micro, pequeñas y medianas
empresas, ya que, con los ahorros generados
con este esquema de tributación, se fomenta un
mayor retomo de inversión. Se elimina el IVA en
todo producto de alimento para perros y para las
toallas sanitarias femeninas. Se regula y controla
la emisión de facturas digitales y se establecen
sanciones económicas para quienes las emitan,
sin los sopones y elementos requeridos por la ley,

Finalmente, con la intención de captar mayores
ingresos para el país, se somete a control la impor

tación de combustibles automotrices y. con ello, reducir el mer
cado ilegal que se ha generado con estos i nsumes que, por cieno,
han causado un grave quebranto ala economía nacional.

'Senadora de Morena,
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El día de ayer terminé mi primera gira de trabajo por Ca
nadá en calidad de ¡efe de Unidad para América del Norte.
Tuve la oportunidad dedtalogarcon actores relevantes de los
niveles federal, provincial y local del gobierno canadiense,
incluyendo, por supuesto, a las y los actores de la provincia
de Quebec, así como con representantes del sector privado.
La visita, además, fue antecedida por un diálogo norteame
ricano con los centros de México y Canadá del Woodrow
Wllson Center, llevada a cabo desde la capital canadiense,
con participación de México, Canadá y Estados Unidos.

La visita de trabajo fue una excelente oportunidad para
conversar sobre los puntos de encuentro y siguientes pasos
para avanzar, tanto en el frente bilateral como de manera
trilateral con el viceministro adjunto para las Américas del
Ministerio de Asuntos Globales. Michael Gran t. y Eric Walsh,
director general para Estrategia de América del Norte de Ca
nadá. y la secretaria asistente adjunta para Norteamérica del
Departamento de Estado de Estados Unidos. Rachel Poynter,
Los resultados son claros: existe una clara convergencia en la
visión a futuro de los tres países, marcada por la cooperación
para la defensa de las miñonas, una integración comercial
más Igualitaria y también significativamente más sostenlble.
En el horizonte norteamericano hay varias ideas que

compartimos los tres países y que desde la perspectiva de
la cancillería mexicana serán la base de la relación trilateral
con la administración del presidente Biden y la reciente
mente ratificada gestión del primer ministro Trudeau. Des
tacan, entre otras, la atención a las causas estructurales de
la migración; la reapertura de nuestras fronteras; la produc
ción regional de vacunas contra covid19: la cooperación
en materia de seguridad; la cooperación en el combate al
tráfico ilícito de armas y la importancia de ampliar y coor
dinar los esfuerzos de cooperación internacional para el
desarrollo en el continente americano.
A nivel local, junto a la viceministra de Relaciones Ex

teriores y la Francofonía de Quebec, Sylvie Barceló, ce

lebramos la reunión del Comité Mixto de Cooperación
MéxicoQuebec. Este mecanismo permite definirlas prio
ridades de la relación entre México y la provincia cana
diense en los sectores de economía, inversión y comercio;
investigación e innovación; y educación. Me reuní también
con Eric Marquis, viceministro adjunto de Asuntos Bilate
rales de Quebec. y con funcionarios de los ministerios de
Trabajo e Innovación y Economía de Quebec para impulsar
una visión que atienda la integración entre México y los ac
tores relevantes a nivel local de esta provincia canadiense.
Existe un claro alineamiento de intereses que nos colocan
en una posición privilegiada para fortalecer las cadenas de
producción de la región. Incrementarla competitividad y
aprovechar los avances tecnológicos para impulsar las eco
nomías de ambos países.

Esta gira de trabajo buscó profundizar y crear nuevos es
pacios de cooperación con el gobierno de Canadá. Además,
subraya la importancia de la integración de las cadenas de
valor en el marco del TMEC, con el apoyo de la iniciativa
privada de este país y también con una participación más
robusta de la provincia de Quebec. En ese sentido, mi viaje
coincide con la visita de la subsecretaría de Comercio Ex
terior. Luz María de la Mora, cuya agenda indudablemente
abonará a la relación bilateral.
Agradezco el acompañamiento de nuestro embajador

en Canadá, Juan José Gómez Camacho, y del cónsul ge
neral de México en MontreaJ. Alejandro Estivill, así como
de todos sus equipos, y de manera muy destacada al em
bajador de Canadá en México. Graeme Clark. Tras estos
trascendentes días —y mientras el canciller Ebrard se reúne
en el foro del G20 con distintos jefes de Estado y canci
lleres, incluyendo al presidente Biden y al primer ministro
Trudeau— puedo concluir que las relaciones bilaterales y
trilaterales entre México, Canadá y Estados Unidos pasan
por un excelente momento. Frente a los retos globales, la
respuesta diplomática de México es clara; más y mejor coo
peración en Norteamérica.
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 En cinco anos (entre junio de 2016 y julio de 2021),
sólo cincuenta menores se han integrado a una familia.
Con la cabeza de nota parecía que teníamos una buena,
extraordinaria, noticia: "Adopciones en México aumenta
ron en 2020..."; sin embargo, en el desarrollo se reveló una
tristísima realidad, la de miles de menores que, tras quedar
en el desamparo, esperan ser parte de una familia: "Datos
abiertos del Sistema Nacional de Desarrollo Infantil de la
Familia (DIF) revelan que en 2020, con todo y pandemia de
covid19, las adopciones aumentaran en México. En 2019
se adoptaron 7 menores de edad y en 2020.12...". lo re
portó el portal Plumas Atómicas. O sea, el salto entre esos
dos años fue de cinco, sólo cinco menores los que lograron
atravesar el laberinto burocrático que implica un proceso
de adopción.

O
Según datos del DIF Nacional, en cinco años (entre junio
de 2016 y julio de 2021), sólo cincuenta menores se han
integrado a una familia: cincuenta de las 308 solicitudes
recibidas. Cifras del Inegi refieren que, al menos, treinta
mil niños y niñas están a la espera de convertirse en hijos
e hijas de alguien, treinta mil... y de ellos, apenas 50 lo han
logrado en el último lustro.
Al tiempo en que se ano

tan estos datos, están esas otras
realidades que van de la mano,
que son parte de ese universo
de desamparo infantil: en Mé
xico no existe un procedimiento
homologado para concretar una
adopción, aunque las distintas
leyes se enfocan en cubrir las
necesidades básicas de los me
nores. depende del lugar en el
que se solicite. También está ese
resbaloso debate del que huyen
quienes se encargan de configu
rar políticas públicas, donde no
se atreven a acelerar los proce
sos que ayuden a incluir, sin dis
tinción, a todas las posibilidades
para formar una familia.
Y esa otra dolorosa realidad,
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la de los menores que terminan
victimas de la trata de personas.
a los que venden, a los que les
truncan su desarrollo para ser
presas, en México, según datos de
las organizaciones civiles El Pozo
Azul y A21, se estima que son al
rededor de 260 mil los infantes que sufren explotación se
xual, mendicidad o trabajos forzados. Y aquellas otras ninas,
principalmente, que son vendidas por sus propios padres y
que algunos justifican por sus usos y costumbres. Y la pan
demia también contribuyó a que estos números sean aún
más alarmantes; lo detalló el Instituto Belisarlo Domínguez:
131 mil menores perdieron a su padre, madre o ambos a
causa de covid19. La Unicef señala que esto aumenta el
riesgo de que los menores queden bajo un cuidado alter
nativo inadecuado.

O
Aun así, repetimos: cincuenta de 308 solicitudes de adop
ción se concretaron en cinco años. Hagamos cuentas de las
niñas y niflos en desamparo, y de las mujeres y hombres,
solos o en pareja, heterosexual u homosexual, dispuestos
a darles un hogar, a ser su familia, ¿No tendría esta suma
que ser el motor para que la adopción fuera un proceso
acelerado?
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En las Ultimas semanas, el mundo volvió a
retomar aün más las actividades pausadas y
la política internacional no es la excepción.

Este fin de semana se reunieron en Roma,
Italia, los líderes y representantes de las eco
nomías más ricas y emergentes del mundo,
a pesar de los grandes ausentes como China
o Rusia, quienes prefirieron unirse de ma
nera virtual debido a las restricciones de la

pandemia en sus respectivos países. El fa
moso club de los 20, el G20, reunido con la
intención de reactivar la economía mundial.

Como era de esperarse —sin la presencia
de Rusia y China—, Joe Biden, presidente
de Estados Unidos, fue la estrella de la reu
nión. Tomándose fotos por doquier, posando
con gran seguridad y, sobre todo, llevan
do el control como el protagonista de la
reunión por default
¿Conclusiones, avances o logros? Muy

pocos realmente, pareció más una reunión
de gente elegante en una colecta para una
casa hogar, un dispensario médico o cobi
jas para la temporada invernal. A lo sumo,
la reunión de donantes de una fundación
internacional.

Enfrentar la crisis económica, covid19,
medio ambiente, impuestos y otros temas
fueron discutidos en el seno de la reunión,
pero sin acuerdos relevantes, donde pretex
tos sobraron y los argumentos fueron poco
contundentes. Los llamados del G20 ya no
convocan ni a sus propios ministros.
Incluso e! secretario general de Nacio

nes Unidas, Antonio Guterres, declaró irse
de la Cumbre de Roma sin sus expectativas
cumplidas, pero al menos no quedaron en
terradas, Pero la Cumbre del G2Q fue sólo la
antesala de una reunión aün más relevan
te. la COP26. la Cumbre de la ONU sobre el
cambio climático. Sí, la número 26 y, eviden
temente, la pregunta obligada es¡ ¿para qué
han servido las otras 25?

Su objetivo principal: impedir un incre
mento mayor de 1.5 grados el calentamien
to del planeta Pero, ¿acaso no estamos un
poco tarde, luego de que la temperatura
aumentó 1.1 grados debido a la actividad
humana? ¿Estamos buscando detener una
catástrofe inminente?

La solución pareciera simple, reducir las
emisiones de CQ2 en 45% para 2030, algo
realmente complicado, sobre todo cuando
la mayoria de éstas provienen de los países
más Industrializados, quienes difícilmente
accederán a reducir su crecimiento en aras
de la supervivencia del mundo.

La ONU advirtió que de no tomar estas
medidas, la temperatura aumentará 2.7 gra
dos a finales de este siglo, con consecuencias
devastadoras para la humanidad.
Me encantaría no ser pesimista, pero

dudo que la reunión de Glasgow logre com
promisos relevantes, cuando los dos mayo
res emisores de gases de efecto invernadero.
China y Estados Unidos, se encuentran en
medio de una guerra comercial por la su
premacía mundial, que cada día apunta a un
mundo bipolar dominado por China, cuyo
modelo de desarrollo no es exactamente el
más amigable con el medio ambiente,

La humanidad se encuentra en camino a
la extinción, simplemente desapareceremos,
Sin un compromiso realmente relevante de
las empresas que son las que más contami
nan, lo poco que usted o yo podamos hacer
será irrelevante.

El multilateralismo. como la humanidad
misma, está en crisis también y en peligro de
extinción. La fórmula se está agotando, los
países cada vez están menos convencidos
de la cooperación internacional cerrándose
cada vez más, hasta un punto donde la ne
gociación y la diplomacia se caen a pedazos,
La foto del recuerdo es lo más relevante de
estas reuniones.

La pandemia nos ensenó que cada país
debe rascarse con sus propias uñas, pero
también que lo que pasa hoy aquí tiene re
percusiones globales. Ya no podemos cerrar
los ojos frente a un fenómeno donde las
fronteras sólo son imaginarias.
De todo este decepcionante escenario,

cabe destacar el excelente desempeño del
canciller Marcelo Ebrard. quien dio cátedra
de una diplomacia activa, firme y contun
dente, quien no sólo puso sobre la mesa los
intereses de nuestro país, también de la re
gión latinoamericana y de países al margen
del desarrollo.
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En un país multicultural como Australia, no
conmemoramos el Día de Muertos como lo
hacen en otros países como México. Sin em
bargo, miembros de ciertas comunidades en
Australia sí lo hacen.

Yo crecí conociendo esta tradición por
que mis padres italianos celebraban el Día
de Todos los Santos y el Día de los Fieles Di
funtos. Sin embargo, en nlngün lugar he visto
que se conmemore el Día de Muertos con
tanta dimensión y profundidad como aquí
en México, ¡y qué tradición tan maravillosa!
Lo qu e más m e gusta es que es
un momento para reflexionar
y recordar a los seres queridos
que han fallecido, en la que
más que lamentar sus muer
tes, se celebran sus vidas y sus
contribuciones.
También es tiempo de re

flexionar sobre cómo esta pan
demia ha afectado a tantas
familias y personas alrededor
del mundo. Aunque es justo de
cirque covid19 no discrimina,
lo cierto es que han sido los más vulnerables
los que se han visto desproporcionadamente
afectados, Este año. veo el Día de Muertos
como una oportunidad para que volvamos
a centrar nuestros esfuerzos en garantizar la
colaboración y la cooperación global, en la
lucha contraía pandemia y afrontarlos retos
en comün a nivel nacional o en foros como
el G20. la Organización Mundial de la Sa
lud (OMS) y la Organización de las Naciones
Unidas (ONU).

Deberíamos esforzarnos por compartir la
ciencia, la innovación y las mejores prácticas
para que podamos volver a poner el mundo
en marcha y para que nuestras economías
vuelvan a crecer Las cadenas de suminis
tros internacionales que distribuyen vacunas
a los más necesitados deberían reforzarse y
funcionar de forma transparente, no discri
minatoria y eficiente.
Debemos trabajar de forma colaborati

va en foros internacionales para llegar a un
acuerdo y a un entendimiento comün sobre

el camino a seguir. La pande
mia ha afectado profundamen
te nuestras vidas la forma en
que trabajamos, en la que via
jamos e incluso la forma en la
que nos reunimos ha cambiado
fundamentalmente.

Este fin semana hice, por
primera vez. una ofrenda en
mi casa con ayuda de nuestros
amigos de YAA] México, con la
cual honramos a los que nos
han precedido, incluyendo a los

que se fueron debido a la pandemia.
Yo, en lo personal, recordé a los trabaja

dores sociales y de salud de primera línea
que han sacrificado tanto para ayudarnos a
todos, así como a los más vulnerables entre
nosotros. Y a los miembros de mi familia y
amigos que también han fallecido.

Espero süs comentarlos en
dowminder.mexico@dfat.gov.au o en

Facebooky Twitter como @AusEmbMex
'Embajador de Australia en México

Busquemos
trabajar
de forma
colaborativa

para llegar a un
acuerdo sobre el

camino a seguir.
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Quitar las estatuas de Cristóbal Colón, negar a Hernán
Cortés, reclasificar la historia, hablar de lo sucedido hace
500 años con los criterios actuales, clasificar y descalificara
Intelectuales neoliberales o conservadores de acuerdo con
la peculiar visión presidencial, no es sólo un desvario de la
4T, es parte de la cultura de la cancelación y es un fenómeno
que se extiende en varios países, particularmente en Estados
Unidos, tanto en la extrema izquierda como en la extrema
derecha, y que pasa por imposiciones lingüisticas, sexuales,
sociales, raciales,

En la Unión Americana uno de los más recientes cancela
dos es nada menos que el redactor de la Constitución y dos
veces presidente, Thomas lefferson, ¿La razón?
Que tenia, como casi todos los propietarios en
las colonias inglesas antes de la Independen
cia, esclavos, unos 600, y tuvo hijos con algu
nas mujeres esclavizadas. Quitaron su estatua
en Nueva York y amenazan con quitar otras y
cambiar nombres a edificios que lo recuerdan.
Es una tarea monumental, son mas de 5 mil en
todo el país.
Tampoco está libre de impugnaciones nada

más y nada menos que el "padre de la Indepen
dencia. George Washington, que también tenía
esclavos y no tenía una posición tan librepen
sadora como Jefferson, ¿Le quitarán el nombre
de Washington a la capital? Varios otros de los
llamados padres fundadores están en la misma
situación.
En las universidades se prohiben clases o conferencias

de escritores o artistas que tengan expresiones lejos de lo
políticamente correcto o incluso que no usen el lenguaje
adecuado En Netfltx tuvieron que retirar un monólogo del
comediante Dave Chappelle que hacía una broma sobre per
sonas írans en medio de una dura campaña donde lo acusa
ron de abusar del privilegio blanco... Dave Chappelle es un
notable afroamericano, no digo negro, porque en la cultura
de la cancelación es una de las palabras malditas.

Las películas de Woody Alien se pueden ver en Europa o
América latina pero fue cancelado en Estados Unidos por las
muy añejas acusaciones que hizo su exesposa Mía Farrow de
que había cometido abusos con una de las hijas de Mía. No
sólo nunca se comprobaron, sino que el caso fue a juicio en
dos ocasiones y en ambas Alien fue absuelto, Pero quitaron
sus películas de catálogo y Amazon canceló las que ya había
contratado para filmar. Hoy se le puede ver fuera de su país.
En el Royal Theatre de Londres están intentando "descolonl
zar" algunas obras de William Shakespeare porque en ellas

Identifica la belleza con la blancura de los rostros, Richard
Wagjier y ludwigvan Beethoven son dos músicos que están
siendo cuestionados en Alemania y los canceladores propo
nen por diversas razones que ya no se enseñen sus obras en
los conservatorios.

Los ejemplos son innumerables. En nuestro caso, lo escu
chamos en la mañanera cotidianamente cuando se desca

lifica la obra, por ejemplo, de Mario Vargas Llosa, Enrique
Krauze o Héctor Aguilar Camín simplemente por sus posi
ciones políticas, imaginarias o reales, O cuando Paco Ignacio
Taibo II deja de publicar en el FCE a autores desafectos a la
4T o cuando se descalifica a la UNAM sin siquiera conocerla

o, peor aún. conociéndola.
Cuando el Presidente López Obrador dice

que una de las cosas que promovieron los neo
liberales "para saquear a sus anchas fue crear o
impulsar el feminismo, ecologismo, la defensa de
ios derechos humanos, la protección a los ani
males", está practicando una política de la cance
lación desde las posiciones más conservadoras,
de la misma forma que en alguna ocasión cuan
do se denunciaron originalmente las agresiones
sexuales de Marcial Maciel, se cancelaron opi
niones, programas, espacios, conductores.
Es preocupante que un gobierno que se dice

de izquierda descalifique y condene al feminismo
(nada nuevo en esta administración), el ecologis
mo (algo que lisay llanamente no le interesa), los

derechos humanos o la protección a los animales. ¿Qué es
lo importante entonces? ¿El poder en sí mismo?¿Cuáles son
las causas legítimas, si esas son causas promovidas por los
neoliberales para saquear al país?
Es verdad que existe la otra cara de esta política de la

cancelación y es la que se ejerce desde posiciones supues
tamente progresistas. Me Too. con todos los avances que ha
logrado, ha llevado a excesos incomprensibles; los cambios
de lenguajes para volver neutras palabras que simplemente
no lo son, también. La revisión de la historia equiparando a
situaciones y personajes del pasado con la actualidad es un
fenómeno también demasiado transitado.
La cancelación política es un acto de vandalismo y bar

barie cultural, es una práctica que anula los principios más
elementales, básicos, de una sociedad liberal, democrática.
Es la que impone pensamientos únicos en lugar de hacer
florecer el debate y la diferencia. Es un regreso, en el siglo
XXI, a las formas actualizadas pero no menos rigurosas de la
Inquisición, una suerte de dogmática religión laica a la que
todos deben atenerse,

En las
universidades

se prohiben
conferencias

que tengan
expresiones
lejos de lo
politicamente
correcto.

Fecha: 02/11/2021

Página: 10

Area cm2: 340

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 24,177

Página 10 de 16



A estas aliaras del partido, nadie duda de que
Claudia Shelntaaum es la favorita del Presi
dente para sucederlo dentro de tres años al
frente del Poder Ejecutivo, pera eso no le ga
rantiza absolutamente nada a la jefa de Go
bierno de la Ciudad de México.

O
Por mucho que el inquilino de Palacio Nacio
nal quiera, si ella no crece lo suficiente ten
drá que ser sacrificada, pues Andrés Manuel
López Obrador no se arriesgaría
a que la oposición recupere el po
der y se cobre las facturas que la
4T está dejando a su paso. ' 
Aunque inició el desmame

lamiente de las estructuras ins
tituclonales a paso acelerado, el
Presidente no tendía tiempo de
acabar y necesitará de alguien
que continúe con el libreto y
quien lo garantiza es Sheinbaum.

El proceso de selección Ínter
na no será nada terso y. si no sale
b¡en, nadie duda de que Morena
se extinguirá tan rápido como lle
gó al poder.

Porque el tinfeo personaje carlsmático con
que cuenta el partido es el Presidente, quien,
por ley. está Impedido para hacer campaña en
favor de sus candidatos. Y aunque pudiera, el
carisma y el lfderazgo no se heredan.
Al tabasqueño se le quiere o se le odia,

pero no pasa desapercibido. Si bien no todos
simpatizan con él, finalmente es el Presidente
y eso pesa mucho; con Claudia la casa sena
diferente.

A ella muy poca gente la conoce, carece de
experiencia política e incluso divide opiniones
al interior de la 4T. Su único asidero es López
Obrador, que. aunque no es poca cosa, no le
garantiza que vaya a ser aceptada

Sus principales enemigos son Marcelo
Ebrard y Ricardo MonreaL, dos monstruos
con un colmillo que raspa el piso por don
de pasan, y es obvio que ninguno de los dos
se dejaría mangonear si son presidentes. Por
eso, si bien es cierto que Claudia es la opción

numero uno, también es la que tiene el ca
mino más difícil, pues debe darse a conocer
en el país sin descuidar su gobierno y, lo más
importante, sin violar la ley.

Mientras que sus rivales Internos se pía
cean y hacen grilla a sus anchas, ella está an
clada a atender los graves problemas de una
ciudad tan demandante como la capital de la
República

Eso la obliga a poner pretextos ridicu
los para poder rozarse con actores políticos
básicamente mujeres— de otras latitudes,

pues pane de la estrategia es ar
mar una candidatura de género.
O sea, que México tenga por pri
mera vez una presidenta
Si su candidatura no cua

¡a, López Obrador tendría que
pensar en su segunda opción,
Que es Ebrard, para que no se le
disperse el rebaño. Con el canci
11er —placeándose a guslo anível
internacional podría tener el
apoyo de empresarios, clase me
dia y políticos de otros partidos.

Así la oposición quedaría dií
minuidayquizá la alianza tendría
que inclinarse por Monreal, lo

que evitaría que hiciera equipo con Marcelo;
el labasqueño no perderta del todo.

©
CENTAVITOS
Aunque seguramente tío procederá, será in
teresante ver el camino que tome la impug
nación de ELIGE contra de la decisión del
Instituto Electoral de la CDMX de quitarle el
registro como partido político local, por no
haber alcanzado la votación mínima en junio
pasado. La ley es clara en ese sentido, pero
alegan inequidades que los obligaron a com
petir en condiciones de absoluta desventaja. El
partido, encabezado por Mariana Morán, está
integrado básicamente por abogados, lo que
pondrá interesante la batalla legal, que segu
ramente no les devolverá el registro, pero en
una de ésas puede acabar modificando la ley.,,
aunque sea para otras elecciones

El proceso de
selección interna
no será nada

terso y, si no sale
bien, nadie duda
de que Morena
se extinguirá
tan rápido como
llegó al poder.
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Degradación moral
Para Manuel Arnngo.

por su gran visión a favor de los otros.
El término incomoda. Gandhi lo llamaba et progreso moral
de las sociedades. Se refería a esa sensibilidad civilizatoria
que nos retrata Nuestra relación y respeto hacia los otros,
hacia los animales y el entorno. Vivimos días grises, Pero
quizá lo más grave hoy sea la degradación moral de nues
tro país.

Llevar flores y comida a nuestros muertos es un ritual
muy populary bello. Pero, cómo los tratamos cuando esta
ban vivos, eso sí define nuestra calidad humana. Ser progre
sista supone —como piedra de toque— cuidar de los vivos.
Cuando un gobierno emprende una embestida en contrade
organizaciones conformadas por personas preocupadas por
alguna vertiente del sufrimiento humano, algo anda muy
mal, ¿Conocen el Hospital de la Ceguera (252 mil consultas
y 11 mil cirugías al ario), atendido por notables oftalmó
logos, al que acuden personas de muy escasos recursos?
¿Saben acaso de la existencia del Instituto Conde de Va
lenciana (500 mil consultas, 30 mil cirugías), donde varias
generaciones de sólidas oftalmólogos, particularmente la
familia Graue, han entregado su vida? Cataratas, despren
dimiento de retina, etcétera. Y qué decir de instituciones
como el 1PPL1AP. que desde hace décadas abre a la vida
a niños con problemas auditivos y de lenguaje, alrededor
de 4000. Muchas instituciones surgieron de dramas perso
nales, como APAC Las fundaron
personas que dedicaron sus vidas
y en ocasiones sus patrimonios a
una causa humanitaria. La mayo
ría no son conocidas: residencias
para adultos mayores, hogares
para niños en situación de calle y
un largo etcétera. Pero los nuevos
estalinistas consideran que esas
actividades corresponden sólo al
Estado, ven enemigos en aque
llos que se ocupan del prójimo.

Desconocen la filantropía en
concreto y en abstrae to. Deseo 
nocen el sentimiento mismo de

ayudar por ayudar. Sólo Por Ayudar, como lo fraseó Lolita
Ayala. Eso para recordar a los pequeños. Pero qué hubiera
sido de los casi 200 mil niños atendidos porTeletón, ¿Quién
hubiera apoyado a los casi 4 millones de los beneficiados
por Bécalos? Los mayores índices de bienestar en el mun
do se han logrado en países que alientan al tercer sector

porque aceptan que el Estado no lo puede todo y que —en
ciertas áreas— los ciudadanos organizados pueden ser mu
cho más eficientes que una institución burocrática.

La mayor fuerza y valor de ese sector radica en la ener
gía y pasión de personas que muchas veces no reciben un
centavo. Por eso pueden ser más eficientes. Si quienes go
biernan estudiaran, sabrían que el tercer sector puede lle
gar a ser una poderosa fuente de empleos. No entienden
al médico que cuida de los ojos del otro ni el cobijo a los
ancianos ni la caricia a un niño. Tampoco entienden de
números. Sufragan casi 29 mil mdp de pérdidas de la CFE,
pero ahorcan a la filantropía para sacar centavos.

En lugar de invertir en la prevención del embarazo no
planificado que marca cada año la vida de cientos de mi
les de niñas y adolescentes, de niños que quizá carecerán
de la figura paterna, el Estado dirige sus obuses a debilitar
las acciones que enaltecen al ser humano. Algo está muy
podrido cuando no miran a los migrantes, niños y mujeres
sufriendo, porque la única matriz de la maldad que conocen
es el neoliberaJismo.

La pobreza extrema atrapa hoy a casi 11 millones de
mexicanos^ los hogares más pobres reciben menos apo
yos: un tercio de los hogares no pudo pagar renta o hipo
teca; el sistema público de salud sólo cubre al 43% y, claro,
el gasto de las familias en ese rubro aumentó 40%: 7 de
cada 10 niños están expuestos a enfermedades infecciones
y alrededor de 5 millones carecen de vacunación básica;
según Unicef. en México hay cuatro millones de niños que
no acuden a la escuela. La lista de problemas crece. Pero
aquí el problema jes el sueldo del rector Graue!

La filantropía es parte del Estado. Se llama degradación
moral y tiene nombre y apellido.

La pobreza
extrema atrapa
hoy a casi 11
millones de
mexicanos;

los hogares más
pobres reciben
menos apoyos.
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Fue López Obrador el que abrid el juego de la sucesión presi
dencial de 2024. Sobre los posibles candidatos de Morena, el
5 de julio pasado dijo en su conferencia matutina; "Del flanco
progresista liberal hay muchísimos como Claudia. Marcelo,
Juan Ramón de la Fuente, Esteban Moctezuma, Tatiana
Clouthier, Rodo NaMe, bueno, muchísimos, afortunadamente
hay relevo generacional ". Sus razones tendrá el Presidente al
adelantarse tanto, cuando lo acostumbrado era aguantarse lo
más posible para abtlr el proceso de nominación del candidato
presidencial de su partido

©
Como era de esperarse, esto alborotó a la política
nacional.

Pronto quedó claro que la favorita de AMLO
es Claudia Sheinbaum. Corno dice el cliché, una
imagen dice mis que mil palabras. El 29 de agos
to apareció la foto del Presidente señalando a la
jeiade Gobierno en una clara alusiOn de' es ella",
AMLO, que no da paso sin guarache, sabía perfec
tamente cómo se Interpretaría este retrato.
Sheinbaum ya comenzó su campaña. Lleva

semanas recorriendo el país. A veces va a las giras
con AMLO. En otras, acude a la loma de posesión
de los nuevos gobernadores surgidos de Morena.
También viaja a inauguraciones de eventos en ios
estados. De acuerdo con ias encuestas, todavía
tiene bajos índices de reconocimiento de nombre, por lo que
requiere darse a conocer más allá de la capital.

Todos los presidentes tienen un plan B, en caso de que les
falle el A en la sucesión. Marcelo Ebiard parece serlo. Ya tam
bién dijo que quiere ser el candidato presidencial de Morena.
Para tal efecto, ha utilizado su plataforma como canciller, Igual
recibe a Evo Morales en México que se toma fotos con el pre
sidente |oe Biden en la COP 26. Si la de Sheinbaum es una
campaña interna, la de Marcelo es externa.
Cuando AMLO abrió el juego sucesorio, no mencionó a

Ricardo Morureal. Éste, sin embargo, salió rápido a adarar que
también buscaría la candidatura de Morena, Desde entonces
empezó su campana utilizando su plataforma como líder de
ese partido en el Senado.
Ahí van los tres, mas ios que se acumulen en el largo ca

mino rumbo al 2024.
Pero en 2024 no sólo se cambiará la Presidencia, sino cien

tos de puestos de elección popular, tanto federales como lo
cales. A éstos hay que sumar los que vienen antes en 2022 y
2023. Y, como Morena es el partido con mayores preferencias

en las encuestas, pues la lucha por esas candidaturas es y será
feroz Esto explica los conflictos que ya se están viviendo den
tro de ese partido,

Veamos lo ocurrido el fin de semana pasado. De manera
virtual, se reunió el Consejo Nacional de Morena donde aflora
ron las diferencias. Paco Ignacio Taibo II, del ala más radical,
dijo que "Morena está en gresca permanente por la obtención
de cargos, elige a sus candidatos de maneras muy discutibles
U temas laborales nos son ajenos, los temas de ia sociedad
nos son ajenos. ¿Qué tenemos en realidad? Un partido catgado
de desprestigio".

Taibo se fue duro contra el dirigente nacional del partido.
Mario Delgado: "Mario, si no entiendes qué pien
sa el país de Morena, renuncia, no hay bronca".
También censuró a Monreal por supuestamen
te haber promovido candidaturas en contra de
Morena en la pasada elección, algo que también
piensan en el Palacio del Ayuntamiento después
¡jg 1qS adversos resultados de Morena en los co
midos capitalinos.

Otro miemhro del ala radical de Morena, John
Ackerman, utilizó su columna del lunes en La
¡ornada para volver a criticar a la dirigencia de
su partido. Según él, hay un movimiento "silen
cioso pero potente" que quiere rescatar a Morena
"de las manos de los oportunistas que quisieran
convertirlo en un nuevo PRI".

Eso fue el fin de semana. A eso hay que aña
dir las críticas de otros morenistas conspicuos como Irma
Eréndira Sandoval y Gibrán Ramírez

Hasta ahora, el cemento de Morena ha sido López Qbradof,
Es lo que mantiene unidos a facciones que no sólo tienen in
tereses diferentes, sino ideologías enfrentadas

Claramente están saliendo a la superficie ias divergencias
en la medida en que el próximo candidato presidencial no será
AMLO Sümese a eso la lucha política por tantas candidaturas
en los arios venideros. Por eso, Morena es una especie de PRD,
pero en esteroides. Nunca los perredistas acumularon tanto
poder como los morenistas de hoy. Y si siguen por el mismo
camino, llegarán al mismo destino, es decir, a la fractura par
tidista A menos que el gran líder de Palacio Nacional ponga
orden en un partido que ha fracasado en construir institucio
nes para resolver sus conflictos internos.

©
Iv.iuerkrteozuckermann
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CLASIFICACIÓN/JOSÉ MANUEL
CARRIZO

Don Alfredo, usted en su columna y como
lector actualizado de información, se ha
dado cuenta de logran cantidad de ¡nenies
donde se dosifican tos alimentos, sólido? y
bebidas de acuerdo a sus beneficios para
una tllftü síitía ¿Hay alguna fuente de con
fianza que me pueda recomendar para ya
no andar de siró en sirio?

R. Don [osé Manuel, buenas fuentes siem
pre han sido universidades de reputación,
en este caso la Frledman School of Nutrltion
and Science, de la Tuíts University, que ha
publicado El Sistema de Perfiles de Nutríen
tes, el llamado Tocd Compass". que califica
los alimentos en función de sus beneficios e
inconvenientes para la salud con totales de
100 puntos posibles.

Según e! sistema, las frutas crudas corno
las frambuesas encabezan la lista, debido a
su contenido nutricional, mientias que los
fideos instantáneos, famosos por ser ex
tremadamente altos en sodio, obtienen un
miserable punto de un punto. Sorprendente
mente, señala que el arree blanco con salsa
de soja y un helado están a la par en térmi
nos de salud, y ambos obtienen malos pun
tales en la escala nutrlcional.

Esto probablemente se deba a que el arroz
blanco es un carbohidrato de acción rápi
da, similar a los azucares del helado, y con
menos nutrientes y menos fibra que ei arroz
integral, que tiene una puntuación más alta
en ia escala. Otra sorpresa es que la pasta
obtiene sdlo un punto más que una ham
burguesa con queso. A! igual que el arroz,
este se debe probablemente a que la pasta
simple contiene pocas vitaminas, minerales
y fibra en comparación con la versión de tri
go integral.

Existe consenso en que esta herramienta
ayudará a los consumidores a tomar decisio
nes más saludables, alentar a las empresas

a fabricar productos mis saludables y pro
porcionar a los organismos de salud pública
un sistema de etiquetado sencillo y racional.
Pocas veces (nunca) le doy 5 estrellas a al
gún sitio web, pero, en este caso y como par
te de mi filosofía de tratar de hacer el bien,
les recomiendo a mis lectores que acudan
al sitio sites.tufts.edu y se empapen de este
recurso.

PORETO

Escuché una plática donde uno de ¡os po
nentes mencionó algo así como el Principio
efe Poreto, ¿sabe usted en que consiste?

R. Usted se refiere al Principio de Pareto que
también es conocido como la regla 80/20,
y generalmente se aplica de los instintos y
resultados económicos, pero en términos de
distribución de probabilidad, se puede sim
plificar para da a entender que que los su
cesos comunes tienen alrededor de 80% de
probabilidad, mientras que los eventos raros
tienen alrededor de 20 por ciento. Este prin
cipio ha sido bastante aplicado y confirmado
en la política mexicana, en donde existe la
probabilidad de que el 80% de los políticos
son corruptos, y la probabilidad de que el
raro caso de que no lo sean es de sólo 20
por ciento. Cínicos dirían que ia balanza está
aún mas desproporcionad!

ROCA

JTÍ iTionoíiío ti Capitán, en Yosemite. ¿es ia
roca más grande del mundo?

R. No, este reconocimiento se le conce
de a Uluru. en Australia, también conocida
como Ayers Rock, es el monolito de roca
más grande del mundo. Es decir, no existe
ninguna otra formación rocosa tan grande
como Uluru, que se eleva 348 metros sobre
la llanura circundante. Eso es más alio que
la Torre Eiffei en París, el Edificio Chrysler en
Nueva York o la Tone Emekaen Melbourne.
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Poco interés de AMLO
en el cambio climático,
dicen en el extranjero
La decisión del presidente López Obrador de no asistir a la
cumbre climática de la ONU en Glasgow, Escocia, no pasó
desapercibida en la comunidad internacional.

El último reporte del Grupo Eurasia. que se dedica a detec
tar riesgos para inversionistas alrededor del mundo, señala que
la ausencia de AMLO en Glasgow o la de algún miembro in
fluyente de su gobierno  demuestra "lo poco que le importan
este tipo de eventos".

Pero también "el rechazo a compromisos asumidos por go
biernos anteriores o aquellos que él siente como impuestos
por actores extranjeros"

El grupo estima como poco probable que la presión inter
nacional disuada a López Obrador de seguir sus planes ener
géticos, lo que hará que sea cada vez más difícil para México
cumplir con los objetivos del Acuerdo de París

"La política energética nacionalista de! presidente López
Obrador seguirá desalentando cualquier inversión significa
tiva en la generación de energía renovable y poniendo en pe
ligro los proyectos existentes", concluye el reporte.
" Con el respaldo del mismísimo Presidente de la República,
la ¡efa de Gobierno, Oaudia Sheinbaum, destina cuantiosos
recursos públicos a su promoción personal rumbo al 2024.

Anda en giras con López Obrador fuera de la CDMX: asis
te a tomas de protesta de nuevos gobernadores. Viernes en
Campeche, sábado en Guanajuato, domingo en Baja Califor
nia, lunes en Colima, EUa misma subió a Twitter el itinerario.

En el colmo del descaro, hay programas sociales etiqueta
dos como "la tarjeta de Gaudia, que ya resultaron en una de
nuncia ante el Instituto Electoral de la CDMX por uso indebido
recursos públicos. La queja fue interpuesta por la senadora del
PAN, Kenia López. En el documento solicita al 1ECDMX me
didas cautelares a efecto de que cese de inmediato cualquier
referencia de programas sociales que se identifiquen con el
nombre de la jefa de Gobierno.

Kenia afirma que el 12 de octubre pasado, en un evento
pübllco en la escuela secundaria 164 Amado Ñervo, en la Du
dad de México, donde se encontraba la jefa de Gobierno, el
titular de la autoridad educativa federal (la queja no incluye
el nombre) dijo:

" Hoy estamos aquí reunidos para renovar la tarj eta que las

maestras y maestros llamamos con coloquial ¡dad La Tarjeta
de Claudia, la cual tiene muchísimos apoyos y muchísimas
cosas que son muy Importantes".

Pero ni así levanta la consentida de Palacio. Ni siquiera fi
gura en el top ten de los alcaldes en la última encuesta de
Massive Callerl.
* Nada senci lia la agenda que enfrentará el embajador de Mé
xico ante la ONU. Juan Ramón de la Fuente, al asumir la pre
sidencia del Consejo de Seguridad.

Le mandamos un WhatsApp con la petición de que nos
precisara los temas más relevantes que enfrentará como pre
sidente del citado Consejo. Esto fue lo que respondió:

"Hay temas que tendrán que agregarse por las graves con
tingencias violentas que se viven en Etiopía, Sudan y Myanmar.
La guerra comercial EUChinay el tráfico ilícito de armas, que
ya hizo levantar las cejas a algunos miembros de Consejo, his
tóricamente productores". No mencionó migración ni el tema
de cotnipción al que AMLO dedicará su discurso del 9 de no
viembre en las Naciones Unidas.
* Desde septiembre de 2019, el presidente afirmaba que prác
ticamente se había eliminado el huachicol en México (Aristegui
Noticias, 10 1X19)

Optimismo sin fundamento. Nada más en Puebla, Pemex
ha contado, entre enero y julio de este año. 1.185 perforaciones
ilegales (El País, OL/XI/21).

La explosión de un duelo clandestino en San Pablo Xochi
mehuacán. Puebla (un muerto, 15 hospitalizados, 55 viviendas
totalmente destruidas), nos recuerdan que el huachicoleoestá
muy lejos de haber desaparecido.
* Es oficial. El TEP[F ya anuló la votación realizada en Tla
quepaque, Jalisco, el pasado 6 de junio, que había ganado la
emecista Citlali Anaya por 2 mil 529 votos. Votación apreta
da. 4 a 3. Ordenó la realización de una nueva elección en un
máximo de 60 días.

Mónica Soto, José Luis Vargas e Indalfer Infante son los
tres magistrados que votaron en contra de la anulación, La ma 
gistrada. por cierto, detectó en la anulación un sesgo machlsta.

"No sólo se debe buscar la postulación igualitaria de can
didaturas, sino hacer posible el ascenso de mujeres al poder
público, en igualdad de derechos", alegó.
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2024: la carta nortena
El fin de semana pasado, durante la toma de posesión de
Rubén Rocha Moya como gobernador de Sinaloa, el líder
senatorial, Ricardo Monreal, dijo que "al norte le toca tener
un Presidente" Refiriéndose a su propia intención de ser can
didato en 2024, Monreal recordó que hace "muchas décadas"
que no hay un presidente nacido en el norte del país, "Salinas
de Gortari se decía del norte, pero realmente su vida se hizo
en eí centro (...) Pero ahora sí hay un auténtico norteño: yo soy
de Zacatecas y somos parte del norte".

En algo tiene razón Monreal: el último Presidente oriundo
del norte fue el sonorense Abelardo L Rodríguez. Nacido en
Guaymas el 12 de mayo de 1889, ocupó el Ejecutivo entre el 2 de
septiembre de 1932 y el 30 de noviembre de 1934. Los presiden
tes Carlos Salinas de Gonari y Ernesto Zedillo reclamaban raí
ces norteñas —de Nuevo León, el primero, y de Baja California,
el segundo, pero ambos nacieron en la Ciudad de México y
nunca fueron gobernadores ni representantes de esas entidades
en el Congreso, En 1994 y 2000, dos ptiistas norteños aspiraron
a la Presidencia con grandes posibilidades de ganar la elección
el sonorense Luis DenaWoColasioy el sinaloense Francisco
Labastída , pero al primero se le atravesó un asesino y el se
gundo fue derrotado en las urnas por el panista Vicente Fax:

Desde la oposición, algunos norteños han contendido por
alcanzar el Ejecutivo —como Miguel Henríquez Guzmán.
Luis H. Alvarez, Rosario I barra de Piedra, Pablo Emilio
Madero, Manuel Clouthier y Cecilia Soto—, pero todos han
quedado en el camino.

A lo largo de la historia, menos de la cuarta parte de los
presidentes han sido norteños. Apenas 15 de 65. Entre ellos,
Guadalupe Victoria, Manuel González, Francisco I. Madero,
Venusúano Carranza, Alvaro Obagón, Plutarco Elias Calles
y Emilio Portes Gil. Son cinco coahuilenses, cinco sonoren
ses, dos tamaulipecos, dos duranguertses y un neoleonés. El
resto de los estados del norte —Sinaloa las Baja Californias,
Chihuahua y Zacatecas— nunca ha sentado uno de los suyos
en la silla presidencial. La. enorme mayoría de los presidentes
han sido originarios del centro y sur del país, de entidades

como Ciudad de México (13) y Veracruz (8). Sin embargo, en
tre 1911 y 1934. como resultado de la Revolución, nueve de 14
presidentes fueron norteños.

Nacido en Fresnillo en 1960, Monreal sería el primer zaca
tecano en alcanzarla Presidencia, aunque su paisano Pedro
Vélez ÍVillanueva, 1787) fue parte del triunvirato que gobernó
durante una semana en diciembre de 1829, luego del derro
camiento de Vicente Guerrero por Anastasio Bustamante.

Morueal parece haber decidido destacar un sello de sus as
piraciones presidenciales que lo distingue de sus contrincantes
por la candidatura presidencial del oficialismo, los capitalinos
Marcelo Ebrard y Claudia Sheinbaum. En fullo pasado, el
presidente de la Junta de Coordinación política encabezó un
reconocimiento a los vocalistas del grupo Invasores de Nuevo
León por su contribución a la música norteña e incluso inter
pretó la canción Eslabón por eslabón

Desde que son competitivas las elecciones presidenciales,
ningún candidato ha ganado los comicios sin llevarse al menos
siete de los diez estados de la región norte del país,

Vicente Fox sólo perdió Sinaloa (tierra de su contrincante
Francisco Labastída), Duiango y Zacatecas; Felipe Calderón,
Zacatecas y Baja California Sur: Enrique Peña Nieto. Tamauli
pas y Nuevo León, y Andrés Manuel López Obrador, ninguno.

En 2018, Monreal no había considerado subrayar su con
dición de norteño como rasgo de su biografía y se concentró
en tratar de ganar la candidatura a la [efatura de Gobierno de
la Ciudad de México, misma que perdió contra Sheinbaum
en lina encuesta que dejó muchas dudas. Ahora parece haber
detectado que su oriundez le da ventaja en laconüenda, pues
Ehrard y Sheinbaum no tienen vínculos con el norte, una re
gión con una idiosincrasia distinta y que suele ser repelente a
la cultura de! centro. La pregunta es si los norteños algunos
de los cuales tienen dudas de que Zacatecas forme parte de su
región y comparta su cultura— reconocerán a Monreal como
uno de los suyos y también si éste no encontrará competencia
por ese aval de parte de gobernadores como Samuel Garda
y Maru Campos
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Sheinbaumy Monreal, lucha
de reflectores
Van estado por estado, no pierden la oportunidad de probar y medir su
aplausómetro en cada entidad a la que acuden para la toma de posesión
de las nuevas gobernadoras y gobernadores de Morena. Ayer, la jefa de
Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, y el senador Ricardo
Monreal aparecieron ambos, casi juntos, en Colima para la asundón
de IndiraVizacaíno a la gubematura del estado. Sólo los separaba un
asiento, casualmente, el de Mario Delgado, presidente de Morena.

Reproche naranja al TEPJF
El partido en el gobierno de Jalisco, Movimiento Ciudadano, reprobó la
contradicdón del TEPJF, pues ayer determinó que no podrán ser úni
camente mujeres las que partidpen en la elecdón extraordinaria para
la presidenda munidpal de Tlaquepaque. Clemente Castañeda,
dirigente del partido, reprochó que, si bien los magistrados han sido
sensibles a la paridad de género, ahora, de un momento a otro, le "dan
la espalda".

Trago amargo para consejeros
A quienes se les aguó la celebradón de Día de Muertos fue a los conse
jeros del INE, quienes, de forma unánime, habían rechazado generali
zar la recolecdón de firmas para la revocadón de mandato en formato
impreso. Ahora tendrán más chamba y a contrarreloj, pues a más tardar
los primeros días de enero todas las rúbricas, digitales o impresas, debe
rán estar validadas.

De géneroy continuidad
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, entrevistada tras la toma de
protesta de Indira Vizcaíno como gobernadora de Colima, afirmó
que México "sí está preparado" para ser gobernado por una mujer, pero
no sólo ahora, sino "desde hace mucho". Según la mandataria, desde
tiempo atrás ha habido muchas candidatas a la Presidencia, pero en la
actualidad no sólo es un asunto de género, sino también de 'la conti
nuidad de la cuarta transformadón, que es fundamental... el rumbo
de México, un gran momento y hay que darle continuidad y todo
nuestro apoyo al Presidente de la República", dijo. ¿Qué opinarán las
feministas?
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Ejecuciones a pleno sol en CDMX
El fin de semana causó conmodón la muerte, en condidones extra
ñas, dd actor Octavio Ocaña, pero parece que ya nadie se conmueve
de igual manera con otras tantas muertes violentas que día con día
ocurren en la Ciudad de México a plena luz dd día. Tan sólo ayer hubo
una persecudón y balaceras en calles de San Juan Tepepan, en Xochi
milco. El conductor de una camioneta VW blanca y placas del Estado
de México fue ejecutado a tiros. En d lugar la polida halló más de 30
casquillos percutidos. Este caso, como otros, se viralizó en redes soda
Ies y nadie se inmutó. ¿Será que la violenda ya se "normalizó" para los
capitalinos?

Taibo se lanza contra Delgado
Durante la sesión virtual dd Consejo Nadonal de Morena, d director
dd Fondo de Cultura Económica y uno de los más aguerridos de la 4T,
Paco Ignacio Taibo O, advirtió que Morena no puede ser "un par
tido que propone democrada cuando no la practica". Y no sólo eso, sino
que se lanzó directo contra d presidente nadonal dd partido, Mario
Delgado, a quien instó a reflexionar sobre la convenienda de hacerse
a un lado. "Mario, si no entiendes qué piensa el país de Morena, renun
da, no hay bronca", le soltó d escritor. Delgado, al parecer, ha hecho
mutis.

Activista mexicana reprocha a líderes
La joven activista ambiental mexicana, Xiye Bastida, se fue duro
contra los líderes mundiales por lo que considera su inacdón ante el ca
lentamiento global. La llamada Greta Thunberg mexicana les hizo ver
que esta era su segunda COP, y reprochó que ha habido más edidones
de esta cumbre climática que el tiempo de vida que ella tiene, por lo que
les espetó: "¿Cuántas COP más van a esperar antes de actuar?". ¿Ten
drá eco su redamo?
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Prisión, aunque sea
sin justicia
Animal Político e Inter

secta han cifrado en 130
mil el número de perso

nas que ha terminado en la cár
cel luego de que en 2019, por
iniciativa de Andrés Manuel
López Obrador, aumentaran
en más del doble los delitos en
que aplica la prisión preventiva
oficiosa.
Esos encarcelados sin sen

tencia son personas pobres,
muchas de ellas mujeres; y los
delitos de los que más se les
acusa son robo muchos de
ellos por montos insignifican
tesy narcomenudeo. Y no po
cas de esas detenidas terminan
en la cárcel incluso antes de
que siquiera comience el juicio.
La investigación fue dada a

conocer la semana pasada y
coincidió con una resolución
de la Suprema Corte en la que
se votó la inconstitucionalidad

de la prisión preventiva oficiosa
por delitos relacionados con la
defraudación fiscal, la expe
dición de facturas falsas y el
contrabando.
Esa resolución de la Corte,

promovida a nombre de la
oposición en el Senado por el
despacho Zarazúa, Mendoza,
Barrios y Castillo, provocó la ira
presidencial: AMLO declaró en
la mañanera que los ministros
estaban al "servicio del dinero,
de los poderosos".
El ministro presidente Arturo

Zaldívar defendió la decisión
de sus compañeras y compañe
ros señalando que en los delitos
con prisión preventiva oficiosa
se afecta principalmente a los
más pobres.
Pero el Presidente no atiende

razones. Porque para el in
quilino de Palacio Nacional lo
más importante es emitir un

discurso que coincida con los
prejuicios de la sociedad, y por
tanto que resuene, no con lo
que dicen las estadísticas de la
realidad.

López Obrador sabe que la
mexicana es una sociedad con
un arraigado sentimiento puni
tivista, a la que poco le impor
taban porque faltaba mucho
para que fueran una realidad
que les beneficiara los inci
pientes avances de reformas
garantistas de los últimos años.
El resorte popular, tras déca

das de lidiar con un sistema en
el que si acaso los pobres son
los que terminaban en la cárcel,
es demandar "justicia" en forma
de prisión desde el primer mo
mento de un hecho delictivo.
Por eso Andrés Manuel la em

prende en contra de los minis
tros, porque le sirve para una
campaña de desprestigio tanto
del sistema judicial, con el que
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se enfrenta cada día más, como
de las élites, que en efecto tie
nen muchos más recursos para,
de ser el caso, librar la cárcel.
A final de cuentas, las refor

mas judiciales de AMLO se han
vuelto contra los más pobres.
Esto, sin embargo, difícilmente
se traducirá en un costo para el
Presidente.
Basado en su machacón dis

curso de que la renovación que
él dice encabezar es obsta
culizada por la alianza de las
élites corruptas con un sistema
judicial refractario al cambio,

López Obrador podrá evadir la
realidad de que su proceder en
la Presidencia ha significado
que más pobres y no me
nos estén en la cárcel a pesar
de no haber sido encontrados

culpables.
Será así porque los sectores

más golpeados llevan genera
ciones padeciendo abusos en la
procuración de justicia, porque
el Presidente sigue hablando
por ellos, y porque aún es depo
sitario de su esperanza: males
tan añejos no iban a corregirse
en unos cuantos años.

Pero también porque, como
dice la penalista Ángela Frías en
el reportaje de Animal Político/
Intersecta, "desafortunada
mente vivimos en un Estado en
el que todos son números. Las
víctimas dejan de ser víctimas
y se convierten en un número
más. Entonces, la sociedad, la
población en general, percibe
que si la gente está en prisión
entonces ya se acabó la corrup
ción, ya se acabaron los delitos,
ya está encerrado, ya está pa
gando. Y la verdad es que eso no
ocurre asi"'.

Fecha: 02/11/2021

Página: 26

Area cm2: 289

2 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 64,389

Página 4 de 12



El poder de las fotos
Dos ciudades europeas

se convirtieron el fin de
semana en una plata

forma política semiótica. Roma
y Glasgow, sedes de las cumbres
del G20 y la COP26, con enor
mes arterias comunicantes donde
dos políticos aprovecharon los
símbolos en forma de imágenes
para enviar mensajes de poder al
otro lado del Atlántico. Marcelo
Ebrard y Felipe Calderón hicieron
lo que hace décadas Algirdas Ju
lien Greimas, el lingüista lituano,
escribió sobre la piedra: "La prin
cipal virtud del poder es la de
existir". Los dos, con tácticas simi
lares, utilizando el lenguaje de los
signos, los estiraron al máximo
para provocar reacciones que, por
la tolvanera que provocaron, con
firmaron su éxito.
Ebrard, secretario de Relaciones

Exteriores, acudió a la cumbre del
G20, que reúne a las 20 princi
pales economías del mundo, en
representación del presidente An

drés Manuel López Obrador. Las
declaraciones sobre sus gestiones
épicas y lo que dijo logró en Roma,
aunque magnificó los hechos sus
gestiones fueron irrelevantes gra
cias a la desinformación y a lo li
mitado de la memoria histórica en
México, no fueron tan poderosas,
sin embargo, como las fotografías
que se tomó con Joe Biden, Angela
Merkel, Emmanuel Macron y Te
dios Adhanom Ghebreyesus, que
preside la Organización Mundial
de la Salud.
Las imágenes no pasaron des

apercibidas en México. "Da pena
ver a un secretario de Relaciones
Exteriores correteando a jefes de
Gobierno en los recesos del G20
para tomarse una fotografía y ex
hibirla como si fueran reuniones
de trabajo", escribió en Twitter el
embajador Agustín Gutiérrez Ca
net, tío político del presidente Ló
pez Obrador, y crítico persistente
del canciller. "Patética simulación
mediática", agregó. El objetivo se

logró, cuando menos para Ebrard.
El espacio natural que le deja el

Presidente, lo ocupa sin problema.
Si fue pura palabrería lo que dijo
que hizo y consiguió, es secunda
rio y motivo sólo del análisis de
quienes están interesados en los
temas y se preocupan más por la
sustancia que la imagen. Pero para
efectos de su precandidatura pre
sidencial, es más poderoso ver que
estreche la mano de Bideny pla
tique con Thedros, que observar
a la jefa de Gobierno de la Ciudad
de México, Claudia Sheinbaum,
sentada como adorno en un acto
presidencial en Campeche, o reali
zando un video para difundirse en
las redes mientras viajaba por ca
rretera a Guanajuato para acudir
al Festival Cervantino.

Se puede mirar, para compren
der mejor el alcance de su tino
mediático, que mientras Ebrard
formaba parte aunque en el
asiento de atrás del club de los lí

deres más poderosos del mundo,
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el presidente López Obrador se
dedicaba a dar el parte rojo de la
explosión de un gasoducto de Pe
mex en Puebla, resultado de una
fallida guerra contra el huachicol.
Flglamour contra la muerte, imá
genes en un esquema semiótico
de la política, que es tanto como
la luz y la sombra. Ebrard conti
nuó en la conversación pública
con sus fotografías, mientras el
Presidente tomaba los días de To
dos los Santos y de Muertos como
asueto, y Sheinbaum regresaba
de tomas de posesión de gober
nadoras que, a nivel nacional, a
pocos importaron.
Calderón tuvo un día de

campo. Ante el espacio vacío que
le dejó López Obrador porque no
quiso ir a la COP26, donde más
de 120 jefes de Estado y de Go
bierno pronunciaron discursos, el
expresidente, que es un militante
del medio ambiente, utilizó las
imágenes como contraste. Desde
el salón plenario donde se inau
guró la cumbre climática y se dis
cutió la agenda, subió fotografías
a Twitter mostrando su activismo
en ese mundo que incomoda y
molesta a López Obrador, y conti
nuó con una gráfica que se tomó
con la canciller federal Merkel,
de quien recordó visitó dos veces
México, y con la ministra chilena
del Medio Ambiente, Carolina
Schmidt, que presidió la COP25.
Su presencia, pero sobre todo

su protagonismo en Glasgow, fue
producto dé un fuerte ataque en
las redes sociales desde cuen

tas muchas de ellas, pero no las
únicas asociadas con la oficina
de propaganda de la Presidencia,
que lo descalificaban y presenta
ban como un político liquidado
que no tema ninguna represen
tación para haber sido invitado.
Fueron disparos al aire. Calderón
es miembro de la Junta Direc
tiva del World Resources Insti
tute, que trabaja con gobiernos,
empresas, instituciones multila
terales y ONG en todo el mundo,
presidente honorario de la Global
Commission on the Economy
and Climate, que integran varios
exjefes de Estado que analizan
los riesgos económicos dentro
del cambio climático, y preside la
Comisión de Medio Ambiente y
Sustentabilidad de la Federación

Internacional de Automovilismo,
por lo que a nadie extrañe que
esté en el Gran Premio de México
el próximo domingo.
Los contrastes fueron enormes

con López Obrador y su gobierno.
Su desdén o quizá complejos
por los eventos internacionales
dejó libre el espacio para Ebrard,
que machucó a Sheinbaum en
la estrategia semiótica, y dejó
a Calderón como un ambienta
lista en la línea que avanza todo
el mundo, frente a un Presidente
mexicano que quiere sentar el fu
turo mexicano sobre energías que
están en proceso de extinción.
Sin estar directamente asociado

con esas imágenes, se sumara al
imaginario la delegación mexi
cana de bajo perfil encabezada

por María Luisa Albores, secreta
ria del Medio Ambiente, mientras
que la secretaria ejecutiva en la
Convención Marco de la ONU so
bre Cambio Climático, el corazón
de la COP26, es Patricia Espinosa,
canciller de Calderón.
Es un misterio que López Obra

dor, un maestro en la semiótica,
como lo demuestra en las ma
ñanas en Palacio Nacional, no
anticipara lo que podía suceder.
No es que fuera a Europa y saliera
de su zona de confort, sino que
manejara mejor sus fichas. Por
ejemplo, repartir el protagonismo
en Roma con el secretario de Ha

cienda, o enviar como cabeza de
la delegación mexicana a Glas
gow a su candidata designada
Sheinbaum. No se puede alegar
que fue por posicionamiento polí
tico los autócratas más conspi
cuos del mundo también faltaron
a la COP26 y al G20, sino quizás
por soberbia, o resultado de su vi
sión aldeana y ensimismada.

En el G20y la COP26,
Ebrardy Calderón
aprovecharon los
símbolos para enviar
mensajes de poder

La ausencia deAMLO

quizá se justifica
por soberbia, o por
su visión aldeana y
ensimismada
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Sigue el engaño de la revocación
Ayer inició el periodo para

recolectar firmas para
solicitar la revocación del

mandato del presidente López
Obrador. De aquí al 15 de diciem
bre los interesados deberán reco

pilar casi 2.8 millones de firmas;
si lo logran, el INE convocaría a
una consulta el 27 de marzo de
2022.
Curiosamente es Morena el

partido más interesado en acti
var el procedimiento para revo
car a su presidente, lo cual sería
una contradicción salvo que los
partidarios de AMLO tergiver
san la ley y afirman que se trata
de un ejercicio para ratificar a su
líder.
Salvo la organización FRENA,

no hay ninguna otra que tenga
el tema en mente; no hay mani
festaciones, marchas, ni convo

catorias amplias en medios de
comunicación para juntar fir
mas. Se trata de un tema irrele
vante en la opinión pública salvo
para Morena que quiere azuzar a
sus bases para mantener el clima
de confrontación.
Durante octubre se llevó a cabo

la inscripción para los recopila
dores de firmas. El INE reportó
23 mil 906 interesados y días an
tes de cerrarse el registro, líderes
de Morena llamaron a militantes

a inscribirse. Ningún otro par
tido hizo un llamado semejante.
Si fuera realmente una con

sulta revocatoria, Morena sería
estricto para que los procedi
mientos fueran impecables en
contra de cualquier irregularidad
potencial. Pero ha sido Morena
el que demandó que la solicitud
de firmas pueda ser en papel y no

solo mediante una aplicación di
gital del INE. No es que una app
evite "cachirules", pero tiene más
candados que usar papel.
¿Qué sigue?
Primero, Morena no tendrá

problema en juntar las firmas
para activar el proceso de con
sulta y aprovechará la recopila
ción seguramente para alentar
la formación de los comités de
defensa de la 4T, los cuales fue
ron anunciados por Mario Del
gado hace seis semanas.
No hay mejor ejercicio para

dichos comités que azuzarlos de
una supuesta conspiración para
deponer a su líder y así volcar
los a las calles para defender al
movimiento.

Segundo, este ejercicio es parte
de una estrategia integral para
detonar la movilización de las

bases del partido y potenciar
nuevas afiliaciones. El 1 de di
ciembre, por ejemplo, se llevará

a cabo la primera gran asamblea
informativa en el Zócalo de la

Ciudad de México para conme
morar los primeros tres años de
la presidencia de López Obrador.
Después de la pandemia se reac
tivan las asambleas informativas

Tercero, Morena seguramente
aprovechará la recopilación de
firmas para promover la inicia
tiva de reforma energética del

presidente López Obrador e ini
ciar así un movimiento de lucha
ideológica hacia 2024.
Una vez que se active la con

sulta de revocación, el presi
dente López Obrador usará ese
pretexto para seguir en campaña
durante el primer trimestre de
2022 y todo ello coincidirá con
las seis elecciones de gobernador
de 2022 y con la inauguración
del aeropuerto Felipe Angeles.
El 27 de marzo de 2022 no se

alcanzará el umbral de 37 millo
nes de votantes para que la con
sulta sea vinculante. Se habrán
gastado si se sigue la estimación
del INEcasi 4 mil millones de
pesos.
Ya no importa porque lo rele

vante para López Obrador es la
movilización y la propaganda y
eso ya habrá ocurrido.

"De aquí al 15
de diciembre
los interesados
deberán recopilar
casi 2.8 millones de

firmas; si lo logran,
el INE convocaría a
una consulta el 27
de marzo de 2022"
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Para darle gusto al Presidente
IL ANUNCIO DE que Volaris y Viva Aerobús tendrán operacio
nes en el nuevo Aeropuerto Internacional Felipe Angeles (AIFA)E!fue vista como resultado de las presiones del gobierno de la 4T.Para las secretarias de Infraestructura y de la Defensa lo únicoJLj,I que no es aceptable es fallarle al presidente en su exigencia de in

augurar la terminal, precisamente, el 21 de man», natalicio 215 de Benito
Juárez.

Los expertos se preguntan cómo pueden Enrique Beltra
nena y Juan Carlos Zuazua, mandamases, respectivamente, de ambas
compañías, hablar de operar en el AIFA con estas condiciones:

1. El aeropuerto que afanosamente pretende poner en operación An
drés Manuel López Obrador no tiene procedimientos de salida y
llegada.

2. En la última conferencia del gobierno, NavBhie, que dirige Pa
lmee Hamel, contratada como asesora, confirmó que aún no tenían el
libramiento de obstáculos, que es esencial para el diseño de los procedi
mientos de llegada y salida.

3.Los mismos especialistas de Servicios a la Navegación en el Espa
cio Aéreo Mexicano (Seneam) señalan que solo una pista del AIFA podrá
tener aproximación de precisión, es decir a200 pies o menos, sobre el te
rreno, dependiendo de la categoría ILS.

4. Las vialidades solo fueron anunciadas por la secretaria de la Defensa, que comanda Luis Creseneio Sando
val, pero no están funcionando y ni siquiera están trazadas en definitiva por el líder del proyecto, general Gustavo
Vallejo, ni por la Secretaría de Infraestructura, que comanda Jorge A^ganis.

5. ¿Cómo van a operar Volaris y Viva sin que el aeropuerto esté certificado por la Organización de Aviación Civil
Internacional (OACI), la instancia que dirige Salvatore Sciacchitano?

6. Y además muchos se preguntan: ¿las empresas aseguradoras protegerán las aeronaves y las personas de una
aerolínea operando en un aeropuerto sin certificación aeronáutica?

7. Mucho menos hay estudios de oferta y demanda en el AIFA, de suerte que el general René Trujillo, director
de la terminal, solo calcula que el exceso de demanda que tenga el actual Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México irá "a fuerzas" al AIFA Pero está por verse, porque de ninguna manera está determinado que así sea y aún
tienen a Toluca como opción, el cual, a pesar de sus problemas técnicos, sí tiene condiciones de aeronavegabilidad.

8. En realidad las aerolíneas serias no opinan porque no tienen la información suficiente para tomar una deter
minación, por lo cual las declaraciones de Volaris y Viva se interpretan justamente como una respuesta a la presión,
no a un asunto bien planeado.

También queda pendiente el monto de la Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA), pues los 120 pesos que mencionó
Beltranena que costaría, no corresponde a ningún cálculo de costos ni ofrecimientos de los militares, sino a un sub
sidio que se diluirá con el precio del traslado hasta Santa Lucía.

Más allá de estas cuestiones, lo verdaderamente grave es el tema de la aeronavegabilidad, ya que la primera idea
que se le planteó al presidente, fue que era tan simple como tener entradas y salidas coordinadas "como sucede en
Nueva York o en Londres".

Lo que nunca le dijeron a López Obrador es que la orografía del Valle de México no tiene nada qué ver con la
que existe en aquellas ciudades, lo cual ya había sido advertido por MITRE desde 2015 y luego reiterado en 2018 al
equipo técnico de ia4T.

Ahí fue donde el ex controlador y ex oficinista de la OACI, Víctor Hernández, hoy director del Seneam, le ase
guró a los ingenieros del grupo del entonces secretario Javier Jiménez Espriú, que él ya lo tenía resuelto con el
PBN (navegación basada en la performance), lo cual ha resultado fálso.

Tan es así, que los diagramas que han presentado continuamente los del Seneam solo han provocado risa, pues
se trata de planos donde se marcan con colores los estrechos corredores por donde, suponen, deberían llegar las
aeornaves.

Eso sí, sin determinar altitudes, lo cual es gravísimo, y asumiendo que no hay problemas climáticos, lo cual es a
todas luces irreal.

Además es pertinente aclarar que los procedimientos PBN hasta el día de hoy no son considerados de precisión,
lo cual también fue advertido por MITRE en la carta del 2018, haciendo énfasis en que no hay ningún gran aero
puerto que dependa de la navegación satelital.

Por otro lado, nadie se ha molestado en medir los días de niebla en el entorno del AIFA, entre 90 y 140 al año, ni
hasta el momento existen procedimientos por instrumentos (IFR) desarrollados, solo visuales (VFR).

¿Vallejo, Arganis, Hernández, el subsecretario de Transporte Carlos Moran o el superasesor y artífice de la can
celación del Aeropuerto de Texcoco e impulsor del AIFA, José María Riobóo, ya se lo habrán explicado a López
Obrador?

¿O será que estén esperando a que la OACI haga un largo reporte de todas estas fallas o, peor aún, que ninguna
aerolínea extranjera se atreva a viajar por falta de procedimientos seguros?

Lo único que tiene claro hasta el momento el Seneam y la Defensa es que, como en todos los cuentos mexicanos,
"el de atrás paga", es decir: le dejarán el problema a los siguientes gobiernos y a ver cómo le hacen.
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EL JUEZ Víctor Manuel Bravo Melgoza terminó des
echando la demanda de concurso mercantil de Alpha
Credit Adujo que los estados
financieros no estaban auditados
ni firmados por un contador públi
co autorizado, lo cual no era necesa
rio; que no se demostró la existencia
de juicios, lo que tampoco fue cier
to, y que no se acreditó la insolven
cia, lo que no se pudo probar porque
ni siquiera se dio entrada al visita
dor. Otra fichita de juez concursal a
modo de uno de los acreedores, en
esta caso Alloy, que viene bloqueando el concurso. Alpha
Credit, de Augusto ÁlvarezyJosé Luis Orozco. Arras
tra cuando menos 700millones de dólares. Este proceder
ahonda el descrédito del Poder Judicial mexicano y au
menta la incertidumbre jurídica de acreedores, sobre todo
los internacionales.
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ENTRE COV1D Y litigios, Radiópolis ya perdió500millones
de pesos de valorización y cerrara este año con una utili
dad debajo de los 200 millones de pe
sos. Antes de que Televisa, de Emilio
Azcárraga, vendiera a Miguel Ale
mán Magnani y éste a su vez le
abriera la puerta a Carlos Cabal y
a Alejandro del Valle, la cadena
de radio generaba utilidades arriba
de los250millones de pesos y valía
2mil500millones. APrisa, de Jose Ana Patricia
ph Oughourlian, que posee 50% Botín

de Radiopolis, y a Santander, de Ana
Patricia Botín, que es su socio, les uige encontrar un com
prador del otro 50%. Entre los que han sondeado apunte
a Francisco González, María Asunción Aramburuza
balayJorge Nacer.

COMO PARTE D£ la reestructura financiera de Aeroméxi
co, los cuatro accionistas mexicanos se van a diluir cerca
del 0%. De un paquete del 6% que actualmente po
seen, Eduardo Trido, Valentín Diez Morodo, Anto
nio Cosíoy Jorge Esteve terminarán con una tenencia
de 6% de la nueva empresa. Para retener esa posición, o le
inyectarían dinero fresco o pagarían su importe con servi
cios que le darían a la aerolínea manteniendo en el largo
plazo una inversión que ahí poseen. Apollo también quie
re lanzar una contrapropuesta porque busca quedarse
como principal acreedor mejorando la recuperación de los
acreedores comunes.

TAL CU AL LE adelanté desde el sábado, viene una desban
dada en la Comisión Nacional Bancaria y de Valores tras
el control que de ese organismo es
tán tomando Lucía Buenrostro,
flamante vicepresidenta de Regu
lación, y el recién nombrado pre
sidente, Jesús de la Fuente. La
primera que sale es la vicepresiden
ta de Normatividad, Margarita de
la Cabada, a la que seguirían los
vicepresidentes de Supervisión de Jesús

de la FuenteProcesos Preventivos, Sandro Cas
tillo, y de Supervisión de Banca de
Desarrollo y Finanzas Populares, Enrique Marrufo.

w
DERECHO DE RÉPLICA

Sr. Director:

Con relación a la columna La Cuarta Transformación del 27
de octubre pasado, deseo hacer las siguientes precisiones.
Es falso que Gas Natural del Noroeste S A. de C.V. sea

titular de 40 omtratos deexciuswktad para el fransporte y
distribución.
La empresaentodomomentohadesafroltadosu actividad

empresarial con estricto apego a derecho y a las normativas
vigentes.

Daniel Gerardo Hernández García
Gas Natural del Noroeste SLA de C.V.
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OSO. La senadora Kenia
López presentó una queja y
solicitó medidas cautelares
anteel Instituto Electoral de la
CDMX, en contra de Clau
dia She¡nbaumf por actos
de promoción personaliza
da <gon programas sociales,
así Córfto por el uso indebido
de ffeursos públicos (Tarje
ta Claudia). En el documen
to pide medidas a efecto de
que cese cualquier referencia
HHprograrri w'
quen con el nombre de la je
fa deGobierno.

LEON. El d ¡rector general
del Fondo de Cultura Econó
mica, Paco IgnaCipTaibo II,
lanzó una Crítica a la dirigen
cia nacional, así ¡sbmo a la
representación del partido en
el Senado. El escritor se cues
tionó si el senador, Ricardo
Monreal sigue siendo miem
bro del partido y lo señaló de
ser "activista permanente:;®
las luchas internas y las gri
llas". Mientras que, a Mario
Delgado, le pidió que renun
ciara si no entiende lo que
piensa el país de Morena.

MALABARISTA. Después
de la toma de protesta de
la gobernadora electa da
Colirra, Indira Vizcaíno, la
jefa de gobier.no Claudia
•Sh™bauiM:if^BHje Mé
xico está preparado desde
hace mucho tiempo para to
ner a una mujer en la silla pre
sidencial. Al ser cuestionada
si gila se considera lista pa
ra contender en el 2024 fé|
pondióí "Para todo estam&8
listas las mujeres y, ahora ve
nirnos como jefa deCobfef»
riG; ya después platicamos
de otros temas, gracias".
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Expectativa racional

Federico Rubli Kaiser
Twitter: @frubii

Universidades para el Bienestar

lil modelo educativo de López Obrador
está representado por el sistema de las
Universidades para el Bienestar IJeni
to Juárez (l I >I >J ) totalmente gratuitas.

Para consolidar su proyecto de
la Cuarta Transformación, el
presidente requiere que la edu
cación adoctrine masivamen

te a los jóvenes con su ideolo
gía. Ante su frustración de que la UNAM
no lo secunda en esa vil intención, decidió
un embate frontal en su contra. Pero ahora

si se equivocó de enemigo y sus comenta
rios han sido ampliamente reprobados. Es
ta es una batalla de perderperder para el
presidente. Entonces, ¿porqué persistió con
esos ataques?

Algunos han dicho con razón que es uno
de sus clásicos distractores. Por otro lado,
quizá fue un desfogue para verter su frus
tración de no poder imponer lo que fallida
mente intentó Lombardo Toledano en 1933

de implantar la educación socialista en la
UNAM.

El modelo educativo de López Obrador
está representado por el sistema de las Uni
versidades para el Bienestar Benito Juárez
(UBBJ) totalmente gratuitas. Para entender
las, hay que consultar www.ubbj.gob.mx
para percatarse de la farsa que son y de su
verdadera intención que persiguen. Su es

fatuto indica que las UBBJ son una propuesta edu
cativa de inclusión para aquellos a quienes se ha
negado el acceso a una institución de educación
superior. Es decir, para cualquiera, irrestricto de
su capacidad para estudiar una carrera univer
sitaria y expresamente no hay examen de admi
sión. O sea, las UBBJ perpetúan la precarización
de la educación. Son un engaño, pues ilusionan
a los estudiantes con una pseudo carrera profesio
nal, pero la verdadera intención como lo mencio
nan es "aspirar a que se comprometan con una
transformación profunda de nuestra sociedad".
Suena a ideología de 4T ¿verdad?

Las UBBJ no son campus universitarios con to
do el equipamiento que ello requiere. Son "sedes
universitarias" en localidades apartadas y margi
nadas, y las clases se imparten en salones de es
cuelas, de casas de la cultura o de instalaciones
de presidencias municipales de dudosa idonei
dad para impartir clases universitarias. Se listan
unas 140 sedes donde se ofrece una licenciatu

ra por sede. Hay casi 40 carreras registradas y
a marzo se tenían inscritos cerca de 28 mil alum

nos y más de 600 docentes. En el apartado en la

página de "cuerpo docente", no aparece ni uno
sólo. ¿Usted conoce a alguien que sea maestro
de estas UBBJ?

Como ejemplo consulté la sede Alvaro Obre
gón en la Ciudad de México. No se indica la
dirección y ofrece la licenciatura en Estudios
Sociales con 145 alumnos. Viene el plan de es
tudios que es un champurrado de temas donde
el adoctrinamiento pro 4T es evidente. Algunas
de las imaginativas materias son: "La exclusión
social como territorio ocupado por la violencia",
"Estrategias de sobrevivencia, narcotráfico y po
der", "Violencias urbanas y rurales", "Desigual
dad y exclusión social", "Despojo ambiental y
violencia", "Investigación de acción participati
va" y la joya de la corona, "Fundamentos del
Estado del Bienestar". Una perla de plan de
estudios.

Así que el objetivo de las UBBJ, en una tradi
ción socialista ya obsoleta, es formar cuadros
adoctrinados para esparcir el evangelio de la 4T.
Las Universidades para el Bienestar Benitojuárez
prometen una carrera profesional, pero terminan
produciendo a enajenados Siervos de la Nación.
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La Constitución establece el dere

cho de los mexicanos a partici
par en procesos de "revocación
de mandato". La medida se con
cibió como un mecanismo adicio

nal al juicio político para resolver el pro
blema de un ejecutivo fallido. De forma
extraordinaria, un presidente de la Repú
blica, electo por un periodo de servicio fi
jo de seis años, puede ser removido de su
encargo por su incapacidad para la con
ducción política del país.

Pero, el presidente López Obrador y sus
seguidores de Morena quieren otra cosa:
una consulta ratificatoria. Ante la falta de

resultados después de tres años de gobier
no, pretenden utilizar la figura de la ratifi
cación de mandato para mostrar el princi
pal logro: la persistente popularidad del
titular el Poder Ejecutivo. Al igual que las
celebridades son famosas por ser famo
sas, López Obrador parece ser popular
por ser popular.

Desde luego, la consulta tiene una lógi
ca política. Por un lado, busca mostrara la
oposición el músculo político del presiden
te López Obrador, con el fin de intimidar a
sus críticos y detractores. Por otro, tiene la
intención de afianzar su liderazgo sobre
el movimiento político que lo llevó al po
der en 201 8 y contener las divisiones in
ternas de cara a la sucesión presidencial.
El carácter ratificatorio de la consulta

quedó establecido en la propia Ley Fede

ral de Revocación de Mandato aproba
da por la mayoría de Morena en el Con
greso. En lugar de una pregunta sencilla
sobre la destitución del presidente de la
República, con un "Sí" o un "No" como
posibles respuestas, optaron por una más
favorable a su causa. Morena quería evi
tar una campaña a favor del "No" y pre
firieron salir a pedir el voto por "Que siga
en la Presidencia".

Aún así, la consulta revocatoria del pre
sidente López Obrador tiene sus riesgos.
En primer lugar, los seguidores del políti
co tabasqueño tienen que conseguir 2 mi
llones 758,227 firmas el equivalente al
3% de la lista nominal de electores en un

plazo de 45 días. A Morena le sobra la
maquinaria, pero le puede hacer falta el
tiempo. Mantener un promedio diario de
62,000 firmas suena más sencillo de lo
que es.
Por ello Morena intentó por todos los

medios que se pudieran recabar los apo
yos en formatos de papel. Ello le habría
permitido recurrir al fraude de forma masi
va, en caso de que el tiempo no les alcan
zara. Así lo hicieron el año pasado para
la consulta popular sobre el juicio a los ex
presidentes, gracias al respaldo del Con
greso que les permitió seguir presentando
firmas en papel.

Pero ahora el INE les cerró el paso. Es
tableció la obligación de utilizar un dis
positivo móvil (teléfono celular) y una app

para capturar tanto la imagen de la cre
dencial para votar como la foto viva de
los ciudadanos, con el fin de autenticar su
identidad. Esta tecnología probó su efecti
vidad en 201 8 para garantizar la auten
ticidad del apoyo ciudadano a aspiran
tes a candidatos independientes. En 2021
podría servir para evitar una revocación
de mandato fabricada.

El siguiente problema al que se enfren
tarán los seguidores del presidente López
Obrador en su afán por ratificar su man
dato tiene que ver con la tasa de participa
ción. Al igual que la consulta popular cele
brada en agosto, la cifra relevante no será
el porcentaje de quienes se pronuncien a
favor de que "se le revoque el mandato"
o "que siga en la Presidencia", sino la pro
porción de ciudadanos que acudan a las
urnas a votar.

Un porcentaje de participación bajo
tendrá un fuerte sabor a fracaso, como
el que dejó la consulta popular de agosto
pasado. En aquel entonces una pregunta
incomprensible, como la aprobada por la
Suprema Corte de Justicia, causó en par
te el desinterés del electorado. Sin embar

go, superar la indiferencia de los votantes
a una consulta ratificatoria no será tarea
fácil. La gente no le ve mucho sentido a
una nueva elección costosa y extraña, aje
na a las tradiciones democráticas del país.

* Profesor delCIDE
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Sistema Anticorrupción:
subir la vara
Pocas cosas gustan tanto al

gobernador Alfaro como
decir que él tiene palabra, que
no es como otros. Enrealidad,
lo que necesita es autoafir
marse, compararse, como si
la duda sobre su honestidad

estuviera siempre presente.
Él dice que no es corrupto, co
mo otros. Hemos de suponer
que tiene razón, hasta que al
guien demuestre lo contrario.
¿Por qué entonces tanto enco
no, tanta enjundia contra el
Sistema Anticorrupción del
Estado? La reforma que apro
bó la nefasta LXII Legislatura
a iniciativa del gobernador 
en la que da a los diputados fa
cultades para despedir a los
miembros del Comité de Par

ticipación Social del Sistema
(CPS) es un retroceso enor
me en un sistema que, con to
dos sus defectos, caminaba.

La primera hipótesis es
que el gobernador detesta to
do lo que no controla; su vena
autoritaria brinca a la menor

provocación. En su lógica el
poder es sometimiento y no
concibe otraf ormade relación
ni con los colaboradores, ni
con los medios, ni con las ins
tituciones, ni con otros políti

cos. Para ese estilo de ejercicio
del poder, cualquier cosa que
pueda ser o parecer contrape
so le es incómoda y el Sistema
Anticorrupción entró en esa
esfera cuando entró en el tema

de las designaciones públicas.
Las designaciones son la

expresión máxima de poder y
el origen de la cadena de co
rrupción. Si algo no soportó el
gobernador fue que el CPS
cuestionara los procesos de
selección de magistrados y
consejeros de la Judicatura,
que en teoría son facultad del
Poder Legislativo, pero al que
el gobernador no concibe co
mo otro poder sino como una
extensión del suyo. Más allá
de las personas, sean buenas
o malas, la forma en que fue
ronnombradas es ensimismo

un acto de corrupción, el ini
cio de la perversa cadena de
favores, de cuotas y cuates.

Pero más que el gesto au
toritario del gobernador, sor
prende la docilidad con la que
la sociedad civil, particular
mente los organismos empre
sariales, aceptaron la contra
rreforma al Sistema

Anticorrupción. Los mismos
que hace unos años empuja

ban con enjundia que el gobier
no tuviera un contrapeso en un
comité ciudadano nombrado

por ciudadanos aceptaron sin
chistar una reforma que va en
contra de lo que hace apenas
unos años pregonaban.

Los procesos políticos,
particularmente cuando tra
tan de acotar al poder público,
como es el caso de los sistemas

anticorrupción, no son linea
les. Siempre hay avances y re
trocesos, batallas ganadas y
per didas. Jalisco, como mu
chos otros estadosy elpaís mis
mo, está en retroceso. No es
momento de bajar la guardia
sino de subir la vara, de acotar
el sistema de cuotas y cuates a
través de una Ley de Designa
ciones Públicas que evite que
cada gobernador deje tras de sí
un cauda de complicidades.

La primera
hipótesis es que
el gobernador
detesta todo lo

que no controla;
su vena

autoritaria brinca
a la menor

provocación.
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Se le soltaron los
demonios a Morena
Nos dirán que las confrontaciones de co

rrientes del partido oficial en el seno
del Consejo Nacional celebrado el pa
sado fin de semana es un ejemplo de
la vitalidad de Morena, el partido del

gobierno, más que partido en el gobierno.
Sabrán que mienten, pues el poder presidencial re

plica ya circunstancias del pasado, cuando bastaba
ser candidato del Partido Oficial para saber que, sal
vo errores garrafales, el triunfo estaba garantizado.

La magistral partitura sexenal, trazada con habili
dad estratégica y táctica, parece sobreestimar el con
trol y subestimar la condición humana. Palacio pa
garía el costo de atizar anticipadamente la misma
hoguera de vanidades que consumió al PRD.

STPS: puede ser costoso
testerear sindicatos
Alentada por el especial afecto presidencial a su fami
lia, la titular de la STPS, Luisa María Alcalde está
segura de que podrá hacer realidad de crear lo que,
en términos históricos sería el sector obrero de Morena.

No bastó la experiencia de lanzar a incontrolable
activista a la refinería de Dos Bocas, ha convencido
a Palacio que puede conducir un relevo ordenado en
la dirigencia nacional del sindicato petrolero o qui
zá en el SNTE.

Olvidemos la política, sólo calculemos el monto
de cuotas sindicales y poder que otorgan esas dos
organizaciones y veremos que se corre el riesgo de
romper frágiles equilibrios y sembrar un caos en dos
áreas políticamente sensibles.

Pemex, imprevista víctima
de la austeridad
Es público y notorio que la franciscana austeridad pre

supuestal impuesta por el gobierno de la República con
sus decretos draconianos canceló los contratos de tecno

logía para las redes cibernéticas de las dependencias.
Pemex, obviamente, no fue la excepción y la desin

versión ya se pagó con hackeos cuyo costo está guar
dado bajo las siete llaves de la "seguridad nacional",
pero su vulnerabilidad es creciente.
Hace días supimos que el crimen organizado cortó

un tramo de 1 8 kilómetros de un poliducto en el norte
y se llevaron la tubería. Los expertos dicen que la téc
nica e información para hacerlo pudo obtenerse del
hackeo a los vulnerables sistemas de Pemex. Ah, pe
ro siguen presumiendo grandes ahorros.

Notas en remolino

Es tiempo que el titular de Gobernación Adán Au
gusto López informe a Palacio que de no decidir una
política definitiva y determinada para enfrentar las ca
ravanas de migrantes sólo crecerá el problema. Pues
a los agitadores usuales ya se suman los vivales que vi
ven de los "héroes" ... En la ONU el embajador Juan
Ramón de la Fuente prepara todo para que dentro
de una semana el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador presida la sesión del Consejo de Segu
ridad... La alcaldesa de Acapulco Abelina López
cree en barrer la basura debajo de la alfombra, por lo
que pide a los medios "no alarmar" publicando las no
tas de los hechos violentos... Explicable que Movimien
to Ciudadano quiera hacer crecer la juvenil figura del
gobernador Samuel García, pero, si se descuidan,
los neoleoneses se irritarán por las expresiones juveni
les, sí, pero también frivolas... Pobre Paraíso, Tabasco,
tiene 25,000 habitantes y otros 23,000 de población
flotante... Desde el siglo 1 8 nos llega la sabiduría de
Voltaire: "Una necedad, aunque la repitan millones de
bocas, no deja de ser una necedad" ...
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Más allá del muro
Reynosa y Matamoros los dos municipios tamau

lipecos donde las historias laborales —por las
manufacturas y el TMEC— han pasado a se
gundo plano. Las escenas más lastimosas del fe
nómeno migratorio ocurren actualmente en su

territorio. Paradójicamente, sus gobernantes —la exse
nadora panista Maki Esther Ortiz y el contador Ma
rio la Borrega López Hernández, respectivamente—
buscan ahora brincar a la candidatura de Morena a
la gubernatura de aquella entidad del noreste del país.

Del otro lado de la frontera está el Valle del Río Gran
de. Allí, en lo que va del año, la Patrulla Fronteriza ha
capturado a 549,000 migrantes ¡legales.

Ese el punto más álgido del tráfico de personas, aun
que no el más visible. La oleada de haitianos que llegó a
Ciudad Acuña puso al sector Del Río, también de Texas,
en la mira de la opinión pública. A través de los caminos
que recorren los coyotes, más de 259,000 mojados qui
sieron ingresar a la Unión Americana a través de aque
lla región de Coahuila.
En medio, la frontera chica, territorio dominado por

las bandas delictivas dedicadas al narcotráfico. Esas es
calofriantes estadísticas ¡lustran la magnitud de la crisis
humanitaria y de seguridad nacional que actualmente
enfrentan los gobiernos de México y Estados Unidos. La
política de fronteras abiertas de la administración Biden
alentó las caravanas migrantes que Donald Trump
quiso frenar con el muro.
En el 2020 ocurrió este tsunami, que afectó a ocho

de los nueve sectores vigilados por la Patrulla Fronteri
za. En Yuma, Arizona, las detenciones aumentaron
¡ 1,200.4%!; en el sector Del Río, colindante con Ciudad

Acuña, el subidón fue 542.7% y en el sector Valle del
Río Grande se observó un incremento de 508.7%. Otras

dos estaciones texanas — Big Bend y El Paso— registra
ron incrementos de 331.9 y 256.5%, respectivamente.

Big Bend y El Centro, sector ubicado en California, re
portaron aumentos importantes en el 2020 — 115.4 y
331.9%, respectivamente— aunque ambos fueron los
únicos sectores que no rompieron la barrera de los cien
tos de miles de migrantes detenidos.
Un sector de la prensa mexicana apenas se percató

que se impuso un nuevo histórico en el número de deten
ciones de migrantes a lo largo de la frontera sur. Y no re
paró en que en el último mes de referencia —el pasado
septiembre— se registró una subida sin precedentes: los
ciudadanos originarios de Haití fueron 132% más que
en el mes anterior; mientras que los procedentes de Tur
quía fueron 89% más; India 82%; Ucrania, 81 %, e inclu
so China, con 75 por ciento.
En el año fiscal 2021 hubo 1,432 ciudadanos rusos

detenidos del lado sur del Río Bravo según los reportes
del Departamento de Seguridad Nacional de la admi
nistración Biden.

Una cifra significativa, aunque apenas una fracción
entre los 1.65 millones de migrantes sin visa que intenta
ron ingresar a Estados Unidos tras de esquivar los puntos
de revisión en los puentes fronterizos. El año fiscal que
termina hubo 15,527 detenciones más que en el 2000,
año que tenía el récord histórico. En el 2020 —dos dé
cadas después—, los agentes de la Patrulla Fronteriza
detuvieron 400,651 ¡legales.

Un año después, no obstante la pandemia, las autori
dades estadounidenses interceptaron a cuatro veces más
extranjeros ¡legales. De éstos, 608,000, son de naciona
lidad mexicana; 309,000 hondureños; 279,000 guate
maltecos y 96,000 salvadoreños.
En septiembre pasado, de esas cuatro naciones cen

troamericanas procedían 63.7% de los ¡legales deteni
dos a lo largo de la frontera. Los registros muestran que
367,000 arrestos era haitianos, cubanos, brasileños, ve
nezolanos y ecuatorianos.
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Insisto: difícil que en menos
de 8 años se reduzcan en

50% las emisiones de gases
de efecto invernadero
Algunas personas me dijeron ayer, vía redes

sociales, que soy un pesimista debido a que
afirmé que es difícil que en menos de ocho
años se frene el proceso que está elevando
la temperatura de nuestro planeta.

La mayoría de los países siguen produciendo gases
de efecto invernadero: dióxido de carbono (C02), me
tano (CH4), el óxido nitroso (N20), ozono (03) y, aun
que no parezca serlo, vapor de agua (H20).
En 2019 se emitieron 36,400 millones de toneladas

de C02. Debido a la pandemia el volumen se redujo a
31,500 millones en 2020.
En 2019, los 10 principales emisores de C02 fueron

(con sus emisiones entre paréntesis): China (10,170 mi
llones de toneladas o el 27.9%), Estados Unidos (5,280
millones o el 14.5%), Unión Europea (2,920 millones o
el 8.0%), India (2,ó20 millones o el 7.2%), Europa sin
los 27 países de la UE (2,540 millones o el 7.0%), Rusia
(1,680 millones o el 4.6%), Japón (1,110 millones o el
3.0%), Irán (780 millones o el 2.1 %), Alemania (702 mi
llones o el 1.9%) e Indonesia (61 8 millones o el 1.7%).
Solo estos 10 países fueron responsables de emitir el
77.9% de este gas que contribuyó a calentar más nues
tro planeta. Nuestro país ocupó el 15° lugar con 439 mi
llones o el 1.2% del total.
Por otro lado, de acuerdo con el número de sus ha

bitantes, las economías más importantes pertenecientes

al G20 emitieron estas toneladas per cápita (TPC) de
C02: Arabia Saudita (17.0), Australia (16.3), Estados
Unidos (1 ó. 1), Canadá (15.4), Corea del Sur (11.9), Ru
sia (11.5), Japón (8.7), Alemania (8.4), Sudáfrica (8.2),
China (7.1), Unión Europea (ó.ó), Italia (5.6), Reino Uni
do (5.5), Francia (5.0), Turquía (4.9), Argentina (4.0),
México (3.4), Indonesia (2.2), Brasil (2.2) e India (1.9).

Del 201 ó al 2019 el mundo redujo en menos de 1 %
las emisiones de C02, muy poco para alcanzar las me
tas que se fijaron en el Acuerdo de París.
Las organizaciones no gubernamentales alemanas

Climate Analytics y New Climate Institute afirman que,
al concluir el Siglo XXI en 2100, de mantenerse las ac
tuales políticas energéticas, la temperatura aumentará
entre 2.7° C y 3.1 ° C; aumentaría 2.4° C de acuerdo
con los más recientes compromisos anunciados por los
195 países; y el incremento sería de 2.0° C en caso de
que se alcancen los pronósticos más optimistas de redu
cir a cero las emisiones de C02 en el 2050.

Para que la temperatura global no aumente más de
1.5° C sobre los niveles que se registraron a mediados
del Siglo XVIII, es necesario que las emisiones de C02
se reduzcan 50% antes del 2030 y para lograr ese ob
jetivo sólo quedan, como ayer lo anoté en este espacio,
siete años y 261 días, periodo que para la mayoría de
los expertos es muy corto.
Los 58 jefes de Estado y/o de Gobierno así como

los presidentes del Consejo Europeo y la Unión Europea
pronunciaron discursos ante los asistentes de la COP 26.
Hoy harán lo mismo otros 58.
Todos ellos insistieron e insistirán en que es urgente re

ducir la emisión de gases de efecto invernadero. El pro
blema es que la mayoría de los países no tienen los re
cursos necesarios para lograr dicha reducción o que un
buen número de gobernantes carecen de la voluntad o
la fuerza política para lograrlo.
Como ayer lo anoté aquí: es muy difícil que se reduz

ca en 50% la emisión de C02 antes de 2030.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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Rayuela
Mientras el secretario

general de la ONU
alertaba sobre el trato de

WC al planeta, el hasta
ahora "Amo del
Universo" dormía.
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CIUDAD PERDIDA

La Cuauhtémoc, en franco declive
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

SERÍA. MUY INTERESANTE saber si
alguna de las organizaciones civiles
que tanto se preocupan por lo que pasa

en los gobiernos hacen algo en la alcaldía
Cuauhtémoc, donde Sandra Cuevas, la repre
sentante de Ricardo Monreal en la ciudad,
más que ejercer como alcaldesa se siente un
grado por arriba de reina y hace y deshace
según su estado de ánimo, sin límite alguno,
ni el de la ley.

A UN MES de la toma de protesta, la monrea
lista se niega a trasparentar los gastos en los
que incurrió para festejar su llegada a la jefa
tura de la demarcación, aunque se ha hecho
más que evidente el tamaño de la fiesta donde
como en caldo de cultivo se juntaron panistas,
perredistas, algunas celebridades del mundo
de la farándula, y gente afín a las ambiciones de
Monreal.

POR LO PRONTO no hay datos que le digan
a la gente de la alcaldía de dónde salió el gasto
que se hizo en la celebración, y por si fuera po
co, los datos al respecto, por más pública que
fue la fiesta, se niegan del todo, es más para
el equipo de Cuevas, en el colmo del cinismo,
aquella celebración, no existió.

PERO NO ES todo, Cuevas da ejemplos cla
ros de cómo debe ser un gobierno y usa, por
ejemplo, una camioneta, de esas que son muy
grandes, con las placas de otra entidad de la
federación para evadir, seguramente el pago de
los impuestos.

LA CIUDADANA EJEMPLAR, seguramente
bien aconsejada por Monreal, también trepó
en el vehículo que mostraba los números de
las placas alteradas, posible ilícito cuyo fin des
conocemos, es más, ni imaginamos, pero que
pinta de pies a cabeza a la señora Cuevas.

AHORA LA ALCALDESA ordenó meter a
la cárcel a un ex funcionario de la administra
ción de la alcaldía por pertenecer a un equipo
ideológicamente contrario a ella, y claro, a

Monreal, y como se las juegan en ese equipo, el
del zacatecano, se le acusó sin pruebas, y el su
jeto, de nombre Omar Jaime Rosas, ya goza de
plena libertad luego de que no se acreditaron
ninguno de los ilícitos que según se dijo había
cometido.

LA ALCALDÍA YA dañada por los tres años
de ¿gobierno? de otro de los alumnos de
Monreal, Néstor Núñez, hoy se halla en plena
decadencia, y mientras todo hace indicar que
la señora Cuevas no quiere pagar impuestos
a la ciudad, las calles de la demarcación están
cada vez en peores condiciones, pero eso sí,
ayer por la mañana, con maña desmedida, pe
ro a la usanza azul, los alcaldes de oposición
citaron a conferencia de prensa para decir
que lo que se ha hecho en el mes que terminó
es producto de su trabajo y no de la labor de
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. Vaya
cinismo.

De pasadita
ASÍ COMO HACE ya algún tiempo se con
trataba a ciertas señoras, profesionales en su
quehacer para que lloraran y se lamentaran
en voz alta por la muerte de alguien, a quienes
se conocía como plañideras, hoy han surgido
algunos profesionales que al paso de Ricardo
Monreal le gritan: "presidente, presidente",
como si la gente ignorara quién es el personaje
mencionado.

PARECE BROMA DE mal gusto, pero no, se
trata sólo del tamaño de las ambiciones del
Chucho de Morena que como ya hemos dicho
busca la jefatura de Gobierno de la Ciudad de
México tirándole a la Presidencia de la Repú
blica donde sabe desde ya que no tiene cabida.

ES MÁS, COMO sabe que tiene las puertas del
Palacio Nacional cerradas, anda muy afanosito
mandando mensajes de arrepentimiento a los
destinos más altos, hasta donde sólo llegan las
lágrimas de cocodrilo de sus plañideras. Así
está la cosa.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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Claudia, cada vez más destapada // Taibo a
Delgado: renuncia // Ackerman crítica a Luján
// Pedro Miguel: "cuchilladas"
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

CLAUDIA SHEINBAUM ACELE
RA el paso y en Colima, adonde fue
como parte de su reciente gira por
estados de la República, proclama
vigentes los tiempos de una candi

datura presidencial femenina, mientras en la
cúpula de Morena aumenta la tensión con el
llamado de Paco Ignacio Taibo II a que renun
cie Mario Delgado a la presidencia del partido
si no entiende las críticas a escala nacional
contra dicha organización, y John Ackerman
agrega a sus pioneras acusaciones sobre el te
ma y sobre Delgado a Bertha Luján, presidenta
del consejo nacional morenista.

EL REVOLOTEO DECLARATIVO de la jefa
del Gobierno capitalino es proporcional a su
necesidad de afirmarse como aspirante a Pala
cio Nacional con algo más que la voluntad de su
actual habitante. Por su parte, Marcelo Ebrard
trata de sumar puntos a partir de portafolios
fotográficos internacionales de fugacidad evi
dente, y Ricardo Monreal se inyecta vitaminas
de su propia patente mediante declaraciones de
prensa en las que se da por triunfador de una
pelea a la que el réferi no lo ha convocado.

LA NUEVA FASE de Claudia, como aspirante
cada vez más abierta, se ha sustanciado a par
tir del envío palaciego de Martí Batres como
operador concreto de los asuntos diarios de
gobierno (con especial aplicación a las alcal
días perdidas), cuidador explícito en fines de
semana en que la jefa viaje o haga giras (al
extremo de que este secretario publica en re
des fotografías en las que se ve trabajando en
la oficina en sábados y domingos, como si eso
requiriera difusión especial) y desde ahora as
pirante casi escalafonario a ocupar el máximo
cargo político chilango. Martí hace el trabajo
duro mientras Claudia ve al futuro.

PERO EL JALONEO más fuerte en lo inme
diato se produce en el partido que cree estar en
el poder. Mario Delgado entregó un buen saldo
cuantitativo de las recientes elecciones (sobre
todo en cuanto a gubernaturas) pero entre
malo y pésimo en lo cualitativo: pepenó cuan
to pudo para agregarlo al morral ebrardista

2024, habilitó candidaturas, luego triunfado
ras, que no son compatibles con las propuestas
esenciales de la llamada 4T y así ha inoculado
al morenismo de los virus que al priísmo y al
perredismo llevaron a la intrascendencia o la
destrucción.

TAIBO II MENCIONÓ a Ricardo Monreal
como ejemplo de persistente grilla interna e
incluso se preguntó si no hay suficientes ele
mentos para pensar que éste promovió candi
daturas antiMorena. Tal vez no haya pruebas
de ello pero, en cambio, fotografías y difusión
suficiente sí hubo del apoyo del senador "more
nista" Eduardo Ramírez, del equipo del ex go
bernador chiapaneco Manuel Velasco Coello,
al candidato del partido "Verde" a gobernar
San Luis Potosí, contra la candidata oficial de
Morena, Mónica Rangel.

LOS SEÑALAMIENTOS DE Taibo ("la po
blación dice: 'Morena no sirve'"), tiene como
antecedente lo publicado y vertebrado por
John Ackerman, quien a su vez, y sin dejar de
señalar lo negativo de Delgado y su conducción
de Morena, extendió la crítica hacia Bertha
Luján, la presidenta del consejo nacional
partidista, a quien en siete puntos acusó, al
igual que Delgado, de recurrir "a reprobables
prácticas propias del viejo régimen" (https://
bit.lv/3CDu7Vc).
EN MEDIO DE esta discusión, el periodista
Pedro Miguel tuiteó ayer mismo: "lo que debe
mos hacer en @PartidoMorenaMx es impulsar
con todas nuestras fuerzas la #ReformaElectri
ca y la #ConsultaDeRevocacion, no darnos de
cuchilladas unos a otros. Pero hay pluralidad y
todas las opiniones son respetables". Alo que
Ackerman respondió: "No son 'cuchilladas', es
timado (©Navegaciones, sino dignidad y lucha
frente al cinismo de los oportunistas. Te invito
a sumarte al rescate de @PartidoMorenaMx".
Y, MIENTRAS EL consejo nacional priísta ha
negado permiso a Quirino Ordaz Coppel, ex
gobernador de Sinaloa, para aceptar la invita
ción a ser embajador de México en España, por
considerar que tal ofrecimiento es divisorio del
partido tricolor en sí y, además, de la coalición
tripartidista contraria al obradorismo, ¡hasta
mañana!
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La caravana migrante, aL pasar ayer por Mapastepec, Chiapas. Foto Afp
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ROZONES

• Quirino, acusado de traidor
Al que le está lloviendo duro y en los propios terrenos tricolores es al exgobernador Qui
rino Ordaz, a quien no sólo su partido le negó el permiso para poder convertirse en
embajador de México en España, tras la invitación que le hizo el Presidente para ese
fin, sino que voces relevantes del mismo están acusándolo de traición. Es el caso de la
diputada Paloma Sánchez, única priista de la entidad en la Cámara, quien ayer señaló
al exmandatario de haber sido omiso ante acciones contra su propio instituto político,
entre las que mencionó secuestros y amenazas. ¿Qué pensará el senador Mario Zamora,
quien fue el candidato del tricolor a la gubernatura?, porque el tricolor le veía muchas
posibilidades de lograr el triunfo y al final otra cosa pasó. Uf.

• Tabe y su llamado a ir por presupuesto
El que entró a tambor batiente como nuevo vocero de la Unión de Alcaldes de la CDMX,
que agrupa a los emanados de partidos de oposición, es el panista Mauricio Tabe, quien
controla los destinos de la Miguel Hidalgo. Y es que, nos dicen, uno de sus primeros
llamados fue a acudir a la Cámara de Diputados, durante la discusión del Presupuesto, a
plantear las necesidades que tienen los habitantes no sólo de sus demarcaciones, sino en
general de toda la Ciudad, para lo cual determinó invitar a la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, y a los alcaldes de Morena. El propósito, según refirió, es que den la "pelea
juntos". Será todo estemes y el próximo decisivos para que los presupuestos de las alcal
días sean suficientes si lo que pretenden es echar a andar sus proyectos propios, luego
de sacudirse las inercias que les dejaron sus antecesores, nos comentan.

• Siete gobernadoras, momento estelar
Ayer arrancó, nos hacen ver, un momento estelar para las causas de las mujeres, pues
resulta que, con el relevo en la gubernatura en Colima, con el cual llegó al poder Indira
Vizcaíno, se completa ya la cifra de siete gobernadoras que desde ayer tiene México. Algo
histórico. Y es que, además de Vizcaíno, ya encabezan el Poder Ejecutivo Marina del
Pilar Ávila en Baja California; Lorena Cuéllar en Tlaxcala; Evelyn Salgado en Guerrero;
Layda Sansores en Campeche y Claudia Sheinbaum en la CDMX, todas ellas de More
na, razón por la cual ese partido buscaba colgarse ayer la medalla de haber aumentado
la presencia femenina; sin embargo, nos aseguran, no ha sido obra sólo de un partido,
pues la panista Maru Campos está al frente de los destinos de Chihuahua desde hace
ya unas semanas. Nos hacen ver que en unas más que en otras, aunque sí en todas, está
presente la idea de defender la visión de género, la equidad, la igualdad, además de los
derechos sexuales y reproductivos.
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• El caso Tlaquepaque
Y hablando de las causas de las mujeres, donde ayer les dieron un revés fue en el TEPJF,
pues resulta que una mayoría de magistrados (cuatro contra tres) votó por echar abajo
la acción afirmativa de género que consistía en que para la elección extraordinaria en el
municipio de Tlaquepaque, en Jalisco, se postularan sólo mujeres. ¿Y qué fue lo que ocu
rrió? Pues que se echó abajo la convocatoria que así lo determinaba. Ello, a pesar de que
el proyecto de la magistrada Mónica Soto planteaba que dicha convocatoria subsistiera
porque "no sólo se debe buscar la postulación igualitaria de candidaturas, sino hacer
posible el ascenso de las mujeres al ejercicio del poder público en igualdad de derechos,
bajo la idea de que las mujeres puedan gobernar en cada uno de los espacios de poder y
eliminando todas las barreras que lo impidan". Más de uno levantó la ceja al conocer el
sentido de la votación y de inmediato buscaron quién pudiera resultar beneficiado, nos
señalan.

• Un colado sospechoso
Tal vez el nombre de Rafael Ponfilio Acosta Ángeles no le suene, pero, ¿recuerda usted
el mote de Juanitol Bueno, pues resulta que este emblemático personaje de la simulación,
que en el 2009 ganó la elección en Iztapalapa bajo las siglas del PT y que se hizo a un lado
para dejarle el cargo a Clara Brugada, fue visto ayer en la rueda de prensa de los alcaldes
de la Ciudad de México emanados de la alianza entre PAN, PRI y PRD y ya muchos se pre
guntan qué intención esconden estas apariciones públicas, aunque otros se preocupan
por la contaminación que pueda haber en la seriedad del mensaje que buscan transmitir
los alcaldes en sus conferencias de todos los lunes.

Marko y el amargo diagnóstico
Con la novedad de que en el PAN ya tienen bien perfilado su destino en las próximas
elecciones para renovar gubernatura en seis estados, y este destino es centralmente el de
una amplia derrota. Al menos, nos comentan, así lo dejó ver su dirigente nacional, Marko
Cortés, de acuerdo con lo que se escucha en un audio difundido profusamente ayer que
previamente había sido dirigido a militantes de Aguascalientes. "La única gubernatura
que tenemos posibilidades reales de ganar, reales, auténticas, y bien ganadas, es ésta. No
hay más. Está muy complicado Durango, Tamaulipas, Quintana Roo, Hidalgo... Y Oaxaca
qué les cuento. La única que tenemos posibilidades, muy buenas y contundentes de ga
nar, es Aguascalientes", se escucha decir a Cortés, que, nos dicen, apostó con ser franco
con la militancia y regalarles un poco de amarga realidad. Uf.
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Las 20 economías más podero
sas del mundo se han reunido

como antesala a la esperada
COP26, cumbre del clima, en Glas
gow. Con un aluvión de estudios
científicos que urgen a la acción y que
denotan cómo la tendencia actual de

emisiones provocaría un aumento
de la temperatura de al menos 3 gra
dos centígrados, los líderes se enfren
tan a un llamado moral de enormes

proporciones.
Dentro de los estudios presentados, destaca

la irremediable pérdida de los glaciares y la re
ducción de los hielos polares, lo que causará la
inevitable elevación del nivel del mar. Se calcula

que 300 millones de personas quedarán expues
tas a inundaciones, además de las consecuentes
sequías, incendios y otros fenómenos meteoro
lógicos atípicos causados por este desequilibrio,

Esto no sólo significa la pérdida de millones de
dólares, sino la pérdida de vidas humanas y un
aumento dramático en la migración, un problema
que nadie quiere enfrentar.

La pandemia ha implicado un dilema moral
complejo para las naciones. La crisis económica
que provocaron los paros que intentaron conté
ner el contagio afectó gravemente la vida de mi
llones de personas. Los gobiernos redirigieron
sumas importantes de dinero para reactivar la
economía, muchas veces de formas contrarias a
los objetivos climáticos que, a la larga, también
repercutirán en pobreza y hambre.
El G20 mostró buenas intenciones. Inclu

so potencias como China se mostraron con un
ánimo de cooperación, pero nuevamente los
compromisos ambiciosos brillaron por su ausen
cia. Como muestra, pactaron dejar de financiar la
construcción de plantas de carbón en otros países,
pero no aceptaron cerrar las propias.

El G20 representa el 80% del PIB del planeta y,
además, es responsable del 80% de las emisiones
que provocan el calentamiento global. Sin em
bargo, los efectos dañinos del cambio climático
no se centran en estos países, sino que recaen
desigualmente en los países más pobres. Así las
cosas, los afectados miran estas cumbres como
desposeídos a través de la ventana del palacio de
los ricos, esperando su compasión y misericordia ,

Una vez más, esta cumbre termina con buenos
deseos e intenciones, pero sin acciones definidas
y eficaces. Ahora inicia una cumbre que podría
equipararse en importancia a aquella de París.
Glasgow es la última llamada para la humanidad.
Es urgente que el apoyo económico prometido
por las naciones ricas a los países más vulnera
bles sea ya una realidad y que todos migremos a
tecnologías verdes. La política debe dejarse de
intereses egoístas y ver por el bien común de la
humanidad. Si no lo hacemos ahora, nuestra casa
común será destruida. Como concluyó el secreta
rio general de la ONU, nos quedamos con "espe
ranzas insatisfechas, pero no enterradas".
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Cómo estarán las cosas que
en México le tenemos más

miedo a los vivos que a los
muertos; y gran parte de la pobla
ción, cuando se les pregunta si
irán al cielo o al infierno, asegu
ran que pasarán al infierno.

Ahora que en nuestro país estamos ce
lebrando Día de Muertos y que los mexi
canos rendimos tributo a nuestros seres
queridos que se nos han adelantado, es un
buen momento para ver lo que piensan los
mexicanos vivos de la muerte.
Estamos en días de una tradición an

cestral que con el paso del tiempo se ha
transformado, porque va adquiriendo for
ma de acuerdo a las generaciones. Desde
colocar una ofrenda con comida, velas y
flores hasta acudir a festivales, que incluye
desfiles con catrinas, calacas y demás per
sonajes que nos llevan a recordar el más
allá.

Los mexicanos tenemos una forma par
ticular de recordar a nuestros muertos que
lejos está de los actos solemnes; aquí el
papel picado lo dice todo con sus colores,
y el olor de las flores de cempasúchil reúne
tanto a vivos como a muertos.

El estudio de Rodrigo Galván, de la casa
encuestadora De las Heras pregunta y hace
una radiografía de cómo vemos los mexi
canos la muerte en la actualidad.
¿Qué es en lo que creen a la hora de ha

blar de los dos mundos: el de los vivos y el
de los muertos?

Bueno, los fantasmas sin duda es algo
que a los mexicanos eriza la piel, pues 61
por ciento cree en ellos. Muchos mexica
nos creen que se les puede aparecer sus
muertos, que les mueven las cosas, que se
ven sombras, que los acompañan o incluso
que si se portan mal, sus antepasados ven
drán a jalarles las patas.

El 71 por ciento sabe de la existencia de
la Santa Muerte.

Para el 65 por ciento, el paraíso sí es el
siguiente paso, saben que existe, en tanto
el 55 por ciento cree en el diablo y un 52 en
el infierno.

Otra pregunta que se hizo en la encues
ta: Suponiendo que mañana usted pasara
a mejor vida y le hicieran un juicio final,
¿cree que se iría al paraíso o se iría al in
fierno?

Pues mire que los mexicanos son bien
portados, porque el 45 por ciento piensa
que San Pedro le daría pase automático al
jardín del edén.

Sólo 14 por ciento reconoce que sus
acciones lo podría llevar al inframundo a
pasar la eternidad entre paredes rojas, tra
bajo forzado y llamas incandescentes.

El 41 por ciento no sabe qué camino le

tocará.
Muy probablemente, y lo digo en tono

de broma, los que creen que irán al infier
no seguramente se imaginan con varios
de sus amigos divertidos y terribles en el
inframundo.
Los mexicanos tenemos una relación

muy diferente a lo que se cree en otras par
tes del mundo incluyendo muchos países
de America Latina. Nos reímos de la muer
te, pero también estos días y la colocación
de ofrendas nos acercan a nuestros seres
queridos que ya partieron.
Por eso la película de Disney Coco ha

sido un éxito a nivel mundial. El mensaje
es mostrar ante el mundo que se pone una
ofrenda para recordar a nuestros muertos,
que regresen a vernos y no los olvidemos.

Según la encuestas, cuando se pregun
ta el por qué se coloca una ofrenda en estas
fechas, un 55 por ciento cree que se trata
de una tradición, el 33 por ciento de ver
dad piensa que sus difuntos llegan a sus
casas a visitarlos.
En lo personal, éste es el primer año

que he puesto una ofrenda y ha sido para
recordar a mis abuelos, a mi padre, a mi
padre y a mi tía que acaba de partir.
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Y si usted partiera, ¿qué le gustaría que
le pusieran en su ofrenda para venir a visi
tar a los vivos?

La respuesta a la encuesta en la mayoría
de los casos es la comida lo que más no lla
ma a visitar

No en balde, en México siete de cada 10
personas padecen sobrepeso. Aún cuando
mueran, muchos mexicanos creen que se
guirán pensando en la comida o en alcohol.

Según la encuesta de Las Heras, 49 por
ciento por supuesto que llegarían a comer
y 22 por ciento lo harían por su bebida fa
vorita, 17 por ciento dice que por flores y
veladoras.

Y como la misma encuesta lo ha demos
trado, los fantasmas son algo que está pre
sente en los mexicanos, por ello, el 61 por
ciento dice que le gustaría comunicarse con
sus familiares muertos. Un 41 prefiere evi
tar el diálogo y sólo dejar la ofrenda.
Y es que siempre queda la ilusión de

podernos contactar con nuestros muertos,
qué nos quieren decir, cómo es una vez que
se muere. Porque esos datos no se tienen,
las carencias son muchas, pero hasta que
dejemos la vida, no lo sabremos y muertos,
pues ya no podremos contarlo.
¿Y usted, a dónde cree que se va a ir, al

cielo o al infierno?

EN FESTIVIDADES por Día de Muertos se instalaron diversas exposiciones sobre el tema en
diferentes estados de la república; en Chilpancingo, Guerrero, destaca una muestra de más
de 50 catrinas y catrines en el Palacio de Cultura.
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Doméstica una, internacional la

otra. Ambas en pos de ganar ima
gen. Claudia Sheinbaum fue a

Campeche, Guanajuato, Baja California y
Colima. Marcelo Ebrardaprovechalaaver
sión presidencial a foros internacionales
para ser quien aparece en fotografías con
líderes como Joe Biden, Justin Trudeau,
Angela Merkel o Emmanuel Macron.

La Jefa de Gobierno acompañó al Presidente López
Obrador a Campeche, donde presumió la cobertura,
prácticamente universal, de vacunación en la capital
nacional a mayores de 18 años. A Guanajuato, para
celebrar que en 2022 CDMX será invitada al Festival
Internacional Cervantino; a Baja California y Colima,
para estar al lado de las nuevas gobernadoras Marina
del Pilar Ávila e Indira Vizcaíno, respectivamente.

Para ser, hay que parecer, reza la conseja popular,
y la doctora Sheinbaum busca reflectores fuera de su
zona de dominio. Placeada en otras entidades para que
fieles a la Cuarta Transformación le confieran dimen

sión y futuro nacional.
Pero no tanto que queme a la santa ni tan poco que

no la alumbre. La vicecoordinadora del PAN en el Se
nado de la República, Kenia López Rabadán, presen
tó ante el Instituto Electoral de la Ciudad de México

(IECM) una queja contra la Jefa de Gobierno por pro
moción personalizada de programas sociales y uso in
debido de recursos públicos.

El 12 de octubre pasado, en un evento público en

la escuela secundaria 164, el titular de la Autoridad
Educativa Federal, Luis Humberto Fernández Fuentes,
dijo: "Estamos reunidos para renovar la tarjeta que las
maestras y maestros llamamos con coloquialidad (sic)
la Tarjeta de Claudia, que tiene muchísimos apoyos y
muchísimas (sic) cosas muy importantes... esfuerzo
que hace la Jefa de Gobierno para que todos contemos
con apoyos".

Quien apoya resiste, como Luis Humberto Fernán
dez que, con ganas de sumar, restó a la jefa, abrió un
flanco gratuito que una oposición con oficio, como
la panista en el Senado, no dejan pasar, denuncian y
abren procesos que si bien no tumbarán el proyecto de
Sheinbaum, sí distraen energía y recursos en defensas
y explicaciones mediáticas.
La otra gira. Tuits del canciller Marcelo Ebrard, fe
tografías de tú a tú con líderes globales fortalecen su
imagen frente a la comunidad internacional como el
número dos del país. México en la cumbre del G20 en
Roma, intensas negociaciones de más de 60 horas que
lograron acuerdos en materia de vacunas, cambio cli
mático y migración.

Se alcanzó un compromiso para avanzar en el re
conocimiento universal de las vacunas aún no autori

zadas por la Organización Mundial de la Salud (OMS).
Consiguió el apoyo de la mayoría de países emerger 
tes; China, Turquía, Argentina, Brasil, India, Indonesia y
Sudáfrica; el equipo mexicano resolvió diferencias con
el resto de la membresía para alcanzar este consenso.
Aplausos a Ebrard.

Ahora en Escocia el tema es ambiental y aquí no
hay dinero para fondos dedicados a estudiar el cambio
climático, uno de esos "nuevos" derechos que el Presi
dente López Obrador repudia por ser pretexto neolibe
ral para disimular el saqueo. Así las giras y el contraste.
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Javier era un joven excepcional, de
corazón bueno, cuenta su madre,
hasta que desafortunadamen

te decidió quitarse la vida, "no me di
cuenta a tiempo".

La triste realidad del suicidio es una acción per
manente a un dolor temporal. Quien contempla el
suicidio no es porque quiera morir, es porque no
encuentra cómo vivir con su dolor y quiere escapar.

Recientemente, en el Senado avalamos por una
nimidad, una reformar a la Ley General de Salud,
para que en caso de que un menor sea diagnosti
cado con algún trastorno mental y requiera inter
namiento, se tomen las medidas necesarias a fin de
proteger sus derechos y se evite alguna interpreta
ción inexacta, error u omisión de las disposiciones
legales, que pueda derivar la eliminación de algún
derecho fundamental.

Era indispensable la armonización del artículo 77
de la Ley General de Salud, pues debido a la

pandemia de Covid19, los problemas de salud
mental de las y los menores se han agudizado.

Datos de UNICEF resaltan que más de dos millo
nes de niños y adolescentes en México padecen un
trastorno mental como consecuencia de la violencia

familiar física o sexual; padres sin empleo o estresa
dos, así como por la falta de convivencia ante la con
tingencia sanitaria.

Millones de niñas, niños y adolescentes en nues
tro país padecen violencia en el hogar; castigo físico
y humillante; acoso escolar, y abuso de sustancias

por parte de alguno de sus padres.
En 2020, de acuerdo con el Inegi, más de mil 100

niñas, niños y adolescentes decidieron suicidarse en
nuestro país, siendo una cifra nunca antes registra
da. Del total de menores de edad que decidieron qui
tarse la vida, cerca de 300 niñas y niños tenían entre
10 y 14 años de edad.

La cifra de suicidios aumentó cerca del 40 por
ciento, respecto al año 2019, por lo que es la tercera
causa de muerte entre el grupo poblacional de 10 a
14 años.

La Organización Mundial de la Salud (OMS) ha
dicho que la mitad de las enfermedades mentales
comienzan antes de los 14 años, y que en la mayoría
de los casos, ni siquiera son detectadas.

En el anexo 18 del proyecto de Presupuesto de
Egresos de la Federación 2022 (PEF), sobre recursos
para niñas, niños y adolescentes, no se contemplan
recursos para la atención mental de los menores, por
ello hemos alertado a nuestros compañeros diputa
dos para que se destine presupuesto a este rubro.

Dado que es indispensable acompañar la salud
mental de niñas, niños y adolescentes, ya que ésta es
fundamental para la salud física y emocional, pero
también, para que tengan una vida de calidad, sean
felices y puedan integrarse a la sociedad.

Como diría María Ángeles Espinosa, profesora
de la Universidad Autónoma de Madrid: "No
hay salud física sin salud mental, una niña, un
niño con ansiedad y depresión tendrá problemas
en la escuela, en su aprendizaje, en su integración
social, y no atender convenientemente estos pro
blemas está poniendo en riesgo y comprometiendo
su futuro".
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• Qué le puede preocupar al exgo
¿bernador priista de Sinaloa, Quiri

no Ordaz Coppel, que el Consejo
Nacional de su partido le niegue "li
cencia" o amenace expulsarlo si acepta
ser embajador en España, como públi
camente se lo propuso el Presidente
Andrés Manuel López Obrador, o que
haya permitido tanta violencia en esa
entidad como la del cuhacanazo, que
desató la captura de Ovidio Guzmán,
hijo d e El Chapo, liberado por orden del
Presidente para evitar una masacre?

¿O que por abulia, desinterés, debilidad o temor,
durante su mandato, la violencia se generalizara
hasta municipios recónditos en los que grupos
criminales mandan e imponen la ley, su ley, como
lo revelaran informaciones y reportajes en medios
locales y nacionales? Por lo pronto, hasta su suce
sor, el exsenador morenista Rubén Rocha Moya,
que el domingo tomó posesión, lo quiere ver lejos...
allá, en España, y seguramente fuera del PRI.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Ironías de la vida: justo cuando la violencia en todos
los rincones del país se ha recrudecido y la insegu

ridad en poblaciones enteras sobreviven aterradas,
con índices delictivos que rebasan los registrados
en años y sexenios anteriores, México asumió ayer,
durante este mes, la presidencia rotativa del Consejo
de Seguridad de la ONU.
De no haber un cambio de última hora, a la sede de
ese organismo en Nueva York, asistirá el Presidente
Andrés Manuel López Obrador, quien anticipó que
hablará de lo mismo de que en sus mañaneras sema
nales de Palacio Nacional, la corrupción y también
de desigualdad, tráfico de armas y migrantes, según
lo que se ha anticipado.
Hasta ahora, el canciller Marcelo Ebrard es el que
acude a cuanto evento internacional se realiza desde

que comenzó el sexenio, debido a la reticencia per
manente del Ejecutivo federal a viajar fuera del país
y la sola única ocasión que lo hizo fue a Washington,
invitado por su "amigou" Donald Trump, cuando
gobernó el vecino país y se obsesionó tanto en ree
legirse, aún con presiones y hasta aquellos trágicos
hechos de violencia en la sede del Congreso, que le
merecieron condena mundial.

La Auditoría Superior de la Federación reportó que
el gobierno de Tabasco y la Comisión Federal de Elec
tricidad acordaron en 2020 el programa "Adiós a la
Deuda" para supuestamente regularizar el cobro del
suministro eléctrico por un adeudo de 10 mil 285.6
millones de pesos que no se pagaron porque "se tuvo
que atender la emergencia sanitaria por el Covid19
los y desastres por las inundaciones", lo que dejó un
saldo vencido de siete mil 17.1 millones de pesos.
Oootra vez, el Tribunal Electoral "prohibe" a AMLO
opinar de la revocación de mandato e, igual que en
anteriores, seguramente tampoco hará caso.
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Los seres humanos tenemos
una tendencia innata a reunir

nos en grupos. La explicación
evolucionista de esta propensión
resulta evidente: no podemos sobre
vivir sin la ayuda de los demás, no

somos animales que podamos vivir
en solitario. Sin embargo, también
hemos desarrollado un criterio moral

que nos hace alejarnos de un grupo
cuando pensamos que no es correcto
lo que sucede dentro de él.

Bertrand Russell contó en su Autobiografía
que la educación que recibió de su abuela, una
austera mujer victoriana, fue determinante para
su desarrollo intelectual, moral y espiritual. Rus
sell recuerda que su abuela, la condesa Russell,
le regaló una biblia en la que le anotó algunas de
las frases que le parecían más importantes. Una
de ella es una admonición que se encuentra en el
libro del Éxodo 25.2: "No seguirás a una multitud
para hacer el mal".

Bertrand Russell intentó respetar esta norma
de acción el resto de su vida y, como era de espe
rarse, ello le acarreó numerosas dificultades, ene
mistades e incluso persecuciones. Una de ellas
fue que tuvo que ir a prisión por negarse a parti
cipar en la Primera Guerra Mundial. Russell pen
saba que esa guerra era un error maligno, que el
Reino Unido no debía entrar en ella. No le impor
tó perder amistades y quedar aislado por seguir el
dictamen de su conciencia. Por cierto, Bertrand
Russell no fue un pacifista por regla general: no
se opuso a la entrada del Reino Unido a la Segun
da Guerra Mundial, ya que consideró que, en ese
caso, el esfuerzo bélico era un mal necesario.

Quien se niega a seguir una multitud debe
aceptar la condena de la soledad. La turba avan
zará por un camino, muchas veces empuñando
armas, y el objetor tendrá que tomar un camino
distinto, lejos de la que hasta entonces había sido
su tribu.
En una sociedad liberal, la decisión de no

pensar igual a los demás, de no actuar igual a
los demás, se protege mediante ciertos derechos.
Estas normas permiten la creación de minorías
dentro de las mayorías e incluso de la minoría
más pequeña que pueda haber: la minoría de uno.

El que queda en minoría de uno puede parecer
un terco, un egoísta, un obstinado que no está dis
puesto a ceder nada con tal de ser fiel a su criterio
individual. Aveces eso es cierto. Pero otras veces,
el objetor puede ser el único que ve con claridad
los errores que los demás, cegados por el frenesí
de la multitud, no son capaces de observar. No
olvidemos que es una falacia común suponer que
algo es verdadero simplemente porque muchas
personas lo creen. En un caso como éste, la ver
dad puede estar en la opinión de quien conforma
una minoría de uno. Dicho de otra manera: ni la
verdad ni el bien se miden con números.
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•QUEBRADERO
Los cajones del PRI
La coyuntura en que está el PRI lo

puede llevar a escenarios en que no
sería exagerado decir que pudiera desa
parecer como lo hemos conocido hasta
ahora, de alguna manera el partido se ha
ido diluyendo, pero parado camente las
coyunturas le pueden dar vida.

No se vislumbra que en las elecciones del año que entra
en varios estados pudiera salir victorioso. Más bien todo
apunta a que perderá lo que todavía le queda.

En las elecciones de este año logró buenas votaciones
en varios estados producto del priismo que todavía existe
y también porque varios gobernadores echaron a andar sus
maquinarias, otros gobernadores del tricolor optaron por
hacerse a un lado no vaya a ser que les abrieran sus cajones,

Morena y el Presidente menospreciaron el año pasado la
capacidad de maniobra de los gobernadores de Coahuila e
Hidalgo. Creyeron, como les pasó este año, que con el puro
nombre del partido del Presidente iban a ganar las eleccio
nes. Coahuila e Hidalgo quedaron en manos del PRI el año
pasado, porque es probable que los gobernadores hayan
movido sus maquinarias.

La coyuntura política está colocando al tricolor en medio
de decisiones en las que decida lo que decida habrá reper
cusiones. Estos días en el PRI se tomó una decisión interna
que habrá que ver qué lectura le da el Presidente. El no per
mitirle al exgobernador de Sinaloa Quirino Ordaz aceptar la
embajada de México en España es un mensaje con santo y
seña al inquilino de Palacio Nacional.

Sin embargo, la gran decisión para los próximos meses
tiene que ver con la reforma eléctrica. Si lo de Quirino es un
saque de lo que va a decidir el PRI de manera autónoma y
sin dejarse presionar, podría conservar la fuerza de un par
tido que todavía tiene peso.

Lo que decida el PRI respecto a la reforma va a determi
nar su destino. El gran problema que tienen muchos priis
tas es que parece que el Presidente los tiene agarrados del
cuello, pareciera que sus cabezas más visibles tienen cola
que les pisen.
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Por más precario que sea el futuro político para la opo
sición, el PRI, a través de Va por México, es una pieza clave,
porque tiene fortalezas y en algunos municipios conserva la
fidelidad de sus militantes. No vemos por ahora cómo esta
alianza pueda vencer a Morena y a la perfilada del Presiden
te, pero no hay duda de que la elección del 24 deberá formar
parte de una estrategia en la que el Congreso y algunos es
tados entren en una dinámica distinta a la de hoy, dinámica
que todo parece indicar que en las elecciones para goberna
dores del año que entra se fortalecerá.

Lo que decida el PRI respecto a la reforma lo va a marcar
por los próximos tres años. No vemos cómo pueda mante
nerse en Va por México si aprueba la reforma como se lo está
pidiendo, o quizá exigiendo, el Presidente, quien los colocó
ante una disyuntiva cuestionable: "Cárdenas o Salinas".

Para el PAN y el PRD la reforma eléctrica es inacepta
ble en los términos en que está, López Obrador no quiere
cambiarle ni una coma, lo cual coloca no sólo al PRI, sino
también al interior de Morena en terrenos difíciles para la
negociación.

En el PRI deberían preguntarse cómo enfrentar las de
cisiones, porque lo que hagan va a afectarles de una u otra
manera sin soslayar que se puede construir futuro.

Subirse al carrito del PRIMor y aceptar reglas y condicio
nes los van a llevar a un destino fatal. No se trata de decir no
por principio a la reforma, se trata de pensar la importancia
que ha ido adquiriendo la alianza, lo que puede producir
para la pluralidad, la importancia de discutir una reforma
que como viene provoca infinidad de dudas y en el camino
sería sensato que les dé por pensar en México tengan cola o
cajones que les abran.
• RESQUICIOS
Echada a andar la sucesión presidencial por López Obrador
empieza a surgir los máscara contra cabellera internos. Por
ahora no se vislumbra que vaya a haber acuerdos entre las
corcholatas y en dos años va a ser más difícil, por más que
ysq pegue en la mesa.

POR MÁS precario
que sea el futuro polí
tico para la oposición,
el PRI, a través de Va
por México, es una
pieza clave, porque
tiene fortalezas y en
algunos municipios
conserva la fidelidad

de sus militantes
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el gobernador de Nuevo León,
Samuel García, andaba tan ocupado en
los pasillos de la cumbre climática que no
le echó un ojo a sus redes sociales y por eso
consideró que "México brilló por su au
sencia" en el acto, cuando ahí en Glasgow
había un duelo entre el canciller Marcelo
Ebrardy el ex presidente Felipe Calde
rón, quienes buscaron a toda costa posar
con personaj es como Joe Bulen, Angela
Merkel, Emmanuel Mac ron y Al Gore,
lo que motivó incluso peticiones de inter
nautas a ambos para que se tomaran jun
tos la foto del recuerdo.

el embaj ador de México ante Na
ciones Unidas, Juan Ramón de la Fuen
te, dio más detalles de la visita del presi
dente Andrés Manuel López Obrador
a Nueva York el martes de la próxima se
mana, cuando no solo encabezará un de
bate ante el Consejo de Seguridad sobre

corrupción, exclusión e inequidad en con
flictos armados, sino que después tendrá
una reunión con el secretario general de
la ONU, Antonio Guterres. "Estará acá
menos de 24 horas y me parece que su
presencia refleja la importancia que tie
nen estos temas de carácter social", dijo a
un grupo de periodistas este lunes.

a partir de ahora no debe extra
ñar ver a los senadores de Morena pro
moviendo la participación de la ciuda
danía para la revocación de mandato de
AMLO el próximo año y por lo pronto
este fin de semana César Cravioto estu
vo en Sinaloa con su compañera Imelda
Castro en una reunión informativa de la
consulta La presidenta de la Comisión de
Gobernación, Mónica Fernández, cele
bró el fallo del Tribunal Electoral que or
denó al INE recabar firmas también en
papel, como lo solicitaron hace unos días
los integrantes de ese grupo.
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Paco Ignacio Taibo II resume lo que
piensa del Movimiento Regeneración
Nacional: "No podemosserun partido

que propone democracia cuando no la practica..".
Director del Fondo de Cultura Económicay ultra

de la 4T, pendejeay reta al dirigente Mario Delgado:
"Si no entiendes qué piensa el país de Morena, re

nuncia".

Taibo es uno de 30 entre los 300 consejeros na
cionales de Morena que atribuyen a Delgado la
creación de una "estructura paralela".
Y de manera igualmente ofensivay por demás gra

tuita, se lanza contrauno de los activos más valiosos del
Presidente enelCongreso, el senadorRicardo Monreal:

"No sé si sigue siendo miembro del partido el in
signe activista permanente en las luchas internas y
las grillas como Monreal. Me pregunto si no hay su
ficientes elementos como para pensar que promo
vió una candidatura antiMorena".
Farolón como es, se ufana de tener el pulso déla

nación porque reparte libros en la calle.
Ingrato con las bancadas morenistas y morenianas

que conDelgadoyMonrealaprobaronlaleyTaibq, que
lo convirtió enuno de los maciiuciioríesdelgobierno,
al escritor parece no importarle que ambos gocen de la
confianza de Andrés Manuel López Obrador.
En la desangelada (no alcanzó quorum: de los 300

solo sesionaron 115) y abortada
reunión virtual del Consejo Na
cional de Morena, el activista sol
tó: "Estamos dejando pasar una
tras otra coyunturas de conflicto
en el sector petrolero, los proble
mas del acoso alos sindicatos mi

neros ante la ofensiva permanen
te de sindicatos charros, una tras

otra Los temas laborales nos son

ajenos, los temas de la sociedad nos sonajenos. ¿Qué
tenemos en realidad? Un partido cargado de despres
tigio (...). Mario, tengo que decirlo claro. ¿O tú ves un
partido que yo no veo por ningún lado? Vivo en con
tacto con la base social día tras día regalando libros,
hablando con la gente, asistiendo areuniones de base
en las poblaciones más aisladas, y lo que dicen allí, es
¿ cuál partido?, ¿dónde está...?".
Segúnlos estatutos, el Consejose encargadeformu

lar críticas, recomendacionesypropuestas, así como
de aprobarlas plataformas electorales enlos comicios.
A diferencia del artero ataque a Monreal, la des

carga contra Delgado es compartida por otros cua
dros que ven al dirigente acordando lo que quiere
únicamente con la Comisión de Elecciones y no con
los demás órganos del partido, y aseguran que tra
baja para impulsar la candidatura presidencial del
canciller Marcelo Ebrard.

Mario aguantó solo diez minutos de las cinco ho
ras que duró la reunión y los empleó para ensalzar
los triunfos electorales, pero no para autocriticar
se por fracasos tan significativos como la pérdida de
más de la mitad de las alcaldías de la capital del país.
Encarrilados, le reprochan inclusive el habitual

reducido porcentaje de las votaciones de junio res
pecto a la presidencial de 2018.
Por angas o mangas, Morena sigue dando tum

bos, sin consolidarse y con sus tribus en lo suyo: el
desgreñe...

Ingrato, el escritor
olvida que gracias

a Delgado y al
senador fue que se
avaló la Ley Taibo
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Leí con atención las co

lumnas de mis compañe
ros de páginas Ana María

Olabuenaga (18102021), Ricardo
Raphael (25102021) y Héctor Agui
lar Camín (26102021) de lo que sig
nificaría que el aeropuerto de San
ta Lucía solo tuviera 14 posiciones
de contacto para subir o baj ar de los
aviones, como alertóenun inicio Ola
buenaga. Definitivamente sería insu
ficiente para atender a los 20 millo

nes de pasajeros al año previstos en
un inicio.

Resulta que las 14 posiciones exis
tentes se deben multiplicar por dos. Sí,
los puentes que unen el edificio termi
nal con los aviones tendrán dos puntos
de contacto cada uno. Es decir, en la
primera etapa de Santa Lucía habrá 28
posiciones de contacto.
Además, habrá cinco posiciones a las

que se saldrá caminando desde el edifi
cio y los pasaj eros subirán al avión por
las escaleras.

Así, podrá haber 33
aviones frente al edi
ficio terminal al mis

mo tiempo, siempre y
cuando sus dimensio

nes lo permitan.
Adicionalmente

habrá 12 posiciones remotas a las que
se llegará en autobús desde el edificio
terminal.

La meta del Agrupamiento de In
genieros Felipe Angeles para la inau
guración del 21 de marzo son 45 posi
ciones para aviación comercial: 28 de
contacto, cinco en plataforma abierta
y 12 remotas.

No debemos sorprendernos si
cuando inauguren el aeropuerto se
ve incompleto, pues, de acuerdo con
el plan maestro, es hasta la segunda
etapa cuando se entregará un segun
do edificio terminal que estará unido
con el primero por la llamada Plaza
Mexicana. Entonces aumentará a 68
posiciones de contacto y para la eta
pa final se planea llegar a 112, cuando
atenderá hasta 85 millones de pasa
jeros al año.
Así Santa Lucía alcanzará el tamaño

previsto para Texco
co, pero la compara
ción no es válida, pues
aquel aeropuerto im
plicaba cerrar el ac
tual AICM. Ahora se

sumará a lo que tene
mos en CdMx y Toluca, que para 2052
pretenden atender a 160 millones de
pasajeros al año.
Cada lunes la Sedeña presenta el

avance de la obra, pero falta mayor
transparencia para saber con precisión
lo que se está construyendo.
Cuando eso ocurra, todos podremos

relaj arnos y disfrutar el vuelo.

Falta más transparencia
para conocer lo que se
está construyendo
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Hay cosas que nadie quiere,pero
que nadiepara ypor eso ahí van.

Florestán

Alejandro Moreno, dirigente del PRI,
se ha creído eso de que es el fiel déla
balanza en la segunda parte del go

bierno del presidente López Obrador y, como le
he contado, quiere vender caro, algunos dicen
que barato, su pecado.
Despreciado por el tabasqueño, sabe que ne

cesita los 70 votos de los diputados priistas para
lograr sus tres reformas fundamentales: la eléc
trica este año, lapolítica en 2022 y de la Guardia
Nacional en 2023, independientemente del Se
nado, que será otra cosa.
En estas condiciones, Moreno mandó decir

a Quirino Ordaz que tenía que pedir licencia al
partido y separarse de su cargo como consej ero
político, que corresponde a los gobernadores,
para aceptar la embaj ada en Madrid que le ofre
ció el Presidente.

Y va ahí Ordaz con su carta, que se reúne dicho
consejo y que le niegan el permiso para así enca
recer el amor de Moreno, lo que no tiene impor
tancia alguna, pues lo que le debe importar al si
naloense es que el gobierno español le otorgue el
beneplácito, que será de trámite, y que el Senado
apruebe la propuesta presidencial, que se da por
descontado con la mayoría de Morena.
De cualquier modo, lo que va a definir la ges

tión de Moreno y el futuro del PRI no es el caso
Ordaz, sino cómo va a votar la reforma eléctrica
de López Obrador.
Si va con él, se habrá acabado su proyecto,

entregado lo que queda del PRI y rematado a la

alianza opositora.
Así que no quiera distraer con la militancia de

Quirino Ordaz.
RETALES

1. CONSEJO. Hay que valorar en toda su dimen
sión la gestión de poco más de dos años de Juan
Ramón de la Fuente como representante de Mé
xico en la ONU, con la que logró una silla en el
Consejo de Seguridad y este mes su presidencia.
Juan Ramón dará su máximo en esa delicada po
sición que resolverá con sus capacidades y con
vicciones de siempre;
2. CERO. Mañana es el día para Emilio Lozoya y
para el gobierno de López Obrador en este ajuste
de cuentasconel pasado reciente. Al ex directorde
Pemexse le vence el plazo para presentar todas las
pruebas de las acusaciones que hizo y que le per
mitieron librar la cárcel cuando la FGRle dio la
posición de testigo colaborador. Pero hoy es el día
cero paralas dos partes: apórtalas pruebas o se cae
parte del caso y lo ingresarán a la cárcel; y
3. GIRAS. Dos de los precandidatos presidencia
les se fueron de gira: Claudia Sheinbaum, lafavo
rita de López Obrador, a Campeche con él, donde
la lanzó Layda Sansores, Baj a California y Sina
loa; y Marcelo Ebrard ala COP26, en Glasgow, ya
antes al G20 de Roma, desde donde envió fotos
saludando a Joe Biden, Emmanuel Macron, An
gela Merkel y se reunió con el director de la OMS
para darle la carta de López Obrador emplazando
a la organización a aprobar las vacunas Cansino,
china, y Sputnik, rusa. Veremos.
Nos vemos mañana, pero en privado
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Me pregunto si el número
de mexicanos vivos es

mayorqueeldetodoslos
muertos de nuestra historia Si así fuera,
podría decirse que la vidaha triunfado en
sus números sobre la muerte.
Creo haber leído que este es el caso pa

raelconjuntodelahumanidad:elnúmero
de todos los sereshumanosvivosenelpla
netaessuperioral de todoslos muertos.
Leí también, y compartí en estas pá

ginas, que el número de seres humanos
vivos disminuirá mucho en el curso de

este siglo.

Las tasas de fertilidad caen en todas

partes, menos en el Africa subsaharia
na, de modo que, para fines de este si
glo, Nigeria podría tener más pobla
ción que China hoy, y China podría ver
reducida su población de mil450 a 750
millones (https://nyti.ms/3zwyKiy).
Las cifras generales no sirven mu

cho para hablar de los muertos, porque
la muerte es distinta en cada quien. Es
un asunto colectivo común a todos, pe
ro personaLísimo, in
transferible. La muer

te trabaj a por dentro
a cada quien y cada
quien pena a sus pro
pios muertos.
Las cifras pueden

dar, sin embargo, una idea del tamaño
del dolor fúnebre de una sociedad, en un
lugar ounaépoca:
8 millones de indígenas muertos

por las plagas después de la conquista
de México.
8 millones de judíos muertos en el

Holocausto.
7 millones de ucranianos muertos

en la hambruna de Stalin.

Los números sugieren un tamaño
del dolor.
Veo las cifras de muertes mexicanas

por violencia, pandemiay desaparicio
nes. Abruma el tamaño de la muerte

que nos ronda:
343 mil muertos por violencia

entre 2009 y 2020. Y 92 mil desa
parecidos.
623 mil muertes en exceso por la

pandemia que nos cerca desde 2020.
Nunca, desde la

Revolución y la Cris
tera (19101930), ha
bía estado el país he
rido por tanta muer
te, tanta violencia,
tanta enfermedad.

Hoy es Día de Muertos en Méxi
co, el día de los montones de muertos
ejecutados, mal curados, mal ente
rrados, desparecidos.
No sé qué saldrá de tanto duelo, de

tanta tristeza, tanta rabia y tantos ri
tos funerarios incumplidos.
El país es una gran representación

de Antíg'ona tratando de enterrar a
sus muertos.

No sé qué saldrá de
tanto duelo, de tanta
tristeza y rabia
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lejandró Moreno, presi
I dente nacional del PRI,

_Z_ . informó que sometieron
a votación la solicitud de licencia pro
movida por Quirino Ordaz Coppel para
sumarse a la administración de López
Obrador. El Consej o le negó el permiso.
AMLO quiere proponer al ex man

datario de Sinaloa para que sea emba
j ador de México en España.
Este asunto involucra al Revolucio

nario Institucional, pero lo rebasa
No solo es una estrategia de la llama

da 4T para dividir a la oposición. Las
consecuencias van más allá de un asun

to partidistaelectoral

Hay contextos que vale la pena con
siderar. Van tres:

.1. El analista Gabriel Reyes Orona ex
puso con Carmen Aristegui que España
es puerta de entrada a Europa y enclave
básico para todo el surtido del narco en el
norte de Africa, particularmente en Ma
rruecos. Señaló que para el crimen organi
zado es de vital importancia que "alguien
que tuvo una muy afortunada relación
durante seis años en Sinaloa estuviera en

laposicióndetenervalijasdiplomáticasy
enlaces europeos".
2. El sucesor de

Quirino, el candidato
impulsado por Mo
rena Rubén Rocha

Moya, dijo este fin de
semana que no va a
perseguir a nadie. Como escribió el pe
riodista Silber Meza: "El eufemismo de

la póliza de impunidad".
3. El propio Rubén Rocha, cuando to

davía estaba en contienda, le respondió a
nuestro colegade MILENIO Israel Nava
rro —apregunta expresa sobre si conside
raba que se debe coordinar con los cárte
les— que hayque migrarhaciaunaestrate
gia diferente. Que hay mucha hipocresía

Que hay personeros del PRI y del PAN
que sí hablaron para provecho personal,
por lo que tampoco debe extrañar ahora
reflexionar "laposibilidadde que noloha
gascomopersonerodelgobierno,sinoco
mo política de Estado... Es decir, no se tra
ta que groseramente,bruscamente,digas
'ali,bueno, apartir de alioraya vamos aira
platicar conlos narcotraficantes\ Hayque
delinear.¿QuétieneEU?Tieneunapolíti
ca así", aseguró.
Allí están las declaraciones. Ahí está el

contexto. Y ahí está"de
lineado" lo que viene.

Aquí entre nos
Ante los repetidos ata
ques de Andrés Manuel
contralaUNAM, llamó

laatenciónque su principal voz, el rector
Enrique Graue, callara Como si un co
municado genérico y un discurso vago
pronunciado por el secretario general
fuera una respuesta contundente a los
múltiples juicios, poco certeros, desde la
mañanera ¿Será que a Graue le saben al
go que prefiere no defender el trabajo de
una de las mej ores universidades y que,
además, es autónoma?

No solo es una

estrategia de la 4T para
dividir a la oposición
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Día de Muertos

IV———
V tan inexorable como ignota: sabemos

_L * que sucederá, pero no cuándo, hasta el
instante en que tengamos a la huesuda respirando
sobre nuestros cuellos. Por eso preferimos perder
el tiempo distrayéndonos en cosas como tener hijos
y mandarlos a la escuela, en ir al súper, a la oficina,
en hacer trámites en el banco o en salir de copas con
los amigos, cualquier cosa menos pensaren "eso".
Con la llegada de la pandemia,
confrontar el eventual fin de

nuestra existencia dejó deser un
asu nto postergable: la universi
dad de Johns Hopkins acaba de
anunciar que el mundo ha reba
sad o las cincomillones de almas

borradas por el covid, acotando
que las cifras ocultas seguro son mucho mayores.
Aunque parezca que, gracias a las vacunas, y al he

cho de que cada día se conoce más al bicho, hay luz
al final de este túnel de estiércol puro que ha sido el
coronavirus, no puedo dejar de sentir un dejo de te
mor amargo bajo el paladar. Porque, aún restando el
factor covid, la muerte parece enseñorearse cada vez
más en el mundo y, de manera particular, en nuestro
país; allí está el medio millón de muertos que le ofren
damos al virus, sí, pero también las 150 o 200 mil ba
jas causadas por el crimen organizado entre 2006y

2018, con cerca de 30 mil asesinatos anuales desde
entonces. Ylo que falta: quienes somos lo suficien
temente viejos hemos escuchado una y otra vez el
grito de allí viene el apocalíptico lobo, donde las imá
genes del mundo explotando bajo una lluvia de fue
go llegaron con la energía nuclear, luego vinieron los
tres ojos y cuatro orejas que no saldrían por la comi
da procesada y los materiales artificiales, o las ham
brunas universales que causarían los pesticidas, los
transgénicosyla agricultura industrial. Nada de eso
se ha materializado, y esta lagartija ya está muy ape
dreada como para preocuparse ai primer hervor, Pe
ro algo en la sentencia arrojada ayer por el secretario
general de las Naciones Unidas, Antonio Guterres, en
el marco de la cumbre número 26 sobre cambio cli

mático, me hizo congratularme de tener solo unos 20
0 30 años más de vida probable. Guterres dijo, ante
el aumento imparable en la temperatura de nuestra
atmósfera y de nuestras aguas, que los humanos "es
tamos cavando nuestra propia tumba",
La expresión surgió porque los esfuerzos de miti

gación —que no es seguro que fun
cionen a estas alturas, pero que, si
lo hacen, solo será si son aplicados
por todos los actores estatales a ni
vel mundial— han sido escasos y
evidentemente insuficientes; cada
vez son mayores y más frecuen tes
los cataclismos asesinos en forma

de tornados, incendios y sequias, y ante la inopia de
nuestros 1 íderes y de no pocos ciudadanos el futuro
de la especie se ve, si no fatal, al menos seriamente
emproblemado. Por algo López Obrador, quien ante
¡as sombrías advertencias de los expertos prefiere
apostarle a las energías sucias y caras, de la misma
m añera que ante el virus le apostó a denostar el eu
brebocasya incentivar las reuniones masivas, oan
te el crimen organizado ha optado por la sumisión
ante los capos, se negó a asistir.
Carpe Diem, amigos,
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ANTILOGÍA

México en la ONU

RICARDO
MOKREAL

17
¦ ^ n México, en los tiempos del partido único,

i los cambios de gobierno siempre venían
I acompañados del deseo del mandatario en

trante por distinguirse de quien le entregaba el poder. A
pesar de ser correligionarios, integrantes del mismo par
tido y en la mayoría de las ocasiones ex colaboradores del
gabinete saliente, los nuevos inquilinos de Los Pinos, la
otrora residencia oficial, llegaban con la urgencia de man
dar un mensaje claro: "Yo no soy como el que se va".
Solo como ejemplo, cuando Adolfo Ruiz Cortines to

mó posesión del cargo, una de sus primeras acciones fue
presentar una iniciativa de ley para que cualquier funcio

nario público estuviera obligado a manifestar sus bienes
y para que se pudiera investigar de oficio cualquier caso
de enriquecimiento inexplicable. Como demostró la his
toria, no era que el mandatario tuviera una verdadera in
tención de erradicar la corrupción —al final, la ley nunca
se llegó a aplicar—, sino que la acción estaba dedicada a
marcar un distanciamiento respecto a su antecesor, Mi
guel Alemán, con la finalidad de concentrar el poder que
en ese entonces otorgaba la máxima magistratura.
Después vinieron otros jefes del Es

tado mexicano, los cuales aseguraban
que acabarían con la corrupción que
sus correligionarios habían practicado
tan vehementemente. En los hechos, lo
que sucedió en el país fue una concate
nación en la que cada eslabón cuidaba al
anterior, porque se sabía muy bien que,
si uno caía, todos lo harían.
Esta cadena de complicidad se rom

pió en 2018, cuando en México inició un verdadero

cambio de régimen sin miramientos para desterrar de
nuestro sistema político a la corrupción. Durante el go
bierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, el
Legislativo ha coadyuvado para hacer de esa práctica un
delito grave en el país, e incluso es ahora repudiada mo
ralmente al interior del servicio público: ya no es enten
dida como algo cultural. Esa modificación se tendrá que

profundizar en los próximos años, j unto con los meca
nismospara prevenir, investigar, sancionar y resarcir los
daños de este ilícito.
Se debe aceptar que al ser la corrupción un fenómeno

que se desarrolló durante más de un siglo, exterminar
la para dar paso a una nueva realidad de la vida pública
aún tomará tiempo; sin embargo, lograrlo es uno de los
objetivos centrales del actual gobierno y, por ello, el ti
tular del Ejecutivo federal ha decidido que será el tema

central durante su participación en
la Asamblea General de las Naciones

Unidas, a la cual asistirá el próximo 9
de noviembre.
Al momento de escribir estas lí

neas, México ya asumió la presiden
cia rotativa del Consejo de Seguridad
de la ONU, la cual ocupará durante
todo el mes de noviembre, cuando
se realizarán tres eventos insignia: el

primero será un debate sobre corrupción, desigualdad,
inclusión y conflictos armados, conducido por el manda
tario de nuestro país, y los otros dos versarán sobre el trá
fico y desvío de armas pequeñas y ligeras y su impacto en
la seguridad internacional, así como en torno a la colabo
ración y coordinación entre los órganos principales de la
ONU y cómo hacer más efectiva su labor preventiva en la
agenda de paz y seguridad internacionales.

En el Consejo de
Seguridad, AMLO

conducirá un debate
sobre corrupción

y desigualdad
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Los mexicanos somos un pueblo de mercade
res, negociantes y empresarios de todas las
cataduras. Miren, si no, esos espacios de nues
tras ciudades poblados de comercios calleje
ros donde se venden artículos de todas las pro

veniencias a unos compradores alegremente dispuestos
a desembolsar su plata en la adquisición de baratijas de

contrabando, ropa deportiva, artilugios de imitación yju
guetes chinos.
La 4T nos avisa que esa identidad nuestra es pecamino

sa de origeny que deberíamos contentarnos con la simple
posesión de algunos pocos bienes materiales en oposición
a esos otros individuos contagiados de
consumismo y movidos por el ánimo de
lucro— que se la pasan codiciando cosas
y obj etos sin respiro alguno.
Pues el temase complica porque núes

tra herencia de marchantes se remonta a

los mismísimos tiempos de los aztecas, o
sea, q ue ya traficábamos con toda suerte
de mercaderías antes de que se aparecie
ran los invasores (actualizo el término pa
ra intentarponerme átono con la alcaldesa revisionista de la
capital de todos los estadounimexicanos, amables lectores;
en el colegio aprendí que eran "conquistadores" pero estoy
dispuesto aya no sentirme conquistado sino meramente in
vadido) para imponernos sus utilitarias costumbres.

O sea, que lo de vender lo llevamos en las venas y yo su

pongo que poresomismonoseha instaurado aquí una fé 
rrea dictadura prohibicionista como la que padecen los
cubanos, impedidos por ley de comerciar (no puede si
quiera una mujer vender a los vecinos las viandas que co
cina para hacerse de un dinerito ni tampoco un agricul

tor distribuir privadamente los exce
dentes que le puedan haber quedado
luego de entregarle su cosecha a papá
Estado) sino que seguimos siendo ne
gociantes hasta la médula.
Tan privatizadores y capitalistas

somos que el transporte público, en la
gran mayoría de las ciudades, no está
a cargo de los gobiernos municipales
sino que es un servicio suministrado

por los dueños, perfectamente particulares, de flotillas de
desvencijados, humeantes, ruidososy mugrientos micro
buses conducidos, encima, por groseros trogloditas. Tam
bién las avenidas y los parques han sido privatizados y son
propiedad personal de los comerciantes ambulantes. Ah,
pero, eso sí, estamos en contra del neoliberalismo...
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radición, religión y
cultura

Qué es para los mexicanos el Día de Muertos?
¦ ^ ¿Es una celebración religiosa o más bien una

W manifestación cultural, que tiene poco o nada
que ver con creencias religiosas? ¿Es válido que, baj o el ar
gumento de fomentar nuestras tradiciones, un gobierno
promueva y organice manifestaciones religiosas?
Hay en todo esto mucha ambigüedad y una cosa flui

da entre lo que se considera tradición, religión y cultura.
Hace algunos años trabajé, junto con algunos colegas,
un proyecto para tener indicadores mesurables sobre
el grado de laicidad de un determinado gobierno. Y nos
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topamos con ese problema: ¿cómo considerar la pro
moción de algunas fiestas tradicionales que están liga
das históricamente a alguna religión? Un caso clásico
es el de la fecha para celebrar el nacimiento de Jesús de
Nazaret, celebración cristiana por excelencia. Tenemos
muchos ejemplos de gobiernos locales que promueven
la instalación de "pesebres" o "nacimientos", o de escue
las públicas que hacen lo mismo. Ignoran dichos gobier
nos que ni siquiera todos los cristianos (como los testi
gos de Jehová) celebran la Navidad, ya
no digamos los mexicanos judíos, mu
sulmanes, budistas, etc.
Es común incluso que, en oficinas

de gobierno, en hospitales públicos o
en universidades o instituciones pú
blicas de educación superior se ins
talen árboles y todo tipo de adornos
navideños. Y nadie, o poca gente, re
para que eso significa de alguna ma
nera promover con fondos públicos una determinada
religión. Lo cual va obviamente en contra del principio
de separación.
El caso de las celebraciones del Día de Muertos se ha

vuelto también significativo al respecto. De unos años
para acá, la costumbre popular de recordar y convivir
con los muertos ha sido paulatinamente reapropiada
por las clases medias y, en consecuencia, crecientemen
te comercializada. El Día de Muertos se ha convertido

entonces en una gran fiesta y un gran negocio, con re
ferencias más o menos lejanas a cuestiones religiosas.
Ya pocos se acuerdan que la Iglesia católica celebra el 1
de noviembre el Día de Todos los Santos (es decir todos
aquellos que han podido salir del purgatorio y han alcan
zado la gloria eterna) y el 2 de noviembre el Día de los
Fieles Difuntos, (es decir aquellos muertos que no han
salido del purgatorio, esa genial invención medieval).
Para muchos, una manera de justificar la celebra

ción, evadiendo su aspecto religioso
institucional, es afirmar que se trata
de una tradición prehispánica, co
mo si eso la hiciera menos religiosa.
Y empujan para que ésta se conside
re entonces más bien una manifes
tación cultural. Desde esa perspec
tiva, muchos gobiernos no tienen
empacho en promover una cierta
religiosidad disfrazada de "cultura".

Se evade así la obligación de pensar a fondo en las im
plicaciones de promover una determinada tradición
ligada a una religión específica que, aun siendo mayo
ritaria, el gobierno no debería promover. En ese senti
do, creo que esa y otras tradiciones de origen religioso
deberían dejarse en el ámbito privado y no ser promo
vidas por el Estado. De otra manera, mañana se le ocu
rrirá a alguien respaldar con dinero público una pere
grinación a la Virgen o a San Judas Tadeo.
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Ni con melón ni con sandía
Gilga no tiene el gusto, ni el disgusto, de conocer a Claudio X. González, o como
se llame, pero está convencido de que este señor no tiene forma de perseguir a

nadie, ni de llevar a cabo ninguna siniestra política de guerra

En el caso de que Dios existiera,
éste sabría sin lugar a dudas
que Gil ha sido un lector aten
to de Jesús SilvaHerzog Már
quez. No sólo eso, ese mismo

Todopoderoso sabría que Gil considera a
este analista uno de los más brillantes ar
ticulistas de nuestros tiempos. Por esta
simple pero profunda razón, la entrega del
lunes "Latrampa del populismo", le ha pa
recido a Gilga escrito por otra persona que
no responde al llamado de SilvaHerzog
Márquez.
Ahora resulta que hayunaoposiciónalgo

biernode LiópezObrador que se ha tragado
la retóricadel populismo. Caracho,leanesto
escrito por SilvaHerzog: "recuerdan la po
lítica de depuración emprendida por la ul
traderecha polaca tras el fin del comunismo,
que también tomó nota de aquellos que fue
ran sospechosos de alguna colaboración, de
algún diálogo, algún vínculo con el régimen
comunista La purga que anuncia Claudio X.
González, el patrocinad or de la alianza opo
sitora no hace más que alimentar esa pola
rización que beneficia, más que a nadie, al
Presidente que entiende a la perfección los
resortes de esamecánica".
¿Estamos locos, Jesús? Dice SilvaHer

zog: "En esos impulsos está, quizá, la gran
victoria del populismo: ha logrado crista
lizar en sus antagonistas su propia lógica
maniquea, su mismo impulso persecuto
rio, su brutal simplificación política, su si
niestra lógica de guerra".
Gamés se dio un manazo en la frente.

Gilga no tiene el gusto, ni el disgusto, de co
nocer a X. González, o como se llame, pero
está convencido de que este señor no tie
ne forma de perseguir a nadie, ni de llevar
a cabo ninguna siniestra política de guerra
En cambio, a Gamés le consta la extorsión,
la persecución, la presión y la majadería
que ej erce este gobierno en sus opositores.
Raro que una inteligencia como la de Silva
Herzog se desbarranque así. Nos nos des
garremos las vestiduras: incluso los mejo
res hacen un día el ridículo.

A Gamés le consta la
extorsión y la persecusión
que ejerce este gobierno

en sus opositores

Parsimonia
Muy bien. Jesús, siéntese a charlar con
Paco Ignacio, paquete II, con Manuel
Bartlett, con algunos altos mandos mili
tares encargados de hacer todo y de todo.
Bueno, más fácil, platique con Fernán
dez Noroña. No jale que descobija, y re
sulta que el señor X. González, cuya X. le
da a su apellido la incógnita de una ecua
ción de primer grado, o como se llame,
es el culpable de la polarización. ¿Qué
le pacho a Jesús? Y claro, para asentar
lo dicho, las citas frondosas de Passolini.
Ya de pasada le hubiera puesto algo de
Arendt, un poco de Adorno, de Horkhei
mier y la Dialéctica del iluminismo es
polvoreada con Habermas. No somos
nada. Vean cómo soy equilibrado y uste
des unos trogloditas. Pfft.

Y ya entrados en gastos, Gil dirá que al
go parecido a esta percepción intelectual
(¿existe eso?) le ocurrió durante la lectu
ra de La casa déla contradicción (Taurus,
2021). En ese libro, don Jesús recurre al
mismo sistema lógico, por llamarle de al
gún modo: no pero sí, sí pero no, más o me
nos tibio, pensemos con calma
Con prosa más o menos endomingada,

SilvaHerzog se adentra en sus argumen
tos adhominem. Silalectoray ellectortie
nen dudas de esto que Gil escribe (es un de
cir), revisen alos presentadores de su nuevo
libro: Dios de bondad. Con la mano vergon
zosa cubriéndose el rostro, Jesús grita: ¡no
quiero elogios! Por favor, nada de compla
cencias, me urge la crítica Bueno, aquí tiene
usted unas migajas críticas. Le haría bien a
don Jesús leer novela, no en balde dijo Bal
zac que en ellas se encontraba parte de la
historia. En fon y en fan. Helasl

Gabinete de curiosidades

"Adán y Eva"
Samuel Butler

Un niño y una niña estaban mirando un
cuadro en el que aparecían Adány Eva.

¿Cuál es Adány cuál es Eva? preguntó
uno de ellos.

No lo sé repuso el otro, pero te lo po
dría decir si tuvieran la ropa puesta.

"Los calcetines"

Antón Chéjov
La criada, siempre que arregla el cuarto

de su patrón, arrojalos calcetines debajo de
la cama, bien al fondo, contra la pared. Su
patrón, un señor muy gordo, no lo soporta
más y un día quiere echar a la muchacha.
De este modo se entera de que fue el médi
co quien, por razones de salud, le ordenó a
ella que tirase lo más lejos los calcetines, así
él haría ejercicio.

(Los cuentos más breves del mundo. De
Esopo a Kafka. Ediciónde Eduardo Berti)

Gils'enva
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Le contaba ayer cómo la se
mana pasada el Tribunal
Constitucional de Coaliui

la rechazó la propuesta de uno de sus
magistrados para declarar inconstitu
cional una parte de la nueva Ley Orgá
nica de la fiscalía estatal, aquella que
desaparece la fiscalía especializada en
búsqueda. Le relaté la preocupada re
acción de la Comisionada Nacional de
Búsqueda, Karla Quintana, y la oficina
de Derechos Humanos de la ONU en
México frente a esa decisión.
Alosmagistradoslespareciómuymal

que se presentaran varios amicus cu
riae firmados por 52 colectivos de fami
liares de desaparecidos, cuatro organiza
ciones de lasociedadcivily 171 familiares
de víctimas en lo individual, además de
expertos en derechos humanos.
Hablé con Grace Fernández del co

lectivo Búscame, quien me contó cómo
había sido la experiencia de participa
ción en esta discusión que intentó ha
cer de la justicia un proceso transparen
te gracias al magistra
do ponente Luis Efrén
Ríos Vega, a quien, por
haber escuchado a las
víctimas, acusaron sus
compañeros de pre
suntas ilegalidades.
Para Grace está claro que la decisión

de la semana pasada desconoce el de
recho de las familias de desaparecidos
aparticipar en procesos que tienen que
ver con sus derechos.

Y me hizo notar algo: en ese tribunal
(que en realidad es una sala del Tribunal
Superior de Justicia de Coahuila) están
Homero Piamos Gloria, ex procurador
de Coahuila,y Juan José Yáñez Arreóla,

Este niieVO tropiezo no
detendrá la lucha de

ex subprocurador de búsqueda Ambos,
pues, de alguna manera responsables de
la impunidad de 99 por ciento de las de
nuncias por desaparición en el estado.
Curioso. Si con esa fiscalía fallida, única
responsable porleyparadiligenciasjudi
ciales, habrá que imaginar qué sucederá
ahora Sí, ambos ex funcionarios de esos
priistas connotados, Moreirasy Riquel
me, que gobiernan a sus anchas el estado.
Para Grace y su colectivo no hay du

da: "la eliminación de
la Unidad de Búsque
da de la fiscalía no es
el ondo>smo la íor~
ma y pretexto para no
hacer cambios pro
fundos en la procura

ción de justicia, mantener la postura
de deslindarse de la responsabilidad
de buscar lajusticiayla verdad, lo cual
pasa irrenunciablemente por locali
zar y regresar a casa a todas las perso
nas desaparecidas".
Pero este nuevo tropiezo no deten

drá la lucha de los colectivos de bús
queda. Eso también me lo dejó claro
Grace Fernández.
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Vacunar Chiapas
17

n 1893 Rodulfo Figueroa se graduó con
j honores de la Escuela Facultativa de

> • , Medicina de Guatemala. De manos del

general José María Reina Barrios, entonces presiden
te de la República, recibió el título de médico ciruj ano,
pero también la Medalla del Mérito por haber escrito
la mejor tesis: La vacuna, su conservación indefinida
y su propagación en Guatemala. Este trabajo sobre el
control de la viruela hizo que el éxito tocara pronto a su
puerta, lo que auguraba un buen futuro profesional en
aquel país; no obstante, el poeta prefirió regresar a su
tierra natal, Cintalapa, y servir a Chiapas.
Ciento veintiocho años después servir a Chiapas

coincide con la aplicación de otra vacuna: la que com
bate el covid19. Y es que, ante los estragos, el dolor y la
muerte provocados por la pandemia, la vacuna es sinó
nimo de esperanza. Ante el gran confinamiento todos
recordaremos dónde nos vacunamos, pero también el
ambiente festivo que se vivía o la sensación de alivio de
saber que nuestros seres queridos estaríanbien.
Las imágenes de la vacunación masiva en teatros,

en estadios, en hospitales, en universidades, escuelas
o parques perdurarán en nosotros por mucho tiempo.
Pero hubo otra vacunación, la que ocurrió fuera de las
ciudades: en parajes, localidades, ejidos, rancherías, en
poblaciones muy pequeñas, donde viven pocas fami
lias, con poco contacto con el exterior.
En estados como Oaxaca, Guerrero o Chiapas, es en

estas comunidades donde vive la mitad de la población.
Allí se tuvo otra lógica, otros retos, otros tiempos. Du
rante las temporadas altas de contagio vivir ahí significó
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protección frente a la enfer
medad. Las poblaciones de la
esperanza se mantuvieron sin
contagios por mucho tiempo,
pe roalahorade la vacunación
esa dispersión significó un de
safío: para estar más cerca ha
bía que ir más lej os.
El caso de Chiapas es em

blemático, pues para llegar
a 60 por ciento de cobertura el esfuerzo de todas las
instituciones fue diferente. Significó, sí, vacunar en las
ciudades más grandes, en las cabeceras de los 124 mu
nicipios en donde el avance es igual al del resto del país,
pero para llegar a esa otra mitad se tuvo que ir a mil 751
localidades, la mayoría de menos de mil habitantes.
Casa por casa, localidad por localidad, ejido por

ej ido; en lancha, a pie, cruzando ríos y montañas, lle
gamos. Vacunamos entre las nubes, vacunamos en la
selva, vacunamos en las cañadas. Vacunamos en tsel
tal, en tsotsil, en chol, en tojolabal. Lo mismo el IMSS
Bienestar, el Issste, el Isstech, la Secretaría de Salud del
gobierno del estado, Protección Civil, las Fuerzas Ar
madas, Guardia Nacional, los maestros, los Servidores
de la Nación, universidades, autoridades tradicionales
y cientos de voluntarios. Hubo más de 10 mil personas
apoyando este proceso.
En Chiapas hicimos de la vacunación la causa de to

dosy todas. Fueron 658 mil kilómetros porvía terres
tre, 46 vuelos para la distribución aérea, 12 mil 685
eventos de vacunación, lo que equivale a 115 puntos
diarios. Fueron 111 días desde que el presidente López
Obrador nos dio la encomienda. Hoy más de 2 millones
de chiapanecosy chiapanecas están vacunados con por
lo menos una dosis y seguiremos llevando las vacunas a
cada rincón: sembrando salud, sembrando viday sem
brando esperanza para siempre.
Mientras escribo: este viernes 5 de noviembre acu

diré al Senado de la República a rendir cuentas nueva
mente. En un ejercicio libre y transparente contare
mos qué hicimos para que el IMSS esté de pie y sea mu
cho más que la atención de una pandemia.
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La plataforma del Consejo de Seguridad
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

En nombre de México, el embajador Juan
Ramón de la Fuente, asumió la presiden
cia del Consejo de Seguridad de la ONU.

El caigo durará un mes e incluye la pre
sencia, la próxima semana, del presiden
te López Obrador en Nueva York en una
de sos muy contadas giras internacionales.

De la amplia gama de asuntos que se
traían en este espacio privilegiado de de
bate y reflexión, hay uno que sí puede ha
cer una diferencia para México: el tráfico
de armas.
México sostiene en la actuali

dad an áspero pleito judicial con
las principales empresas fabrican
tes de armas de Estados Unidos. El
Consejo de Seguridad es la plata
forma idónea para exponer los ais
gumentos que el gobierno mexica
no defiende en los tribunales nor
teamericanos.

La idea es que el paso por la presidencia
de ese Consejo sea mucho más que un lo
gro diplomático y que sirva, en efecto, para
fortalecer la seguridad nacional.

¿Zafarrancho en puerta?
Lorenzo Cóidava, presidente de! Consejo
General del INE, se meterá esta semana al
palacio legislativo de San Lázaro.
Busca desahogar el tema del presupues
to solicitado por el instituto para el año
próximo con seis gubematuras en juego
y, sobre todo, 1a consulta de Revocación

de Mandato,

Ese es el tema formal, pero la banca
da de Morena y sus aliados tienen muchas
cuentas pendientes. Ya velan anuas para
recibir a Córdova.

Las bancadas de PRI, PAN y PRD
saben que puede ser una embosca»
da. Por eso diseñan una estrategia
de protección del consejero, no so
lo con respecto a los ataques ver
bales, que se ven a desgranar, sino
incluso de blindaje físico.

¿Los diputados de la coalición gobernan
te podrán tener una conducta civilizada y
llevar lápiz y papel para hacer cuentas?

Lo cierto es que le apuestan al zafarran
cho, de ahí la estrategia de protección.
índira en Colima
Avanza la randa de tomas de posesión de
los gobernadores electos en la elección de
junio pasado.

Tocó el turno ayer a Indira Vizcaíno en
Colima. Justo ahí, hace más de 30 años,
Griselda Álvarez fue la primera goberna
dora del país.
índira fue nombrada por López Obra

dor como súper delegada del Bienestar en
Colima precisamente pata que fuera can
didata de Morena y después gobernadora.
Ante el brutal desprestigio del

PRI, que dejó una ciudadanía agra
viada, el triunfo de Indira, de 34

años, era un strike cantado.

A la ceremonia de toma de protesta de
Indira asistió un invitado de iujo4 el inge
niero Cuauhtémoc Cárdenas quien cues
tionado sobre si le daría un consejo a la Jo
ven gobernadora, respondió diciendo que
ya no le da consejos ni a sus hijos.

El PRI se indigna
Quirino Ordaz hizo un buen gobierno
en Sinaloa. A lo largo de su administra
ción siempre fue aprobado por los ciu
dadanos.
Mantuvo una comunicación fluida

con el gobierno de López Obrador, al
grado de que el presidente le propuso
ser embajador en España, una de las se
des diplomáticas más codiciadas.
Quirino pidió a su partido, el

PRI, permiso para aceptar la pro
puesta sin renunciar a su militan
da partidista. El tricolor reaccio
nó indignadísimo y dijo que no,
que el presidente busca socavar a
la oposición mandándolo de em
bajador.
El PRI tiene motivos de sobra para

mostrarse indignado por militantes que
han traicionado la confianza de la ciu
dadanía, comenzando por ex goberna
dores vecinos de Sinaloa, como los de
Nayarit y Colima, pero no, de ellos no
dice nada, pero brinca encolerizado por
la propuesta a Quirino. De pena ajena«
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SUBE ¥ BAJA

O Juan Ramón de la Fuente
I ExrcJor de la l ¡NAM

El Consejo de Seguridad de la ONU
adoptó hoy por unanimidad la agen
da presentada por el mexicano.

Aheíina López
OI .'Tíccrídcsa de Aira/ju/co

Luego de que el crimen quemó la
central de abastos y fue asesinado
un fotógrafo, pide a los medios ca
llar "para no ahuyentar ei turismo".
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EL CRISTALAZO

El canciller de la CELAC
Rafaet Cawf<*»

TH .TfCJ'iiíí

Los aspirantes, suspirantes o
pretendientes a la mano de
doña Leonor (como se decía
antes]), han teñido todas sus
actividades con los tonos a ve

ces suaves, a veces grotescos,
en pos no de una labor poJítica sino sen
timental, porque ellos lo saben, quien
gane será por la preferencia de un so
lo elector.

Entonces verá cómo en su favor (y
por órdenes de ese único votante), se
mueve una maquinaria de cientos de
miies de millones de pesos, y miles de
borregos morenos, para garantizarle,
no su triunfo, sino la oportunidad de
convertir su fidelidad de hoy, en la po
lítica continuista de mañana.

La misma historia del " tapadodeda
zocargada" priista. Hoy no importa sí 3a
corcholata está desprendida de la bote
lla cuyos perfumes contienen la prome
sa del porvenir. El método es el mismo.

Sí Ricardo Monreal lo quiere jugar a
las "contras"; si Marcelo, por la escalera
de afuera y Claudia por ia abnegación
obediente, ya es cosa de cada quien.
Lo demás (ta encuesta, la consulta

y demás rollos), es lo de menos. Quien
se siente en la silla en el 2024 lo ha
rá por favor, favoritismo, designación,
construcción, elección, decisión v capri

cho si fuera necesario, del mas grande
protagonista político de nuestros días:
el señor presidente, sin cuya voluntad
no existiría árbol, cuya hoja el decide
cuando mover y hacia dónde.
El cénit del poder  esa estrella tan

deslumbrante como efímera, es Ja de
signación del sucesor. El ocaso oscuro,
es cuando el sucesor lo traiciona.

Alguien dirá; Andrés Manuel no trai
cionó a Enrique Peña. Es cierto, pero Pe
ña no lo designó. Simplemente, en una
convenencíera maniobra política, dina
mitó a su partido, puso obstáculos en la
campaña de Ricardo Anaya y le dejó el
campo abierto, con todo y ¡as llaves de
ia alcoba matrimonial.

lina alcoba vacía, por cierto.
Pero eso no tiene nada de extraño. Ni

de extravagante.
Lo notable, y a veces hasta jocoso (el

ridículo ajeno siempre hace reír, como
nos enseñó en su célebre ensayo Hen
ri Bergson),

Por ejemplo, el canciller Marcelo
Ebrard acude a la reunión del G20
y convierte la ocasión en una opor
tunidad de enriquecer su galería fo
tográfica.
Encontrarse a grandes personajes

en los pasillos es algo sencillo en esas
cumbres. Yo diría, para eso son, porque
por encima (o por debajo de las solem
nes sesiones de trabajo, trabajo hecho
meses atrás por Jos expertos de cada
país, y consensuado semanas atrás), no
hay cosa,

Charlar, tomar café, tomarse fotos.
Sea como sea, pero yo me imagino

a Joe Biden corriendo por Roma para

tomarse una seifi con Ebrard al grito
de "Marcelo, helio, my friend, come he
re..." Pero esas son minucias para la
egoteca.
Este pobre aporrea teclas una tarde

se encontró con Vladimir Putín en un
corredor en la sesión de San Petersbur

sgo. Y a la mitad de una emisión de TV,
la señora Angela Merkel se nos atrave
só caminando en el fondo de la toma.
Lo único extraño en el caso de Ebrard

es una confusión de su oficina de pren
sa. Hizo un boletín monísimo, abundan
te, conceptuoso, prolijo, en el cual un
"balazo" dice:

"...A nombre de la CELAC, el can
ciller Ebrard llamó a que se destinen
100 mil millones de dólares anuales

para que países en desarrollo puedan
cumplir metas de adaptación y miti
gación del cambio climático..."
¿El señor Ebrard acudió a Roma pa

ra hablar y pedir dinero en nombre de
la CELAC?

Cualquiera, menos sus redactores
pensaría en otra calidad para tan dis
tinguido funcionario, aspirante, ade
más, al relevo presidencial del líder en
cuya representación acudió al magno
foro mundial,

—¿O no?

Pero líneas más adelante, los boleti
neros de cuarta (Cuarta Transformación
conste], dicen:
",..Con dirigentes internacionales,

el secretario de Relaciones Exteriores
promovió comercio e inversión,,,". Pa
ra México, quiero suponen
—¿Y tu nieve, la vas a querer de li

món, porque de mamey ya se acabó? *
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Sobre el desprecio
de AMLOa los

"nuevos derechos"
Francisco Báez Rodríguez

El nacionalista anticuado contra los "nuevos derechos"
Francisco Báez Rodríguez

Andrés Manuel López Obra
dor se abrió de capa cuan
do afirmó que el neolibera
lismo alienta ai feminismo,
el ecologismo, la defensa de

ios derechos humanos y la protección a
los animales como parte de una estrate
gia "para poder saquear a sus anchas".
Como ya sabemos que el neolibera

lismo es la bestia negra de AMLO, que
da claro que el presidente de México es
tá abiertamente en contra de esos "nue
vos derechos", que la verdad ni son tan
nuevos.

Se despoja así del rodo de! barniz de
progresismo, ya muy desgastado, que
varios de sus simpatizantes y su propa
ganda misma le han querido endilgar,
y obliga a muchos de ellos a hacerse los
occisos o a desgastarse en maromas de
nivel olímpico para justificarlo.
Esto sucede porque la izquierda con

la que se identifica López Obrador es la
de hace más de cincuenta anos, sumida
en la lógica de la Guerra Fría, que pen
saba solamente en una revolución polí
tica, entendida como cambio de clase en
el poder, y en el desarrollo económico e
industrial a como diera lugar, y no repa
raba en otros asuntos [que eran meros
distractores de la lucha de clases) y vivía
en un mundo radicalmente diferente al

actual; un mundo de naciones y bloques,
relativamente poco integrado en lo cul

tural y en el que los asuntos relativos al
medio ambiente si bien los movimientos

ecologistas provienen del siglo XIX ape
nas despuntaban en la discusión de las
políticas públicas.
Así, circulando con placas vencidas

en su carrito ideológico sin catalizador,
López Obrador echa por la borda buena
parte del enriquecimiento ideológico de
las izquierdas a lo largo de los años.

Lo hace, además, diciendo una menti
ra: que por atender esas "nobles causas",
a las que tilda de secundarias, "se dejó
de hablar de explotación, de opresión, de
clasismo, de racismo".

Sólo con una simplificación extrema,
o con una leche muy mala se puede afir
mar eso. El feminismo, de entrada, pone
en el centro una discriminación cultural

de siglos, que se expresa en explotación,
precariedad laboral y violencia hacia
sectores vulnerables de la población. En
particular, es difícil entender cómo el ca
pitalismo salvaje precarizó los mercados
de trabajo sin tomar en cuenta la degra
dación laboral y salarial de las mujeres.
El caso es igualmente grave por el la

do del ambientalismo. La apropiación y
explotación irracionales, y a menudo co
rruptas, de los recursos naturales ha si
do un camino de despojo, poniendo a las
ganancias por encima de cualquier otra
consideración. La protección del medio
ambiente choca directamente contra las

intenciones depredadoras del capitalis
mo salvaje, y ha servido para acotarlo.

¿Y qué decir de la defensa de los de
rechos humanos, que obviamente tam
bién es anterior al famoso neoliberalis

nio? A López Obrador parece olvidársele
que no estamos en los tiempos de "es un
hijo de puta, pero es nuestro hijo de pu

ta", porque lo que importaban eran los
bloques enfrentados, y se ponía en dis
tintos grados las vejaciones de las dicta
duras de izquierda o de derecha.
En realidad, todos estos "nuevos de

rechos" son enviados simplonamente,
descuidadamente, al mismo bote de ba
sura porque todos y cada, uno de ellos
atentan contra la visión conservadora
del Presidente y contra sus proyectos
consentidos.
Las mujeres, para López Obrador,

"merecen el cielo". Lo ha dicho con con

descendencia. El mundo en el que circu
la su auto con placas vencidas no cono
ce de ese tipo de igualdades: cada quien
en su lugar. Y sólo son buenas si traba
jan para él, están de acuerdo con él y lo
aplauden. Sí reclaman derechos sobre
su propio cuerpo, calla como momia. Si
expresan su rechazo a la violencia que
sufren, es porque quieren ver lo malo y
están manipuladas.

No es casual que varios luchadores am
bientalistas hayan sido asesinados duran
te el presente sexenio, en el que el país se
ha movido, con rapidez mdeseada, a una
cadena de crisis ligadas al manejo irres
ponsable de los recursos naturales.

El gobierno de López Obrador tiene
una lógica extractivista. Los megapro
yectos de Dos Bocas y el Tren Maya, la
termoeléctrica de Huesca, el retorno al
carbón, la apuesta por el combustóleo,
el rechazo visceral a las energías lim
pias, atentan todos contra el desarrollo
sustenrable. Todos están pensados en un
desarrollo a la antigüita, que sacrifica el
bienestar en el sentido más amplio con
tal de crear empleos mal pagados y tem
porales y proteger la ineficiencia de las
empresas del Estado.

Dentro de esa lógica, no tiene senti
do dotar de fondos públicos a organiza
ciones cuyo propósito es la preservación
de los equilibrios ecológicos o la protec
ción de la fauna y la biodiversidad na
cionales. Son un estorbo al desarrollo

depredador
Para AMLO, oponerse a sus proyectos

obsoletos de nacimiento es oponerse a
él, y por tanto pasar del lado del Mal, al
que ha dado en llamar neoliberalismo,
pero que es simplemente estar del lado
de la racionalidad.

Y en lo referente a los derechos huma
nos, queda claro, en la nueva lógica de la
CNDH, que los que deben ser defendidos
son los que fueron los violados con ante
rioridad, en los gobiernos de antes. Los
de ahora no cuentan, porque este gobier
no es diferente. Y lo importante, más que
la existencia o no de violaciones, son las
buenas intenciones del gobierno actual.
Una lógica que mide cosas iguales con ra
seros distintos y que, por supuesto, nada
tiene qué ver con la democracia y sí mu
cho con la autocracia.

En nesumen, la crítica a los "nuevos de
rechos" pinta a López Obrador como lo
que es. Un nacionalista anticuado, un con
servador peleado con causas igualitarias
que ha defendido la izquierda en el mun
do durante muchas muchas décadas ¦

fabaez @gmai i co rn
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Dicen los que saben que, en el
primer círculo de Palacio Nacional,
corre el comentario indiscreto de

que los días de MARIA ELENA
ÁLVAREZBUYLLA ROCES al frente
del Conacyt están contados. Se
cuenta más: que el sustituto para
resarcir la maltrecha relación entre

la comunidad científica y la 47 es un
investigador de clase mundial, el
director del IPN, Arturo Reyes
Sandoval, quien vino de Inglaterra a
México por invitación de...
AlvarezBuyUa.
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Que el mandato para el nuevo director del
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología se
ría que la relación entre Gobierno federal con
los investigadores vuelva a ser de respeto y
trabajo. Por cierto, la Fiscalía General de la Re
pública de Alejandro Gertz Mañero sigue ci
tando a los 31 investigadores y empleados del
Conacyt, pero sin tanto circo mediático y apa
rentemente limitando la investigación a los te
mas administrativos.

"¡Serenos, morenos!", es lo que ha dicho la se
cretaria de Economía, Tatiana Clouthier, a va
rios gobernadores de su partido o aliados del
gobierno de la 47. Y es que algunos mandata
rios estatales han pedido se amplíe la demar
cación territorial para que puedan producir
agave y según el caso, puedan ser productores
de mezcal o tequila. Salud, porque se quedaron
con las ganas de subirse al boom de estas bebi
das espirituosas.
Los transportistas de mercancías en la Repú
blica han tenido que acudir a todas las instan
cias posibles desde SCT hasta el Congreso de
la Unión— con el objetivo de hacer entender al
SAT, que encabeza Raquel Buenrostro, que se
atorarán con muchos baches con la pretensión
de que los choferes lleven consigo todos los
datos del valor de las mercancías, facturas,
contenidos detallados y demás (que se sinteti
za en la regla de expedición de CFDI y el com
plemento Carta Porte).
La Canacar, que agrupa a ios traileros, ha ade
lantado bastante pero la Canaero, donde se en
cuentran las empresas de carga y mensajería
aérea, han buscado infructuosamente a Ha
cienda y le reclaman que su disposición es dis

criminatoria porque la mercancía hacia el ex
tranjero está sujeta a las reglas de los tratados
internacionales, mientras que la carga domés
tica debe cumplir con trámites que son impo
sibles, pues las reglamentaciones que el SAT
pretende sólo van a encarecer y hacer más
lenta la cadena logística.
Este fm de semana, la morenista Marina del
Pilar asumió como gobernadora de Baja Cali
fornia y, durante su evento de inicio de admi
nistración destacó que, entre los invitados es
peciales estuvo, ni más ni menos, que su con
trincante en la pasada elección, Torge Hank
Rhon.

El empresario dueño del Grupo Caliente asistió
junto con su hijo y regidor de Tijuana, Juan
Carlos Hank Krauss, quien nos aseguran que
se comprometió a trabajar en conjunto con la
mandataria estatal para resolver diferentes te
mas en la entidad fronteriza relacionados con

la generación de empleos, desarrollo social,
seguridad, servicios públicos y salud.

La negativa del Partido Revolucionario Institu
cional para dar licencia de su militancia al ex
mandatario de Sinaloa, Quirino Ordaz, para
que se convierta en embajador de México en
España es un ejemplo para los gobernadores
salientes de ese instituto político.
En específico, la decisión del tricolor tendría
dedicatoria también para el hidalguense Ornar
Payad, el oaxaqueño Alejandro Murat y el gue
rrerense Héctor Astudillo, quienes habrían re
cibido ya algunas ofertas por parte del presi
dente Andrés Manuel López Obrador para in
tegrarse como diplomáticos o miembros de su
gabinete.
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PABLO BEJARAÑO TORRECILLAS

No podemos seguir igual
Como sociedad hemos enfrentado, de manera un tanto
asimétrica, aquellos problemas con efectos que supe
ran cualquier tipo de barrera geográfica, ignorando que
todo esfuerzo en común suma más que el desgaste in
dividual. Los casos los pudimos observar alrededor del
mundo, hace más de año y medio que nos vimos aco
rralados por una pandemia ante la cual la reacción al
rededor del mundo fue contraria a la que hubiésemos
esperado. Esperábamos colaboración multilateral y
nos topamos, al menos durante un buen periodo pan
démico, con un aislamiento nacionalista contrario a
cualquier colaboración internacional.

Conforme avanza el mundo es cada vez más evi

dente que la colaboración internacional multilateral
no solo es conveniente y/o necesaria, es simplemente
el camino a seguir sobre todo al momento de hacer
frente a aquellos problemas que superan las fronteras
nacionales. Así como la pandemia fue un problema
mundial, de la misma manera el cambio climático es
un problema al que nos llevamos enfrentando por mu
cho tiempo y que, me atrevería a afirmar que ha sido
nuestra falta de compromiso, nuestro alzhéimer auto
diagnosticado, para olvidarnos de lo que no nos con
viene, lo que ocasionó la
pandemia y, aun asi, conti
nuamos por el mismo ca
mino. Si pensábamos que
la pandemia iba a funcio
nar como un balde de agua
fría, nos equivocamos por
que seguimos con los mis
mos hábitos de consumo y desperdicio antepandémi
cos. Algo está mal en el sistema y en nosotros.

Las consecuencias de los efectos negativos del
cambio climático sobre el planeta, que dicho sea de

paso es el único que tenemos para vivir, solo tienen
una especie responsable: La humana. Curiosamente la
especie que se jacta de estar por encima del resto por
su capacidad intelectual es la especie que ha decidido
ignorar todas las señales que la naturaleza le pone en
frente como advertencias para cuidar el planeta.

Siendo nosotros los únicos responsables del daño
generacional causado para nosotros y el resto de los
seres vivos, lo lógico sería y debe ser que seamos tam
bién nosotros los que por fin decidamos actuar en con
secuencia. El cambio es individual, de eso no hay duda,
sin embargo, como sociedad tenemos los medios lega
les necesarios a nuestra disposición para poder incen
tivar el cumplimiento que dé como resultado el cuida
do del planeta.

Nosotros como sociedad civil organizada debemos
ejercer presión a las entidades gubernamentales para
que, con sus medios, se comprometan no en la idea
sino en la acción a implementar medidas o incentivos
encaminados a dar solución al problema. Ejemplo de
esto, se podrían destacar la prohibición de los plásticos
de un sólo uso, el fomento de incentivos económicos;
es decir la creación de impuestos para disuadir la pro
ducción o uso de plásticos de un solo uso, así como la
incentivación fiscal para el fomento de alternativas de
un solo uso. Regular los estándares de los productos, y
sobre todo la responsabilidad extendida del productor.
Medios hay, solo necesitamos ser lo suficientemente
conscientes para aplicarlos.

La colabora
CÍÓn internacio
nal es el cainino
a seguir
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Ora resulta

Perseguido por su pasado, el secretario de Gobernación y
presidente de la Comisión Federal Electoral (CFE) en 1988
(sí, no había INE entonces), Manuel Bartlett Díaz ha afirma
do 31 años después, sin el más mínimo dejo de vergüenza:

"La caída del sistema fue un amasiato entre el PAN y
(Carlos)Salinas de Gortari. ¡Así fue, un amasiato entre Sali
nas de Gortari y el PAN!", aseveró Bartlett durante su com
parecencia en la Cámara de Diputados, a donde en su carác
ter de director de la ComisiónFederal de Electricidad (CFE,
también) acudió a defender la iniciativa de reformas a la
legislación energética, que propone retrocederá los tiempos
del priismo totalitario, en el que siempre ha militado.

Y así, 'ora resulta que la afirmación de Bartlett es la gran
revelación. Pero aunque en 1988 no había Google, redes so
ciales ni siquiera teléfonos celulares, si había memoria, ar
chivos y las hemerotecas, que todavía existen.

"Se cayó el sistema.
"No, se calló.", narra la "entrada" de la crónica del re

portero Elias Chávez, quien por cierto ahora estrena el li
bro El yoprohibido, publicada el 11 de julio de 1988 en aque
lla revista Proceso, dirigida por lulio Scherer García.

Chávez, un reportero de a de veras, describe: "Callado
permanecía también Manuel Bartlett ante las criticas de la
oposición".

La oposición reclamaba: "Empeñó usted su palabra y no
cumplió. Nos prometió que tendríamos información, minu
to a minuto, del resultado de las elecciones. Son las cuatro
de madrugada del jueves 7 y todavía no tenemos el resul
tado de una casilla. El sistema de cómputo sigue 'caído'...",
pero Jorge de la Vega (líder nacional del PRI) anticipó y pro
clamó el triunfo de Carlos Salinas".

Veinte horas antes, al inicio de la sesión de la CFE, que
dependía exclusivamente de él como secretario de Gober

nación, había prometido: "Tenemos los instrumentos de co
municación adecuados, a la disposición de los partidos. Para
que puedan ejercer una vigilancia estando en comunicación
con sus organizaciones en todo el país, y con sus represen
tantes en todos los órganos electorales. (...) Reitero las ins
trucciones que he recibido del Presidente de la República,
de tener a disposición de esta Comisión todos los instru
mentos del Estado mexicano para que colaboren y auxilian
a partidos y ciudadanos para la conducción ordenada, pací
fica, de esta elección".

La noche de ese 6 de julio, ya caído y callado el sistema,
los candidatos opositores Cuauhtémoc Cárdenas, Manuel J.
Clouthier y Rosario Ibarra de Piedra, quienes por su cuenta
habían denunciado los que consideraban un gran fraude
electoral, llegaron juntos a la Secretaría de Gobernación pa
ra entregar a Bartlett un documento titulado Llamado a la
legalidad, en el que exigían que el proceso electoral se man
tuviera dentro de los cauces legales.

Es imposible resumir aquellos días en este espacio,
pero ahí están las hemerotecas para quienes realmente
se interesen.

Sí, era otro país: el de PRI omnipotente, en el que no se
movía ninguna hoja del árbol de la política nacional si no
era por orden del presidente de la república; el PRI de De la
Madrid, Salinas de Gortari, Bartlett, López Obrador, Sánchez
Cordero, Monreal, Ebrard, Jiménez Spriú, Ovalle, López Her
nández, Gertz, Moctezuma, Durazo. Sansores y muchos
más... el mismo que hoy se intenta resucitar con la palabra
del señor Presidente de la República.

En ese tiempo hubo millones de mexicanos que creye
ron en otro futuro político para el país y para ellos, aunque
usted no lo sepa ni mucho menos lo crea. Habrá que leer en
el viejo papel.
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lite. Sacapuntas
Listas, siempre
"Para todo estamos listas las mujeres", contestó
Claudia Sheinbaum cuando le preguntaron en Colima
si estaba lista para la Presidencia en 2024. Acudid
a la toma de posesión de Indira Vizcaíno como
gobernadora, y asistieron también Víctor Castro, de
BCS; Lorena Cuéllar, de Tlaxcala; Miguel Navarro, de
Nayarit, y Alfredo Ramírez, de Michoacán, entre otros.

Desacuerdo
Y a propósito de mujeres, total desacuerdo mostró
la magistrada Mónica Soto con la anulación de la
elección en Tlaquepaque, Jalisco, dónde había ganado
la emecista Citlalli Amaya. Por mayoría, el Tribunal
Electoral se negó a repetir la elección sólo entre
mujeres, lo que fue considerado como un retroceso y
mal precedente en el que imperó el machismo.

Para otro momento
Todo parece indicar que la Reforma Eléctrica tendrá
que esperar mejores tiempos. En el Senado, que
preside Olga Sánchez Cordero, es un hecho que no
pasará en este periodo ordinario de sesiones. Por Olga
tanto, nos dicen que el proyecto será retomado en Sánchez C.
2022; sobre todo, porque Morena no la tiene nada fácil
en la Cámara de Diputados.

Sembrando Vida para el orbe
Será la próxima semana cuando la secretaria de© Medio Ambiente, María Luisa Albores, participe en
la COP26, la cumbre contra el cambio climático que
se lleva a cabo en Escocia. Como carta fuerte, lleva elMaría Luisa
programa Sembrando Vida, al que "venderá" comoAlbores
una alternativa real para el cuidado del ambiente y la
generación de empleos en comunidades agrícolas.

Reclamo internacional
Lorenzo Córdova llevó a la Conferencia de la Unión

Interamericana de Organismos Electorales la
queja sobre el acoso que sufre el INE. Al ofrecer
una ponencia, dijo que la descalificación no es un Lorenzo
fenómeno nuevo en las democracias latinoamericanas, Córdova
pero subrayó que lo inédito es que ahora viene de los
circuitos gobernantes para minar su autonomía.

Fecha: 02/11/2021

Página: 2

Area cm2: 242

1 / 1

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 13,147

Página 13 de 17



l a l ilion Europea tiene la posibilidad
y el peso específico pora presionar
diplomáticamente a China ij Estados
l nidos en el tema ambiental

• LA C0P15, EN COPENHAGUE, ES
CONSIDERADA COMO UNA DE

LAS PEORES, LOS PRINCIPALES
EMISORES CAYERON EN UN

IMPASSE EN LAS NEGOCIACIONES

La vigesimosexta conferencia de las Partes
(C0P26) de la Convención Marco de las Na
ciones Unidas sobre el Cambio Climático (CM
NUCC] en Glasgow comenzó el lunes. Por alguna
extraña coincidencia, las cumbres climáticas

más recordadas se han celebrado en territorio

europeo.
Porejemplo, la C0P15c!e 2009, en Copenha

gue, es considerada como una de las peores,
si no es que la peor, de todas las reuniones
de la CMNUCC, pues los principales emisores,
Estados Unidos, China, india y la Unión Europea,
cayeron en un impasse en las negociaciones
que fue imposible de superar, resultando en
compromisos muy pobres y no vinculantes
c!e reducción de emisiones. Por otro laclo, una
c!e las más exitosas es la C0P21, de 2015, en la
capital francesa, donde se adoptó el renom
brado Acuerdo de París, este sí vinculante y
actualmente en vigor, que establece metas de
reducción muy específicas para mantener la
temperatura global promedio por debajo ele los
2DCy porencima de los niveles preinclustriales
con el objetivo ideal ele limitar el aumento a 1.5DC.

Pues bien, ya sabemos que estas metas
no se cumplirán de acuerdo con el reciente

reporte emitido porel Panel Intergubernamental
sobre el Cambio Climático (IPCC) que afirma
que "limitar el calentamiento acerca de 1.5DC
o incluso a 2DC, será un objetivo inalcanzable".
Entonces, ¿qué podemos esperar cíe la C0P26
en Glasgow? 0 más bien, ¿qué deberíamos
esperar de ella? A mi juicio, dos condiciones
clave: que Estados Unidos concrete su pro
mesa de financiamiento a los países menos
desarrollados para que puedan reducir sus
emisiones y que China materialice la suya con
respecto a minimizar el uso intensivo de carbón
como su principal energético. De hacerlo, ambas
naciones provocarían una reacción positiva en
cascada pues, por un laclo, habría los incentivos
para que otros países movilizaran sus propios
recursos financieros y, por el otro, también los
habría para transitar hacia energías más limpias.
La Unión Europea tiene la posibilidad y el peso
específico para presionardiplomáticamentea
ambas naciones en esa ruta, pero podrá perder
la oportunidad ele protagonismo si no compro
mete sus propios recursos financieros y si no
ofrece garantías de una transición energética
a la altura de las expectativas.

Mientras que otros grandes emisores están
a la expectativa de lo que harán Estados Unidos
y China, la Unión Europea puede tomar el lide
razgo, pues además está pendiente el arreglo
sobre el famoso artículo 6 del Acuerdo de París

acerca de la manera en que los países reduci
rían sus emisiones por medio de los mercados
internacionales de carbono.

Las cartas están sobre la mesa y Glasgow
puede ser otra COP en territorio europeo que sea
memorable. Esperemos que para bien.
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Uno encuesto encontró que 44 por ciento de
los demócratas cree que el actual Presidente
estadounidense sería un mal candidato en 2024

na creciente preocupación rodea al go
bíernodel presidenteJoe Biden,que luego
de un promisorio inicio parece másy más
encaminado a un desplome político.

Una encuesta del sistema de televisión

pública [PBS] y la cadena de radio pública
nacional (NPRj encontróc¡ue44porciento

ele los demócratas cree que Biden sería un mal candidato en
2024, cuando se espera que el expresidente Dónale! Trump,
que alega haber sido víctima de fraude electoral en 2020, sea
el candidato republicano.

La encuesta es un golpe para Biden, que el fin de semana
fue informado por varias encuestas c!e un creciente rechazo
entre los estadounidenses: 54 por ciento desaprueba su des
empeño, ele acuerdo con la NBC, cuando se encuentra en un
momento políticamente crítico: literalmente en los albores de
las campañas para las elecciones intermedias, en noviembre
de 2022, en las que se juega el control del Congreso

La cadena ABC, a su vez, indicó erosión en la fe de los
estadounidenses en la capacidad c!e Biden para enfrentar
problemas como recuperación económica, violencia con

armas de fuego e inmigración y la
situación en la frontera entre Estados

Unidos y México.
De hecho, menos ele 40 de los es

tadounidenses cree que Biden y su
gobierno podrán con la situación. El
conflictuado retiro de Afganistán no
ayudó a su confiabilidacl.

Es cierto que en parte, el desplo
me a la baja en las encuestas está

determinado por las muy bajas marcas de aprobación que
el gobierno Biden encuentra entre los republicanos, como
un nuevo recordatorio ele la brutal polarización de la política
estadounidense. De hecho, Trump enfrentó una situación
similar, aunque puede afirmarse que es de lejos una figura
más polarizante que la de Biden.

De acuerdo con la encuestadora Gallup, el índice de apro
bación de Biden (42 por ciento) es el más bajo de cualquier
Presidente en octubre ele su primer año desde DwightEisen
hower, en 1953, excepto Trump, que estaba en 37 por ciento.

Pero igualmente se recuerda que Trump es ahora el amo
del Partido Republicano y que se espera se presente en 2024,
sobre una plataforma que incluye una postura de dureza
extrema frente a la migración y la construcción c!e una valla
en la frontera con México.

En el caso del tío ioe, como algunos demócratas llaman
a Biden, parte del problema está originado en sus propias
filas y muy especialmente en la fuerza y empecinamiento
de su sector liberal, por un laclo, y legisladores que como los
senadores Joe Manchin y Kyrsten Sinema, presuntamente
centristas, tienen visiones y ambiciones propias.

El problema es que sea como reflejo de sus ansias de
venganza electoral, por entusiasmo político o por miedo al
cambio social que se avecina, los republicanos parecen más
ansiosos de imponerse a sus rivales en las elecciones de
medio término, en noviembre del próximo año, cuando estará
enjuego el control del Congreso estadounidense.
El retiro de

Afganistán
no ayudó

mucho a Biden
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El Revolucionario Institucional está lejos de
demostrar que el expartidazo no permite que
Morena y AMLO dividan la alianza Va por México

orno diría el clásico: seamos serios. La opo
sición en México le hace el trabajo sucio a
López Obrador. Como no se ponen de acuer
do, son el hazmerreírcle la política nacional.

Valga de ejemplo el triste show dado por
el Consejo Político Nacional del PRI.el cual
se reunió para rechazar la solicitud de per

miso de Qui riño OrdazCoppel, exgobernador de Sina loa. Esto
para colaboraren el gobierno federal actual como embajador
ele México en España; cargo al cual fue invitado por el Ejecutivo.

Más allá de que la aprobación de dicho nombramiento en
todo caso recaería en el Senado de la República, eso c!e que
'el Revolucionario Institucional quiere sentar un precedente
y meterles co/ombresa sus miembros para clisuaclirfuturas
adhesionesal plan lopezobraclorista'es una menuda patraña.
Como si negarles permisos o amenazarlos con expulsarlos
del partido haga diferencia en el ánimo de los gobernantes
priistas salientes. En este caso en particular, además de lograr
la risa de Quirino, el PRI está lejos de demostrar que el exparti
dazo no permite que Morena y AMLO dividan la alianza Va por
México. Por supuesto que no; el único "autorizado" para hacer

caos en la oposición es el propio PRI...
Pero lo que lo vuelve aún más

ridículo, por decir lo menos, es laEl coqueteo y
particular forma del Revolucionariola amenaza
Institucional de comportarse comosólo le
tocia una veleta. Para el exgobernafuncionan
dor de Sinaloa es intransigente sua Morena
posición, pero permite la duda y la

  polémica al llamara las mesas para
discutir la desastrosa contrarreforma

eléctrica del Presidente. ¡Más congruencia, por favor!
Todos los partidos de oposición — PAN y MC incluidos— no

se han enterado que si realmente quieren dar la batalla por
el 2024 tienen que tomar decisiones que demuestren tanto
su unidad como una absoluta convicción en sus posiciona
mientos. Los ciudadanos no queremos institutos políticos
contrarios a AMLO que a ratos coquetean a diestra y luego
pasan a siniestra; hacer eso los convierte en poco creíbles.

?el Verde se esperaría que votará en contra déla contrarre
forma eléctrica, dado q ue se sabe será más contaminante q ue

Pero es el día en que no sabemos
realmente ese instituto...
dudas también suceden en Morena,

evitarestosdevaneosy deslices es la oposi
juego sólo aleja al posible elector, el
esperar del lopezobradorismo, pero
ele qué significan las alternativas.
como oposición, para recuperar
cíe partidos que tenemos, la cual
ningún sentido, es ser muy claros

cómo se plantea, y la forma en que se
través de una una alianza.

sus posiciones ideológicas—por
que estas sean— con la misma

defiende las suyas, seguramente el
Mientras tanto, el coqueteo y la
a Morena.
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• Fernanda Trías, escrito
ra uruguaya, ganó el Sor
jana Inés de la Cruz en la

FIL de Guadalajara por la
novela Mugre Rosa. Logró
imaginar el horror de la
pandemia meses antes
de que esta ocurriera.

• La Fiscalía logró una
sentencia de 30 años

para Yolimar "C* como
responsable de trata de
personas y explotación
sexual al obligar a mujeres
a prostituirse en la plata
forma Zona Divas.

• James Rodríguez perdió
la cabeza en un partido
de la liga de Qatar; fue
amonestado, le reclamó
al árbitro y lo expulsó, el
colombiano le aplaudió y
ahora podría ser sancio
nado con 10 partidos.
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En Zacatecas también celebramos estas fechas con
la realización del IX Festival de Día de Muertos Fray
Joaquín Bolaños, del 2H de octubre al S de noviembre

El Día de Muertos es una ele

las tradiciones másantiguas
y emblemáticas de México
ante el mundo. Elementos

ancestrales de los pueblos
precolombinos, aspectos re
ligiosos católicos y una gran
variedad de danzas, músi
ca, gastronomía, atuendos
típicos, mitos y leyendas se
combinan para dar paso a
una festividad en torno a la

muerte que nos da la opor
tunidad de establecer un

vínculo con nuestros seres

queridos fallecidos.
En Zacatecas, pese a que

nuestra densidad poblacional
originaria no es mucha en comparación con otras entidades, esta
celebración refuerza la identidad, incluso más allá de las fronteras
nacionales.

Este año, en Fort Worth, Texas, los clubes integrados en la or
ganización Comunidades Zacatecanas DFW celebraron el Primer
?esfile de Día de Muertos, lo que, además de preservar, ayuda a
promover la cultura mexicana en la Unión Americana, donde existe
una gran población latina, pero también mucho desconocimiento
y discriminación hacia la mexicaniclad.

El hecho de haber incluido en dicho desfile a jóvenes de escuelas

secunclariasy preparatorias, representa un esfuerzo significativo por
mantener vivas nuestras tradiciones entre las nuevas generaciones.

En territorio zacatecano también celebramos estas fechas con

la realización del IX Festival de Día de Muertos Fray Joaquín Bola
ños, el cual se desarrolla del 28 de octubre al 5 de noviembre en
Zacatecas capital, Guadalupe, Noria de Ángelesy Susticacán, con
distintas actividades, como conciertos, obras teatrales y proyec
ciones fílmicas con motivo del culto a la muerte, la comprensión de
este proceso natural en los seres vivos y el rescate del significado
de la simbología asociada con los ritos fúnebres.

Este evento recibe su nombreen honorclel FrayJoaquín Bolaños
por haber publicado en tiempos novohispanos el libro titulado La
portentoso vida de la muerte, el cual fue censurado.

Este tipo de actividades no sólo nos ayudan a restaurar nuestro
tejido social, también nos permiten seguir reactivando nuestra
economía en la medida que avanza el Programa Nacional de va
cunación y se reduce la latencia de los casos activos de COVID19
en nuestra entidad.

El turismo es uno de los sectores que fue más golpeado por las
medidas de confinamiento, por lo que aprovechar nuestros atrac
tivos religiosos es fundamental. Recordemos que, por ejemplo, el
santuario del Santo Niño de Atocha, ubicado en Plateros, es el tercer
destino turísticoreligioso más visitado del país.

No olviden consultar el programa general del festival de Día
de Muertos Fray Joaquín Bolaños que terminará hasta el día 5 de
noviembre, así como las actividades del festival de cine infantil
fantástico Morbito, el cual se prolongará hasta el mes de diciembre
y proyectará distintas películas clasificación A, que tienen como
tema central los mitos y leyendas mexicanos.

De nuestro interés en conocery difundir nuestra diversidad cultu
ral, depende la supervivencia de tradiciones como el Día de Muertos.

• EN EL ESTADO, PESE
A QUE NUESTRA
DENSIDAD POBLACIONAL

ORIGINARIA NO

ES MUCHA EN

COMPARACIÓN CON
OTRAS ENTIDADES, ESTA
CELEBRACIÓN REFUERZA
LA IDENTIDAD,
INCLUSO MÁS ALLÁ
DE LAS FRONTERAS

NACIONALES.
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El presupuesto federal para construcción,
mantenimiento y preservación se redujo; en 2019
fue de 636.5 mdp y para 2022 se prevén 297.5 mdp

Está intransi table el camino", lamentaba el
Presidente, cuando acudió a Huayacocotla,
Veracruz, para supervisar el avance de los
apoyos 4G días después de la devastación
que dejó a su paso, en agosto, el huracán
Orace. El ciclón no sólo ocasionó destrozos

esperables, sino que puso en evidencia las
malas condiciones de la infraestructura carretera en el estaclc

El presupuesto federal para construcción, mantenimiento
y preservación en Veracruz se ha reducido dramáticamente.

En 2019 fue de 636.5 millones ele pesos, y para 2022, se
prevé de 297.5 millones, casi la misma cantidad que se des
tinará al Centro SCT estatal para salarios, vehículos, viáticos
y otros rubros.

La carretera federal 180, que recorre todo el golfo c!e México,
desdeTampico.Tamaulipas,hasta PuertoJuárez,Quintana Roo,
es la columna vertebral q ue cruza Veracruz, pero tiene tantos
tramos maltrechos que su utilidad está reducida al mínimo.

Aun así, el compromiso del gobierno estatal es que las obras
para rehabilitarla comenzarán hasta el próximo año y prevé
concluirlas en 2023, particularmente los tramos que conectan

el norte con el centro, desde Poza Rica
hasta Cardel. Su condición es mucho

más grave de lo que parece, porque
se trata de una vía de comunicación

que puede conectar naturalmente
con la carretera Panamericana

Más allá de la falta de manteni

miento a la infraestructura carretera

en Veracruz, también están las obras
inconclusas. En 2014, la constructora

MotaEngil recibió la concesión para construir la autopista
CarclelPoza Rica, proyectada para ser terminada en 2018.
Sólo se finalizó el tramo NautlaTotomoxtle, de 48 kilómetros,
inaugurado en ese año, y luego el gobierno dejó de pagar su
parte. Los 85 kilómetros restantes, de Nautla a Laguna Verde
se quedaron sólo en el papel.

La administración federal actual dispuso el reinicio de
la construcción. El propio López Obrador visitó el municipio
de San Rafael, en junio, para destrabar un conflicto en que la
población impedía la obra, en protesta por la ausencia de otras
para evitar inundaciones y pérdida de cultivos.

La labor conciliatoria del gobierno tiene que darse tam
bién en otros municipios, como Actopan, Misantla, Vega ele
Alatorre, Nautla, Gutiérrez Zamora y Papantla, por donde el
trazo c!e la autopista confinada impedirá el comercio local,
las artesanías y el turismo en poblados que ele por sí son los
más golpeados por los desastres naturales.

Los caminos rurales son otro problema grave en Veracruz,
sobre todo ios ubicados en el municipio de Alto Lucero, cíonde
se encuentra la central nucleoeléctrica de Laguna Verde;
Actopan, y otros contemplados en eí Programa Emergente
Radiológico Externo no reciben la atención constante. La po
blación de todas esas localidades ha denunciado por muchos
años que las rutas de evacuación en caso de un accidente en
la planta se encuentran en condiciones deplorables. Resolver
el gran problema de los caminos en Veracruz requiere c!e
mucha visión, transparencia e innovación.
La entidad
tiene muchas

obras sin
terminar

Fecha: 02/11/2021

Página: 6

Area cm2: 270

1 / 1

Columnas Políticas

Adriana Delgado Ruiz

Costo: 14,669

Página 9 de 17



Los reclamos al exgobernador sinaloense fueron
feroces en el Consejo Político Nacional del PRI

a aplanadora priista se dejó ver como en
sus mejores tiempos— al votar por apabu
llante mayoría—en contra de la petición de
Quirino Ordaz a si solicitud de permitirle
colaborar con Morena e ir como embajador
de México a España.

Varias cosas influyeron. Una de orden
técnico, sobre la figura jurídica utilizada por el exgobernador
ele Sinaloa para aceptar un cargo en un gobierno emanado
ele las filas de otro partido.

Pero las más importantes, ele fondo. Políticas.
Para abrir la argumentación en contra de la petición de

Quirino, el dirigente nacional eligió ni más ni menos que a
Augusto Gómez Villanueva, la esfinge en el tricolor, decano
en la Cámara de Diputados, héroe de mil batallas.

El cetemista esgrimió la "perversa intención" del presidente
López Obrador en esta "invitación": Socavar la vida interna
del PRI y sabotear la alianza del Revolucionario Institucional
con el PAN y el PRD. Le siguió la bravia tabasqueña Maritza
Malleiy Jiménez pegándole con todo al exmandatario, acu
sándolo de estar más preocupado por buscar chamba que
por cuidar al partido: "Usan las siglasy la fortaleza de nuestros

militantes cuando así les conviene",
reclamó. El priismo sinaloense debe
sentirse ofendido, sentenció.

Pero cortos se quedaron ambos
ante los reclamos del diputado fede
ral chihuahuense Hiram Hernández

Zetina, quien sacó a relucir lo ocu
rrí cloen las pasadaselecciones para

gobernador en Sinaloa. Elecciones,
calificó, de "vergüenza nacional", en

las que hubo "terror, miedo, violencia, levantones..."
No se mencionó abiertamente en el CPN, pero entre no

pocos priistas hay la certeza de que Quirino Ordaz acordó
con el gobierno de López Obrador, desde meses antes de
los comicios, entregarle el estado a Morena. De ahí, en buena
medida, la actitud y el vocabulario enardecido en contra del
de Mazatlán, que lo mismo pasaron de chambista conve
nenciero a traidor.

En defensa de la petición del empresario, muy pocos.
Acaso, Heriberto Galindo. quien —tras fustigar todo afán de
Morena y ele la4T por dividir o debilitar al PRI—consideró que
la solicitud de Quirino debía proceder si ésta cumplía con los
estatutos y los documentos básicos del PRI.

Sin embargo, el propio exembajador de México en Cuba
consideró una "imprudencia" del Presidente de la República
haber dado a conocer el nombramiento ele Quirino, sin correr
la cortesía ele urbanidad política a la dirigencia del PRI y al
propio exgobernador. Para entonces, a decir del secretario
técnico del CPN, Pablo Angulo, había 58 oradores en contra
ele la solicitud del sinaloense y ninguno a favor. Alejandro
AfitoMoreno concluiría: Quedó claro, no se permitirá dividir
a la alianza Va por México o a nuestro instituto político

Pero esta historia no ha concluido.

GEMAS; Obsequio de Paco Ignacio Taibo: "Mario
[Delgado]: Si no entiendes qué quiere el país de Morena,

renuncia, no hay bronca".
Quedó claro,
no se permitirá
dividir a la

alianza Va por
México
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FERNANDO
RODRÍGUEZPOLITEIA

DOVAL

A PROPOSITO
DE LA MUERTE

POLITOLOCO

@FERDOVAL

Platón consideraba que al morir el ser humano se
libera del estorboso cuerpo, que es la t umba del alma

Hoyqueel calendario cristia
no nos recuerda a los fieles

difuntos, volvemos a perca
tarnos que la muerte es un
hecho ante el que es imposi
ble permanecer indiferentes.

La muerte nos interpela,
nos lleva a realizarnos las

preguntas más profundas
acerca de la existencia hu

mana y el propio sentido de
la vida.

No solamente las reli

giones han abordado esos
cuestionamientos, también
lo ha hecho la filosofía. Pla

tón consideraba que al morir
el ser humano se libera del

estorboso cuerpo, que es la
tumba del alma; por lo tanto,
cuando una persona hace
filosofía en realidad está

aprendiendo a morir
Similar postura asumirían, siglos más tarde, Cicerón, San Agus

tín o Santa Teresa ele Jesús, quien en su esperanza por alcanzar la
bienaventuranza junto a Dios hizo poema aquello de "muero porque
no muero". En cambio, las corrientes materialistas negarán cual
quiertrascenclencia espiritual del ser humano, del que solamente
pervivirán sus recuerdos y sus obras.

• LAS TRADICIONES

MEXICANAS DEL

DÍA DE MUERTOS
ESTÁN REPLETAS DE
SIMBOLISMO, COLORIDO
Y HASTA DE FIESTA.

MESTIZAJE PERFECTO

DEL MISTICISMO

PREHISPÁNICO Y EL
CRISTIANO, LOS ALTARES

Y LAS OFRENDAS

SON REFLEJO DE UNA

ESPIRITUALIDAD

PROFUNDA EN LA

QUE TODO TIENE UN
SIGNIFICADO
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Existen vestigios de rituales funerarios de hace aproximada
mente 50 mil años, el mismo tiempo de los primeros humanos
prehistóricos, los cromañones.

Esto nos dice que la especie humana siempre ha intentado
ciarle un sentido a la muerte, la cual además se convierte en un
acto social: el fallecido formaba parte de una comunidad que ahora
estará incompleta.

Las tradiciones mexicanas del Día de Muertos están repletas
de simbolismo, colorido y hasta de fiesta. Mestizaje perfecto del
misticismo prehispánico y el cristiano. Los altares y las ofrendas
son reflejo ele una espiritualidad profunda en la que todo tiene un
significado: las calaveras de azúcar representan la fragilidad de
la vida terrena; las fotografías nos recuerdan a los seres queridos
que ya no están; las flores clecempasúchil iluminan el paso de los
muertos hacia la eternidad; las velas nos dicen que Jesús es la luz
del mundo que ha vencido a la muerte pagando el precio déla cruz,
también presente en los altares.

Recordamos a nuestros antepasados porque nos reconocemos
parte de una continuidad histórica a la que no solamente pertenece
mos los vivos, sino también los muertos y los que habrán de nacer.

La muerte de un ser querido nos llena de dolor y pensar en la
nuestra nos genera angustia.

Somos los únicos seres que tenemos una conciencia de nuestra
finitud terrenal. Pero esa misma realidad nos permite conceder valor
a cada experiencia vivida, tener la capacidad de recordar momentos
buenos, así como imaginar un futuro promisorio.

Y, para los que tenemos fe, nos da la certeza de que la muerte
no es el final

Hoy es un buen día para recordar con resignación y alegría a
todos aquellos que ya no están pero que nos dejaron un legado de
felicidad que, confiemos, algún día volveremos a vivir
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— HISTORIA DE 
LO INMEDIATO

#OPINIÓN

UNAM:
CAMPO DE
BATALLA POR

ALVARO LA NACIÓNDELGADO

López Obrador, el primer Presidente egresado
de esa facultad, no fue invitado o no quiso ir a los
festejos del 70 aniuersarío de la FCPijS

a crítica del presidente Andrés Manuel
López Obrador a la "clerechización" de la
UNAM tiene el propósito de sacudir a su
comunidad para hacerla, otra vez, partí
cipe en la discusión de los grandes temas
nacionalesy también arena política para la
sucesión presidencial de 2024, eventual

mente con Claudia Sheinbaum, líder del Consejo Estudiantil
Universitario (CEU) que este domingo cumplió 35 años del
convertirse el primer movimientojuvenil antineoliberal.

Decir que el Presidente ele México "polariza"y "ataca" a la
UNAM es un análisis muy superficial, porque por más que quiera
intervenir en el nombramiento del rector que sucederá a Enrique
Graue, en 2023, esa decisión corresponde a 15 miembros c!e la
Junta de Gobierno, que tienen la prerrogativa exclusiva de desig
nar a todos los directores de facultades, escuelas e institutos.

El más reciente integrante cíe este organismo cúpula de la
UNAM, emblema de la histórica anticlemocracia, es Enrique
Cabrero, director del Conacyt en el gobierno de Enrique Peña
Nieto, impulsado porel grupo ele José Narro Robles, personaje
clave en la vida interna déla institución desde Carlos Salinas.

Fecha: 02/11/2021

Página: 10

Area cm2: 298

1 / 2

Columnas Políticas

Álvaro Delgado

Costo: 16,190

Página 14 de 17



Salvo información en contrario,
López Obraclory su gobierno no influ
yeron para que Cabrero, exdirector del
CIDEen los gobiernos de Vicente Fox
y Felipe Calderón, fuera integrado a la
Junta de Gobierno, cuyos integrantes
son designados por el Consejo Uni
versitario, otra anacrónica estructura
de la UNAM.

El reiterado señalamiento de

López Obrador sobre la clerechización c!e la UNAM obedece
quizá a la incorporación de Cabrero a la Junta de Gobierno,
apenas el 8 ele septiembre, o a quienes conforman ese or
ganismo o hasta la decisión de la Facultad de Ciencias Polí
ticas y Sociales (FCPyS) ele excluirlo de los festejos de su 70
aniversario, en mayo.

López Obrador, el primer Presidente egresado de esa fa
cultad, no fue invitado o no quiso ir, pero como fue incluida la
escritora Ángeles Mastretta y José Wolclenberg, esposa y amigo
de Héctor Aguilar Camín, los tres firmantes del desplegado
que aconsejó formar la coalición PRIPANPRD.

Esta conducta ele los directivos ele la FCPyS contrastó con la
simpatía por Ricardo Anaya, el candidato presidencial ele PAN
PRDMC en 2018, quien fue invitado a ¡mpartirel Diplomado Polí
tico Mexicana Contemporánea, junto con miembros de su equi
po de campaña y Rolando Cordera, autor junto con Carlos Tello
ele México, la batalla por la nación, libro que alertó y acreditó la
instauración del neoliberalismoen Méxicoy en la propia UNAM.

Uno ele los primeros efectos del modelo neoliberal, como
lo advirtió ese libro, fue generar condiciones en las univer
sidades públicas para cobrar la educación, como lo hizo el
rector Jorge Carpizo, en 1985, y que detonó el CEU, surgido el
31 ele octubre ele 1986.

Y ahí apareció Sheinbaum como líder estudiantil y también
el actual consejero presidente del INE, Lorenzo Córclova —dis
cípulo de Wolbenberg—, dos presidenciables en 2024 por los
dos proyectos que se disputan la nación...

PERIODISTA.ALVARO.DELGADO@CMAIL.COM / @ALVARO_DELGADO
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MISIÓN
ESPECIAL

«OPINIÓN

G20:
IMPACTO
EN MÉXICO

La presencio del presidente Andrés Manuel López
Obrador a esta cumbre era muy importante, pero
no asistió... fue una oportunidad desperdiciada

arrientable que López Obrador no haya
L asistido a la Cumbre del G20. Una oportu

nidad desperdiciada. Un secretario nunca
sustituye a un jefe de Estado. La presencia
del Presidente de México era importante

=1 para compartir las prioridades de su go
bierno. Ofrecía la ocasión de interactuar

con líderes de otros países relevantes para México, como los
europeosy el propio Biclen.

El secretario ele Relaciones Exteriores encabezó la dele

gación mexicana, pero, como lo dijo, y bien lo sabe Jorge G.
Castañeda, un secretario es siempre un segundón, aunque
publique muchas fotos con fines ele propaganda interna.
Comparto hasta cierto punto, el dicho del Presidente c!e que
"la mejor política exterior es la interior", en el sentido de po
ner ío coso en orden, para que nuestro margen de maniobra
exterior se amplíe. Falta que el primer mandatario asuma
que ningún país se desarrolla en la autarquía y queja política
exterior impacta la política y la economía de México. Veamos
algunos temas clave considerados en el G20 relacionados
con el gobierno de López Obrador.
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  1 El reconocimiento c!e que la
recuperación económica global es
desigual entre los países. Afecta a
los más vulnerables.

2  En materia de salud, se subra
yó a la inmunización contra el CO
VID "9 como un bien público global
y que todos los países deben tener
acceso a vacunas, tratamientos y
pruebas de diagnóstico. Se destacó

el establecimiento de centros de producción de vacunas
mRNAen Sucíáfrica, Brasil y Argentina. Mi pregunta: ¿porqué
no en México?

3.Sobre cambio climático y los compromisos para laC0P26.
La declaración hizo referencia específica a las "soluciones
basadas en la naturaleza" para enfrentarel cambio climático
El programa Sembrando Vida es un ejemplo de ellas.

4  Se reiteró el compromiso de alcanzar la meta de cero
emisiones en el año 2050. Ello nos compromete. Se pidió a los
países del G20 que actualicen y amplíen, sus Contribuciones
Nacionales Determinadas, lo que México no ha hecho.

5  La exigencia mexicana de "liberar" 100 mil millones
de dólares de financiamiento para la lucha contra el cambio
climático resultó innecesaria. En la declaración se acepta que
no se cumplió la meta en 2020, pero que se alcanzará en 2023.

6.Se acordó no financiar nuevas plantas productoras de
energía basadas en carbón.

7Se ratificó la decisión "histórica" de imponer un impuesto
global mínimo de 15% a las grandes empresas multinacionales.
Es un esquema basado en cíos pilares, que permitiría la redis
tribución de al menos 150 mil millones cíe dólares y pondría
límites a la repartición de ganancias de las multinacionales.

8Se abordaron asuntos de migración y desplaza miento
forzado, así como de inclusión financiera y remesas

9. El G20 resaltó la lucha contra la corrupción, prioridad
que el Presidente abordará en el Consejo de Seguridad de la
ONU. El G20 era el foro para este tema.

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA
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Comienza el pleito por contratos GATEMCTM

No es sorpresa que Pedro Haces con su fuerza de sindicatos
le esté ganando terreno a la ancestral CTM que históricamente
mantuvo el control en el país por encima de los propios

trabajadores.
Ahora con la llegada de Pedro Haces como líder de la

Confederación Autónoma de Trabadores y Empleados de México
(CATEM) es lógico que la CTM, quien se convirtió en icono del ahora
destartalado PRI de Alejandro Moreno "Alito", comience a sentir mer
mada su fuerza de control.

Como dato la CATEM la integran más de un millón 200 mil trabaja
dores agremiados, en consecuencia su expansión corre como regue
ro de pólvora.

Si bien es una competencia que no tenía contemplada la CTM, bue
no hoy el terreno comenzó a disputarse y no pierda de vista lo que
viene para los próximos años antes que concluya este sexenio.

Sin embargo para nadie es secreto que el verdadero fondo de
esta disputa es el pleito de Pedro haces con la CTM de Carlos Aceves
del Olmo.

Hace más de 10 años, cuando Pedro Haces pertenecía a la CTM, el
entonces Carlos Aceves del Olmo prácticamente lo corrió de esa con
federación y no era bien visto para integrarse a ese pastel que solo
se lo quería comer don Carlos.

Desde entonces se enfrascaron en un pleito que hoy se convirtió
en ancestral y que no se ve que pueda terminar en un corto plazo,
más bien será a muerte.

Haces, dicen los que saben que se quedó muy dolido por las humi
llaciones del poderoso líder sindicalista. Eran los gobiernos priistas
los que mandaban en esos votos corporativos antes de la llegada de
Vicente Fox.

El gobierno de Enrique Peña Nieto desbordó el poderío a Aceves Del
Olmo que aprovechó su condición de diputado federal para encajar en
el espacio del INFONAVIT de Alejandro Murat donde incluso tenía sus
oficinas como si fuera una filial de la CTM.

En 2018 con la llegada de López Obrador a la Presidencia de México,
Pedro Haces llegó como senador suplente de Morena con Germán
Martínez y éste al mismo tiempo lo designaron titular en el IMSS lo
que permitió a Haces asumir y encontrarse en la Cámara Alta con
Aceves del Olmo que llegó a un escaño por la bancada del PRI.
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Los cartones se comenzaron a desemparejar porque Haces llegó
por Morena, partido líder con mayoría en el Congreso con el propio
líder Ricardo Monreal y en San Lázaro con Ignacio Mier, mientras que
Aceves del Olmo con un PRI destartalado y convaleciente.

Hoy ese escenario es el que la CATEM busca aprovechar
que tiene al Presidente López Obrador y el Congreso de su lado,
en consecuencia la tarea es también reventar el monopolio de
esa CTM que tanto daño ha hecho como el caso de Dos Bocas que ya
prendió focos rojos.

BUSCA DIPUTADA IMPULSAR
MÁS FIN DE SEMANA LARGOS
No pierda de vista a la diputada priistas, Laura Barrera que pre
sentó, con respaldo de su coordinador y presidente de la Junta de
Coordinación Política, Rubén Moreira una iniciativa para
aumentar los fines de semana largos como este del Día de Muertos
que se está por concluir.

La idea es que con ello se pueda reactivar la economía que tanta
falta hace y como dato cada fin de semana largo puede generar una
derrama de cuatro mil millones de pesos.

Naturalmente que el turismo es la industria que más se le ayudaría
para levantar vuelo pues esa industria sin chimeneas perdió más de
800 mil empleos hoy considerada la más golpeada en el mundo y el
país por la pandemia.

La legisladora expone en su iniciativa la urgencia para fortalecer
esta industria que agrupa 730 mil empresas y genera 4 millones de
empleos. A ver que dicen los que mandan en Morena si le dan entrada
o simplemente la mandan al lugar favorito que es la congeladora.

Jachavez77@yahoo.com
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Sheinhaum, voladita; Ebrard y sus fotos
pal fefs y Monreal los corretea

Claudia Shelnbaum anda muy voladita, como dicen las abuelas.
La mandataria capitalina ya se siente la candidata presidencial de

Morena y ese aroma a poder la ha mareado peligrosamente.
Las porras que Andrés Manuel López Obrador le ha lanzado un día sí y otro

también la hicieron cambiar.
ciCómo?
De entrada ya no critica ni por error a Andrés Manuel y, mucho menos, se

desmarca de éste.
Todo lo contrario.
A la menor oportunidad se trepa en el tema que su padrino haya hecho

circular y se une sin importarle, incluso, que se trate de ia UNAM, donde
cursó la carrera de ingeniería y ha trabajado por años.

También modifico su look. Ya se maquilla y usa vestidos y trajes sastre.
También dejo atrás el cabello corto.

Y así ha comenzado a placearse.
Lópsz Obrador se lo ha sugerido.
Santo que no es visto no es adorado, dice vox popuii.
Por eso se deja ver.
El fin de semana se hizo presente en Guanajuato, con el pretexto de que

la CDMX será invitada en 2022, cuando se celebren los 50 años del festival
Cervantino.

Volvió a la capital y se fue a Bgja California y a Colima a la toma de
protesta de Marina del Pilar Avia e Mira Vizcaíno, respectivamente.

El viernes estuvo en Campeche, donde junto a López Obrador, fue
presentada como ejemplo para los gobernadores en materia de vacunación.

cAsí o más clara la campaña?
¡Ah, eso sí!, dice que no utiliza recursos del "erario público" y que paga los

viajes de su bolsa.
Mientras, la ciudad que se gobierne sola.

Ebrard y las fotos pa'l Ms
Márcete Ebrard Casaubon andaba, mientras, en la cumbre del Grupo de 20,
en Italia.

Ahí, como lo hizo cuando DonaW Trusnp era el presidente de Estados
Unidos, se tomó fotografías con todo aquel que se io permitió.

Así apareció con Jo* Biden, con Emanue! Macron, con Angela Marital y
hasta con el portero del edificio.

Todas las fotos pa'l feis.
El iba por sus píes y las consiguió.
Aprovecha al máximo que su carnal Andrés Manuel no quiere viajar, no

le gusta, se cohibe por no saber Inglés y, entonces, se luce.
Para él es campaña también.
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Ebrard sabía que la foto con Blden era de portada y así fue.
Los discursos, aunque le ayudan también, son lo de menos.
Lo que menos le importa.

Y ionreal
Ricardo Moweal Avila también tiene su corazoncito.

Como Sheinbaum, se movió el fin de semana.
Sabedor de que rema contra corriente porque Sheinbaum y Ebrard están

primero que él en las preferencias del que manda en el grupo, se mueve y se
mueve, declara y declara.

Sus posibilidades son tan probables como que el Tren Maya tenga éxito o
que el aeropuerto de Santa Lucía sea mejor que el desechado de Texcoco.

Pero ahí insiste.
Sabe perfectamente que sus posibilidades son prácticamente nulas.
Así, mientras en Morena ya se dio el disparo de salida, en la oposición

continúan agazapados, temerosos, miedosos y escondidos.
No quieren hacer ruido.
Calladitos se ven más bonitos, dicen.
Temen a la persecución, esa que Andrés Manuel dice no aplicar pero que

es su fuerte.

Vamonos: Juan Ramón de la Fuente calló cuando su jefe lo trató hace unos
días como trapo viejo al referirse al neoliberalismo en la UNAM.

Y cómo no.
No quería poner en riesgo la presidencia del Consejo de Seguridad de la

ONU.
Ahí está su foto en las portadas.
Dignidad por hueso.

Fecha: 02/11/2021

Página: 2

Area cm2: 282

2 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 6,091

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Manila de gato a las cúrales
La Dirección General de Recur

sos Materiales y Servicios de la
Cámara de Diputados invertirá
más de IOS millones de pesos,
que se convierten en 12.2 mi
llones. ya con impuestos, en la
remodelación de los muebles del

Salón de Plenos y el Salón Legis
ladores de la sede legislativa.

Los ganadores del contrato
para esta remodelación del
mobiliario son los hermanos Aldo

Francisco y Gilberto Esteban Ra
mos Fernández a través de la em

presa Aleste Inmobiliaria Sil. de

C.V.; en mayo de 2021 el Comité de
Adquisiciones, Arrendamientos,
Obras Públicas y Servicios de la
Cámara baja otorgó el contrato
luego de que la otra concursante,
una persona física de nombre
Irina Marcela Contreras Gómez,

no se presentó.
Este servicio incluye la retapi

cería de piel de las curules, cada
una con un costo de 11 mil 500

pesos, y la renovación de la mesa
del pleno por un costo de poco
más de cuatro mil400 pesos
Solo el mantenimiento de la mesa

de la tribuna del Salón Legisla
dores costará 17 mil 500 pesos

y la mesa del Salón de Sesiones
alrededor de 11 mil400 pesos. Así
son los montos para mantener los
muebles que utilizan los congre
sistas de la nación. Lo bueno es

que no los están comprando. Solo
les están dando mantenimiento.

¿Sabe o no sabe?
Ahora resulta que Eduardo Rivera,
presidente municipal de Puebla,
tiene la numeralia de la destruc

ción por explosión de gasoducto.
Mil500 personas sin vivienda,
15 hospitalizados y 55 viviendas
totalmente destruidas. Todo por
un "pinchazo" en el gasoducto pro

vocado por los integrantes de las
bandas dedicadas al "huachigas"

Hasta ahí va bien su narrativa;
sin embargo, sus justificaciones lo
tiran y lo vapulean solo. Justifica
que únicamente tiene 15 días de
llegar al cargo y el desconoce
sobre la existencia de bandas

delictivas dedicadas a esta peligro
sa actividad. La pregunta obligada
es: ¿no que conoce su municipio
de cabo a rabo?, ¿no tenía cono

cimiento de que existiera una
banda o varias dedicadas a esta

actividad ilícita? Entonces, ¿por
qué ahora habla de integrantes de
un grupo delictivo?
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GAONA NEGOCIA EN LO
'OSCURITO' Y MANTIENEN

RESTRICCIONES EN EL

CONGRESO
Fue el jueves cuando el gober
nador Samuel García convocó,
antes de viajar a Escocia, a una
reunión con los coordinadores

de las bancadas de Movimien

to Ciudadano (MC), Eduardo
Gaona; del PRI, Heriberto
Treviño; y del PAN, Carlos de la
Fuente, para afinar la integra
ción del presupuesto 2022.

Nos aseguran que Gaona, a
pesar de que supo con antici
pación de la reunión, simple
mente no invitó a Raúl Lozano

del Partido Verde Ecologista
de México; a Jessica Martínez
de Morena; a Anylú Bendición
del PT; ni a Consuelo Gálvez de
Nueva Alianza.

Y lo lamentable es que el
coordinador de MC dijo ser la
voz que representaba a estos
grupos legislativos. ¿Quién le
dio esta atribución de represen
tar a las diputadas?

Hace dos semanas Gaona se

"desgarraba las vestiduras" en
el Poder Legislativo sumando
a las bancadas minoritarias en

protesta contra el PRIAN, para
evitar reuniones en lo "oscu

rito" con alcaldes cuando se

abordaban temas de relevan

cia. Y ahora es el emecista

quien lo hace. Aunque también
hay un giro sorpresivo: MC

haciendo bloque con el PRI y
el PAN.

MANTIENEN

RESTRICCIONES

ENELCONGRESO

La secretaria de Salud, Alma
Rosa Marroquín, estuvo pre
sente ayer en el arranque de la
vacunación contra COVID19 en

menores de entre 12 y 17 años con
comorbilidades en la entidad.

Se tiene registro de alrede
dor de 37 mil menores que han
solicitado ser inoculados con la

farmacéutica Pfizer. Sin duda,
una buena noticia, pues muchos
podrán regresar con mayor se
guridad a clases presenciales.

Pero, algo que se le ha
olvidado a la secretaria de

Salud es que se levanten las
restricciones en el Congreso
local, donde hasta el momento
continúa limitándose la entrada

a la ciudadanía, sobre todo, a los
jóvenes que buscan una beca
universitaria.

Marroquín ha levantado
las restricciones y ha aprobado
aglomeraciones en eventos
de entretenimiento como en

estadios de fútbol, celebración
de conciertos, iglesias y hasta en
antros.
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EL DESENLACE DE LA NOVELA
Finalmente, la Sala Superior del
Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación

(TEPJF) terminó dándole la razón
al morenista Alberto Maldonado

Chavarín, al rechazar la
Convocatoria para la elección
extraordinaria de Tlaquepaque,
que prohibía la participación de
candidatos hombres.

La Convocatoria que emitió
el Congreso de Jalisco para
esa elección y que permitía
únicamente el registro de mujeres
candidatas, había superado las
aduanas del Tribunal Electoral

del Estado de Jalisco e, incluso,
a la Sala Regional Guadalajara
del TEPJF; sin embargo, no pudo
con la última instancia: la Sala

Superior.
En este contexto, la moneda

parecía estar en el aire, pues
el proyecto de resolución que
había planteado la magistrada,
Mónica Aralí Soto Fregoso, tenía
previsto ratificar la Convocatoria
aprobada por el Congreso
de Jalisco; no obstante, los
magistrados lo rechazaron con
una votación, de hecho, muy
cerrada (cuatro votos en contra y
tres a favor).

Lo que llama la atención es que
un día antes de la decisión de la

Sala Superior el 31 de octubre,
Alberto Maldonado registró su

candidatura ante el Instituto

Electoral y de Participación
Ciudadana QEPC), aun cuando
la Convocatoria vigente prohibía
su participación y pese a que
el proyecto de resolución
presagiaba una mala noticia para
el morenista.

¿Por qué se registró entonces
Maldonado cuando todas las

señales lucían en su contra y sin
que la Sala Superior se hubiera
pronunciado al respecto? No es
por ser malpensados; pero, a no
ser que Maldonado tenga una
bola de cristal, aquello abre varias
interrogantes ¿habrán contado
Maldonado y Morena con
información privilegiada?

Citando al clásico: "haiga sido
como haiga sido", Maldonado
volverá a competir por
Tlaquepaque.

LOS METE EN CINTURA

En plena recuperación de la
operación de rodilla por la que
atravesó hace pocos días, el
gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro, hizo su primera aparición
en público y fue para poner a
diputados y opositores en cintura.

Después de aclarar que no
estaba cansado ni agotado, el
emecista retó a los diputados
de oposición a debatir con

argumentos y no con discursos
partidistas.

"Presenten cifras y
argumentos" lanzó después
de que le cuestionaron las
estadísticas de inseguridad,
pobreza y deuda pública
durante la instalación de la LXin

Legislatura de la entidad.
De paso, Alfaro aprovechó

la tribuna para mandarle
un mensaje al rector de la
Universidad de Guadalajara,
Ricardo Villanueva Lomelí, y
al exrector Raúl Padilla López,
a quienes les dijo que contarán
con presupuesto para el próximo
año, pero no habrá ni un peso
para museos ni caprichos de
"caciques".
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COMO ocurre cíclicamente, con la llegada de
las nuevas administraciones vienen los despi
dos masivos.

LO RARO es que, según cuentan, está pa
sando hasta en alcaldías donde hubo reelección.

Y VA doble contra sencillo a que quienes
andan con las tijeras afiladas dirán que ellos ofre
cieron continuidad en el Gobierno, mas no que
fuera necesario ¡continuar con el mismo equipo!

EN MARZO pasado se organizó una megacara
vana de motociclistas que fue disuelta... y hasta
detenidos hubo.

ESTE fin de semana fueron dos las que se
registraron, pero ahora nadie intervino.

¿HABRÁ funcionado la presión que hicie

ron los infractores motorizados tras la primera
redada?

OJALÁ no, aunque todo indica que sí.

AHORA fue una senadora del PAN quien pidió
al INE que investigue la autopromoción de la
Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, en even
tos públicos.

SI EL PROCESO avanza, lo complicado será
dar con la Mandataria para notificarla. Eso dicen
—¡qué miedo!— hasta las tradicionales calaveras:

QUISO la muerte hallar
a Sheinbaum en su lugar.
UN AVIÓN debió tomar
¡pues hay gira nacional!
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SUSPIROS
En su lecho de agonizante el señor le dijo con
voz feble a su mujer: "Estoy a las puertas de la
muerte, Hetera. Puedes entonces hablar con la
verdad. Dime: ¿alguna vez me fuiste infiel?". "Ah
no replicó ella, ¿Y luego si no te mueres?"...
Don Agresto, campesino, perdió la vida a conse
cuencia de una patada de muía en el occipucio.
Ante la puerta de la casa de la viuda se formó
una larga fila de mujeres. Alguien le preguntó
a la señora: "¿Vienen a darte el pésame?". "No
replicó ella. Vienen a pedirme que les preste la
muía"... En el sepelio del hombre más rico de la
comarca un gemebundo borrachín decía una y
otra vez: "¡No somos nada! ¡No somos nada!".

Uno de los asistentes le preguntó, condolido:
"¿Es usted pariente del difunto?". "No gimió el
temulento. Por eso lloro; porque no somos na
da"... Obran en mi poder la última vez que esa
expresión se usó fue en 1945 tres colecciones
de revistas. La primera es la de ++Sucesos para
Todos++, que publicaba don Francisco Sayrols
allá a mediados del pasado siglo. La compré en
Monterrey, en la insigne librería de viejo presidi
da desde su alto sillón por el inolvidable librero
don Vitaliano Cerda. El obligado regateo que
precedió a la compra fue épico, e hizo que los
numerosos clientes que en ese momento se ha
llaban en la librería formaran corro en torno del
vendedor y el comprador. Cuando acabó por fin
la homérica batalla, y llegamos a un acuerdo, y
nos estrechamos la mano en señal de trato, la
concurrencia nos aplaudió como a dos gladia
dores que libraron con igual destreza un com
bate en el cual no hubo vencedor ni vencido.
++Sucesos++ traía un crucigrama extraordinario,
aunque no tan bueno como los que actualmen
te elaboran con habilidad y sabiduría Rafael
Charles para Grupo Reforma y el maestro de

maestros Miguel Agustín Perales para ++Van
guardia++ de Saltillo. Otra colección poseo: la
del ++Selecciones del Reader's Digest++. Em
pecé a formarla desde que mi padre adquiría
cada mes esa enciclopedia popular llena al mis
mo tiempo de entretenimiento e instrucción. Y
la tercera es la del ++National Geographic Ma
gaz¡ne++, que recibí de la familia de don Eduar
do Suess tras el fallecimiento de ese señor tan

señor, el más caballeroso caballero que en mi
ciudad ha habido, quien dejó dicho que su co
lección de esa revista me fuera entregada. En
este momento se me escapa un suspiro pesaro
so. Y es que me habría gustado tener también
una colección de la revista ++EI Cuento++, edi
tada por Edmundo Valadés. Ahora, aunque pu
diera conseguirla, no tendría dónde ponerla. (Mi
esposa dice que nuestra casa es una biblioteca
a la que se añadieron por fuerza algunos cuar
tos). En cierta ocasión don Edmundo convocó
a un concurso de cuento breve, y yo envié uno
que mereció un premio de 100 pesos, en aquel
tiempo gran fortuna para mí. Decía el dicho
cuento: "'¿Te quieres casar conmigo?'. 'No'. Y
fueron felices". Escribí también un poemilla aún
más breve. Es éste: "Sí. No. Si no, sino". La obra
más emblemática de Edmundo Valadés lleva

título sugestivo y ominoso. Se llama ++La Muer
te tiene Permiso++. Pues bien: en este Día de

Muertos yo digo que, en efecto, con la política
ésa de "abrazos, no balazos", ciertamente en el
México de la 4T la muerte tiene permiso... Don
Renecio pasó a mejor vida, y su esposa y sus
hijos lo estaban velando en una funeraria. De
pronto los hijos fueron con su madre y le dije
ron: "Mamá: parece que papá está respirando.
Vamos a abrir la caja". "Ábranla replicó la seño
ra, terminante. Pero una cosa les digo: si está
vivo, el que abra la caja se hará cargo de él. Yo
quedé hasta la madre"... FIN.
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¿EU VIOLA EL TMEC?
Nos cuentan que México en

vió una carta al Congreso de
Estados Unidos, en la que se
hace ver que el plan de in
centivos fiscales para com

prar autos eléctricos producidos en ese
país afectaría las opciones de compra de
los consumidores y violaría contenidos del
TMEC. En el aspecto comercial, más de
uno puede pensar que es una llamada de
atención a tiempo, de parte de México a
Estados Unidos, pero en cuanto a la pro
tección del medio ambiente, la gente se
pregunta: ¿qué le pasa a México que todo
lo que suena a energía limpia y cuidado
medioambiental no le gusta?
Hace unas semanas salió a la

luz el caso del ejido losé Ma
ría Pino Suárez, en Tulum,
en la zona costera, que fue
vendido como propiedad

privada a pesar de no serlo. Bueno, pues
todo el caso con problemas desde los 70 y
en el que se involucra al gabinete del ex
presidente Carlos Salinas pasó a revisión
legal. Asi es, desde el viernes pasado los
magistrados de los tres Tribunales Cole
giados del 27o. Circuito ludicial Federal,
con sede en Cancún, tienen todo el expe
diente en sus manos y con ello la posibi
lidad de terminar con casi medio siglo de
incertidumbre. Los colegiados revisarán
fallos y procesos del Tribunal Superior
Agrario en varias etapas. Su decisión de

finirá ei futuro de las 75 familias ejidata
rias que hoy ahí viven.
El caso de la Universidad de las

Américas Puebla y el patrona
to de la Fundación Mary Street
lenkins toma forma. Según la
apoderada legal de esta Fun

dación, Claudia Cecilia Lira Maldonado,
un juez penal ordenó les restituyan el
campus y así pueden dar clases y evitan
que el exrector, Luis Ernesto Derbez y su
camarilla, regresen a la administración.
La abogada dice que las declaraciones de
los testigos protegidos delatan y prueban
que se llevaron a cabo diversos actos para
transferir activos de la fundación a paraí
sos fiscales. La abogada Lira Maldonado
insiste en que transmitieron ¡legalmente
todos los bienes a la Fundación Bienestar

de Filantropía y que este contrato de do
nación fue declarado ilícito.

Ricardo Monreal tira línea en

— Morena? Cheque: temas ur
gentes que importan al presi

¦ dente; presupuesto de egresos
aprobado a más tardar 13 de

noviembre, reforma eléctrica en diciem

bre ("La discusión más importante, la
más difícil}, Jaime Bonilla que se regrese
al Senado "a que me ayude" y para elegir
candidato presidencial insiste en que
"las primarias son la mejor opción en
cualquier parte del mundo". Dice "¡Al
norte le toca ya!"
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DOBLE EFECTO
SINDICATO MODIFICA SIGLAS
POR CAMBIO DE NOMBRE A LA
SCT

PATRICIA CARRASCO

Con el cambio de nombre a la

SCT por Secretaria de Infraes
tructura, Comunicaciones y
Transportes, los sindicatos de
esa dependencia deben modi

ficar sus estatutos para adecuar sus siglas.
Es el caso del sindicato mayoritario que

pasó de SNTSCT a SNTSICT.
Realizó una Convención Nacional Ex

traordinaria, con la presencia del presiden
te del Tribunal Federal de Conciliación y
Arbitraje {TFCA), Plácido Morales Vázquez
y 4 magistrados más que verificaron las
adecuaciones legítimas y transparentes.

Este cambio no debe sorprender. De
acuerdo a las políticas de sexenios en
tumo, se han modificado sus siglas.

Se le ha denominado Secretaria de

Obras Públicas; de Asentamientos Huma
nos y Obras Públicas; de Comunicaciones
y Obras Públicas; Comunicaciones y
Transportes ahora Secretaria de Infraes
tructura, Comunicaciones y Transportes.

El dirigente sindical del SNTSICT, Víctor
Bernardo López Carranza, detalla que el
cambio de la SCT implicó que desde media
dos de septiembre enviaran al TFCA docu
mentos donde se informó que el Sindicato
debería realizar una reforma estatutaria para
modificar siglas, por el cambio de la denomi
nación jurídica de la dependencia, que apro

bó el Congreso de la Unión.
Por ello, se realizó una Convención Na

cional Extraordinaria para modificar esta
tutos. Les dieron su toma de nota y se vali
dó su congreso.

Desde principios de este año, el presi
dente Andrés Manuel López Obrador
mandó una iniciativa al Congreso de la
Unión para modificar el nombre de la Se
cretaria de Comunicaciones y Transportes.
A partir del 21 de octubre cambió a SICT.

Oto tema que demanda el Sindicato
que dirige López Carranza es contratar más
personal para las diversas áreas de la de
pendencia, dado que un alto porcentaje se
está pensionando o se ha ido por retiro vo
luntario.

Además, indica que el 70% del perso
nal tiene por lo menos 25 años de servicio.

Por cierto, en esa dependencia hay n
sindicatos, que también deberán modificar
sus siglas.

EN OTRO TENOR. Trabajadores del
Hospital Fray Bernardino Álvarez, de la
Sección 17 delSíndicato Nacionalde Traba

jadores de la Secretaría de Salud (SNTSA),
realizaron una protesta de "brazos caldos"
en demanda de material, equipo médico,
paramédico e insumos que les permita
atender a los enfermos.

Sigúeme @EatriI7Carrasco
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PERSONAL DE LA GN SE
ENFRENTA CON HOMBRES

ARMADOS

A las 0L40 horas del pasado 31 de octubre,
personal de la Guardia Nacional pertene
ciente a la Coordinación Regional "Chia
pas 11" reportó que un grupo de tres vehí
culos, realizando maniobras en el terreno,
evadió el puesto de seguridad ciudadana
"Huixtla". Por lo anterior, se implementa
ron patrullajes para intentar ubicar a los
vehículos; en un camino de terracería que
conduce al ejido Echegaray, el personal de
la Guardia Nacional se encontró de frente

con una camioneta tipo pick up, a cuyo
conductor se le marcó el alto por medio de
señales audibles y visibles para efectuar
una revisión preventiva. Contrario a las
instrucciones, el conductor intentó em
bestir a los elementos federales aceleran

do la marcha del vehículo, por lo que ante
la respuesta del conductor y al verse en
riesgo inminente su integridad, acciona
ron sus armas para detener el vehículo lo
grando la detención de su marcha aproxi
madamente 50 metras adelante. Al apro
ximarse al automotor se percataron que
descendieron varias personas que inten

taron correr en distintas direcciones; sin
embargo, fueron aseguradas. De igual
manera, observaron que, en el interior del
mencionado vehículo, permanecieron
cuatro personas que se encontraban heri
das, así como una que no presentaba sig
nos vitales. La Guardia Nacional propor
cionó de inmediato los primeros auxilios a
los heridos, quienes posteriormente fue
ron trasladados al hospital regional para
su atención. En este hecho fue asegurado
el conductor de la camioneta que preten
día embestir a los integrantes de la Insti
tución, quien quedó a disposición de la
Fiscalía General de la República, también
fueron rescatados nueve migrantes de di
ferentes nacionalidades, en coordinación
con el Instituto Nacional de Migración.

NARCOMENUDISTAS TRAS LAS
REJAS

Elementos de la Secretaría de Seguridad
del Estado de México detuvieron a Cons

tantino "N" y Marco "N", de 49 y 47 años
de edad, posibles implicados en delitos
contra la salud, en la modalidad de narco
menudeo. Además, se decomisaron más
de 70 envoltorios con distintos tipos de
supuesta droga. Policías estatales efec
tuaban el operativo Argos sobre la carre
tera AtlacomulcoSan Felipe del Progreso,
a la altura de la localidad San Miguel Te
nochtitlán, perteneciente al municipio de
locotitlán, donde como parte de las labo
res de prevención.
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Matías Pascal

Transición de terciopelo,
no de picahielo: Monreal

Desde el norte del país, Tijuana, hasta
donde acudió a la toma de protesta
de Marina del Pilar Ávila como go

bernadora de Baja California, el senador
Ricardo Monreal Avila mandó un mensaje
muy cáustico, irónico: debe de haber "una
transición de terciopelo, no de picahielo."
Obviamente se refería al cambio de go

bierno en aquella entidad, de donde se va el
polifacético Jaime Bonilla, quien deshoja la
margarita si acepta irse al gabinete de YSQ y
regresa al Senado, "en donde nos hace mu
cha falta" dice el siempre cordial Monreal
Ávila,
Y sí nos sorprendió saber que antier apa

reció por la tarde noche en Tijuana, pues ese
mismo día andaba en Culiacán, en la toma de
protesta de Rubén Rocha Moya, como go
bernador de Sinaloa.

Un día antes estuvo en Durango y a media
dos de semana en Pachuca, Hidalgo, con Ju
lio Menchaca, quien va que vuela para ha
cerse de la candidatura al gobierno de la
entidad de la barbacoa.

En sendas entrevistas, el senador líder de

Morena en la Cámara Alta, señaló que hay
una gran esperanza en las entidades que
cambiaron de partido en el gobierno, "me
gustaría que hubiese una Actitud de concilia
ción y una transición política de terciopelo, no
de picahielo
Confía en que se consolidará el proceso

de estabilidad y paz social en México, y que
con la Guardia Nacional y las Fuerzas Ar
madas, que tienen consistencia constitucio
nal para actuar en materia de seguridad
publica, "pronto vamos a lograrla anhelada
paz social".
Además, reiteró su invitación al exgoberna

dor de la entidad, Jaime Bonilla Valdez, para
que se incorpore a la Cámara de Se
nadores: "nos hace falta en el Senado y es un
buen poJíÉico. Así es que Jaime también con
tribuirá al fortalecimiento de la 4T en el país".
Sobre el tema más espinoso que se aveci

na, el Reforma Eléctrica, el senador, adelanta
que su bancada actuará sin precipitaciones,
con mucha responsabilidad y prudencia.
"Le decimos al pueblo de México que

vamos a actuar con mucha serenidad y pru
dencia, en el análisis de la bey Eléctrica, que
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es la reina de todas las discusiones que ten
dremos al final de este año insistió,
Monreal también recordó que la Cámara

de Diputados es Cámara de origen y "por
pulcritud constitucional vamos a esperar que
agoten su deliberación, su discusión y, en su
caso, su aprobación; y estaremos esperando
en el Senada para actuar responsablemente,
como Cámara revisora

Gachupas mexicanizado
Y el españólete ese, el tal Paco Ignacio
Ta ib o no tendría que pedir perdón también
por tantos insultos a los mexicanos. Que si
nos la metió doblada, que Si nos van chingar

con la reforma eléctrica, y ahora reclama que
"su partido", Morena, no tiene empatia con
la gente.
Pide la renuncia de Mario Delgado a la

dirigencia de Morena y dice que Ricardo
Monreal es activista de las grillas. Pues
¿qué le pasa a este "gachupas", se siente
mexicano nomás porque es amigo de YSQ
que hasta lo nombró patriarca de la cultura
nacional. ¡Chale!
Ahora resulta que hasta se siente gurú de

las huestes morenistas. Deberían de aplicar
le el Artículo 33, contra los extranjeros inde
seables. Pero en fin, "no tiene la culpa el
indio, sino el que lo hizo compadre".
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Caminos
y Montañas

Sucesión mexiquense: ¿Consolidación
o "El Water loo" de la 4T?

E~~ n términos sociales no se discute si México necesita consoli

dar un modelo socioeconómico de corte social ello es evi

dente, aceptado y necesario más bien la inquietud viene de
"la duda razonable" de las alianzas políticas del pasado y recien
tes, que han tenido cuna y origen en la clase políticoempresarial
mexiquense; actualmente, existen sospechas que aquellas alian
zas siguen en pie y han infiltrado a la 4T.
Extrañamente, los movimientos sociales y políticos en esas tie

rras suceden muy lentamente por no decir que fueron reversibles
comparados con los sobresaltos electorales acontecidos en el
sureste, centro y norte de la república. Desde la óptica de números
y resultados, en 2021, no se afectó la situación política mexiquense
y, a dos años de renovar los poderes constitucionales en la entidad,
los autores del fraude electoral de 2006 cuyo amarre político y
desviación de votos a favor de Felipe Calderón fue precisamente
en esa plaza politica*t no solo siguen impunes, sino operando con
sobrados recursos financieros y con renovados puestos de repre
sentación popular ganados en las elecciones intermedias de 2021
sí quiere nombres búsquelos en la 85 Legislatura en la Cámara de
Diputados y en los congresos locales de la CdMx y del Estado de
México.

REMEMBRANZA DEL FRAUDE DE 2006
entre los operadores de aquel entonces, podemos traer ala pales
tra a: Enrique Peña Nieto con Jesús Murillo Karam hoy ambos en
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aparente retiro político, Luis Videgaray, emparentado con el ma
trimonio Felipe CalderónMargarita Zavala, quienes traían como
operador de catacumbas a Ulises Ramírez Núñez un expriista,
panista y que a partir de 2018 fue cooptado por el senador y aspi
rante al gobierno mexiquense, Higinio Martínez Miranda.
Ramírez Núñez, fue socio y coordinador de asesores en la Segob

del malogrado Juan Camilo Mourino y fue quien por encargo del
"campechano" junto con Videgaray gestaron aquella "reunión
secreta11 entre Peña y Calderón, que tuvo lugar en Polanco de la
Ciudad de México en 2006; donde se fraguó una alianza de largo
plazo, que les garantizó dos sexenios y pudieron ser tres, solo que
en 2018 la ciudadanía decidió lo contrario; en la primera etapa, en
2006 el gobierno fue para Calderón y familia, en la segunda en
2012 fue para Peña Nieto y compañía, previamente en el 2011,
esa misma alianza aseguró el triunfo de £ruviei Ávila.

estos antecedentes demuestran un largo plazo
de lucropolítico entre las élites mexiquenses
del PJLNPRI; que dicho sea de paso, se constru
yeron al margen de la voluntad de las bases, por
lo que a los líderes menores tuvieron que "pa
garles" con dinero y puestos de elección popu
lar para lograr subirlos a la carreta aliancista sin
resistencia alguna; sin embargo, quince años
después de aquel perverso acuerdo, "la sospe
cha es que sigue intacto aquel plan para conti
nuar en el gobierno mexiquense en 2023 y
usarlo de plataforma para volver en 2024 a la
Presidencia de la República. No podría ser de
otra forma, ya que de perder su plazat estarían

enterrados para 2024"*
Para lo antes dicho, se tienen sobradas razones, pues se observa

en el horizonte político, que los acuerdos construidos entre Enrique
Pena Nieto y Felipe Calderón, que terminaron fraguando el frau
de electoral de Z00G, la guerra contra el narco y aprobando refor
mas constitucionales para entregar al sector privado los energé
ticos, los minerales, la educación, el agua y las telecomunicacio
nes, entre otras, sigue intacto y hasta con nuevas bríos, ya que si
estos acuerdos entre partidos y sector empresarial, habíanhecho en
secreto, en las elecciones intermedias de 2021, se hicieron abierta
mente públicos.,

REAFIRMANDO ESTRATEGIAS: en cuanto llegó
Peña al poder, firmó con los líderes del PRIPANPRD el Pacto por
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México, cuya fuerza y unidad no solo se ha mantenido formal
mente desde entonces, sino que se ha potenciado y fue llevada
hasta las tripas del Congreso de la Unión, buscando por todos los
medios evitar las reformas de contenido social como la Iniciativa

del Ejecutivo en materia eléctrica.

Nada les preocupa ni les interesa no ven ni oyen, ni las manifes
taciones frente a la entrada principal al Pleno de la Cámara Baja,
donde distintas organizaciones y sindicatos gritan a "pulmón
abiertocada día durante las sesiones, que por el bien de México
y de los consumidores "ía oposición" reconsidere avalar y sacar
adelante esta reforma que promete evitar una crisis eléctrica simi
lar a la que están viviendo España y el Reino Unido, tras los incre
mentos de precios del suministro eléctrico.
El problema para la oposición, es que está sustentada en una

alianza de élites que, al enfrentarse a reformas de "alto contenido
social y micro empresarial^' como la eléctrica pueden perder el
apoyo y las simpatías de amplios sectores sociales, sobre todo cuan
do los ciudadanos en los estados y municipios salgan a exigir a los
representantes de todos los partidos, a los alcaldes y gobernadores
que apoyen esta iniciativa, cuya "esencia" es garantizar el abasto
doméstico y empresarial del servicio eléctrico; ¿Qué partido o
legislador en su sano juicio puede votar en contra de la seguridad
y autosuficiencia eléctrica? Pero de que los hay los hay. ¿Nada
aprendieron de la avalancha social que se les vino en contra tras
las reformas catapultadas por el Pacfo por México?

SEÑALES: los que en 2006 cometieron el fraude electoral con
tra el actual Presidente de México y contra el pueblo mexicano, con
tinúan subsistiendo y operando con gran fuerza; en 2021, se colaron
a la mismísima plaza política de la 4T y sin grandes esfuerzos se
quedaron S de 16 alcaldías disputadas y 30 de 66 diputaciones loca
les Alejandra Sota regresó de Panamá para asesorar a Lía Limón
rumbo a la Jefatura de Gobierno. Así que, lo repetiremos, los auto
res de aquel "complot" siguen activos y operando con un solo obje
tivo: convertir la sucesión del Estado de México de 2023 en el 11El

Waterloo" de la 4T. Hasta pronto.
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Revisiones

Héctor Luna
de la Vega

Desde hace tiempo, México articula expresio
nes cuantitativas para definir líneas de ac
tuación, identificar nuestro desenvolvimien

to y asumir acciones para acrecentar lo positivo y
abatir los negativos. Hay instituciones y organis
mos como el Inegi, la ASF, el Coneval, el Comité
de Participación Ciudadana (CPC) del SNA y me

dios informativos, entre otros, quienes generan
datos y estadísticas y aportan información para
ayudar tomar decisiones.
El Inegi indica frenarse la economía por reducir

se la sub contratación, pauperizarse los salarios y
considerar como nuevos empleos el simple cambio
de régimen laboral. La ASF, en la segunda parte de
los Informes de Fiscalización a la Cuenta Pública

2020, indica existir opacidad por 12,252 millones
de pesos, 190 recomendaciones y 37 posibles san*
ciones, hasta el momento, en programas sociales
y obras de infraestructura.

El Coneval indicó aumentar el número de perso
nas en situación de pobreza (55.7 millones), 3.8
millones más en comparación con 2018 y en
situación de pobreza extrema un aumento de 2.1
millones (10.8 millones). El CPC propone políticas
anticorrupción mediante metodologías e indicado
res de evaluación. Recientemente fui considerado

por un cuerpo colegiado de contadores públicos
para integrar este Comité, derivado de mi partici
pación en actividades anticorrupción5 ser titular de
áreas de control interno y contribuir a trazos lega.
les. No participé en la selección de integrantes por
conocer la convocatoria a pocas horas de cerrarse
esta.

Medios informativos comunicaron oportunamen
te so£re 17 heridos y un fallecido por una ejepio*
sián en Puebla, proveniente del "huachicol", el
cu al se señala /lamerse multiplicado por nueve, y
tener este estado los mayores registros a nivel
nacional: en 2019, con 70.1 %;en 2020, con 79.7 %,
y en lo que va de 2021, con 67.1 %; desempleo de
5 mil integrantes de la comunidad médica; ocupa
México lugar 11 por emisiones de C02; desvíos
millonarios por parte de los "superdelegados",
entre muchas notas más.

Las revisiones de indicadores, datos e informa
ción de organismos serios deben ser considerados,
pues ellos ayudan a nuestro actuar ¿los apreciare
mos para decidir?
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Temporada de grillos
En donde se destapó el grillerío fue en el partido oficial.
Resulta que Paco Ignacio Taibo II no se aguantó las ganas
de pedirle a Mario Delgado que renuncie ante la falta de
trabaj o a lo lar go del país y de pasó arremetió contra Ricardo
Monreal comentando que apoyó a candidatos contrarios a
Morena. Mientras tanto, Monreal se fue a probar suerte en
el diamante de béisbol de 1 os Tomateros de Culiacán, por
cierto deporte preferido del Presidente, y hasta practicó con
elbat... el canciller cazando fotos con presidentes del G2C"
¿Yla jefa de Gobierno?, ella recorriendo el país en lo que
muchos interpretan como una gira de promoción. ¿Será?

El más popular
Por cierto, el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara
de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, anduvo el fin de se
mana en su natal Minatitlán, Veracruz, según nos cuentan,
tratando asuntos privados. Sin embargo, no desaprovechó
el momento para sumarse a los legisladores que promueven
la petición para realizar la consulta... quienes han seguido
de cerca el proceso se preguntan: ¿Es necesario realizar esa
consulta cuando no hay día en que desde Palacio Nacional
se presume que es el presidente más querido? O es que se
busca un pretexto para continuar en una campaña que no
parece tener fin. ¿Será?

Ilusiones o sueños
Apenas se había referido el secretario General de la ONU,
a las metas ambientales como meras ilusiones, cuando a las

pocas horas el presidente de EU, Joe Biden, se echó una
pestañauna dormidita, pues en plena sesión, ante lo que
surge una pregunta: trabajó intensamente y no durmió para
re alizar la mej or aportación de su país contra el calenta
miento global, o cómo son puras "ilusiones" el foro le da
flojera. ¿Será?

Quejas por fallas en PNT
Através de las redes sociales diversos usuarios han acusado
durante los últimos días distintas fallas de la Plataforma

Nacional de Transparencia del INAI, instituto que preside
Blanca Lilia Ibarra. Según nos comentan, en el organismo
de acceso a la información están ya trabajando enresolver
los inconvenientes; mismos que van desde el cambio de
información personal, respuestas de solicitudes de otras
personas y pérdida de expedientes que aún se encontraban
vigentes o en proceso de ser respondidos. ¿Será?

...Aún hay pandemia
De entre las cosas positivas que comentan los propietarios
de algunos comercios, luego de la celebración del desfile
del Día de Muertos, además del repunte en las ventas, es que
la gente ya está más dispuesta a ser organizada para evitar
aglomeraciones en los locales. Lo malo, es que en los últi
mos eventos ha sido tal la cantidad de asistentes que no hay
espacio para la sana distancia. Mañana es la exhibición del
equipo de Checo Pérez en Reforma, Ojalá las autoridades
lleven a cabo un operativo adecuado, con la promoción del
uso del cubrebocas para contener los contagios... ¿Será?
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Trump busca romper el cerco informativo

Durante las pasadas elecciones pre
sidenciales en Estados Unidos no

sólo presenciamos la derrota de
Donald Trump en las urnas, sino

también cómo se puede vencer comunicativa
mente a una persona en la llamada era digital.
Una de las mayores fortalezas de Trump fue
la excelente estrategia en materia de comu
nicación digital, que le permitió posicionarse
antes y durante su gestión. No olvidemos que
él gobernaba desde Twitter. Las redes socio
digitales en la era del expresidente de Estados
Unidos vivieron su mayor apogeo, su discurso
polarizante, aunque muy criticado, también
propiciaba el debate público de lo que llama
mos "lo incorrecto de la comunicación".

El poder de Trump en la esfera pública digi
tal era tal que ponía a medio mundo a temblar
cada vez que publicaba algo; lo interesante
del caso es que se lograban acuerdos sinla ne
cesidad de armas o generar conflictos bélicos.
Los dueños de las redes a lo largo de su ad
ministración no hicieron nada para evitar la
propagación de su discurso o de datos falsos,
sabían bien que, si se atrevían, el mandatario
buscaría la forma de una posible regulacióny

con ello afectar sus intereses.

Y no era para menos, cada vez que Trump

difundía algo, tanto Internet como los medios
de comunicación tradicionales reproducían
los dichos, era sin duda del interés de todos
saber de las acciones del Presidente.

El 5 de noviembre el republicano ofreció
su primera rueda de prensa tras los comicios,
dos días antes. Como era de esperarse, to
dos los medios de comunicación estuvieron

atentos, incluyendo las redes sociodigitales.
El mandatario anunció que había ocurrido
un fraude electoral en su contra. Inesperada
mente, durante su discurso, las televisoras y
estaciones de radio decidieron interrumpir
las declaraciones argumentando que los di
chos del Presidente no tenían sustento y eran
mentira. El primer acto concertado de blo
quear a Trump había ocurrido, sin embargo,
el aún mandatario se sentía confiado porque
su mayor fuerza estaba en las redes.
Días antes, Twitter ya restringía sus dichos,

colocando una pleca de advertencia sobre si la
información eraimprecisa o falsa. Pero eso no
detendría a Trump, quien desde sus redes lla

maría a sus seguidores a manifestarse contra
el fraude, y así ocurriría el 6 de enero, a días de
que tomará protesta Joe Biden.
Un grupo numeroso de simpatizantes de

Trump ingresarían al Capitolio, generando
imágenes que dieron la vuelta al mundo por
mostrar la fragilidad de las instituciones esta
dounidenses. Momentos despuéslos dueños de
las firmas donde Trump tenía una cuenta deci
dieron cancelar su usuario argumentando que
sus declaraciones habían perturbado la paz.
Para muchos, este sería el fin de la era

Trump, sin embargo, no fue así, el expresiden
te presentó Truth Social, red sociodigital de su
propiedad. El empresario apuesta a ganar sim
patizantesyconelloburlar el cerco informativo
y nuevamente colocarse en la agenda pública
que alimente sus posibilidades para ser presi
dente en el2024. De ser así, Trump nos mostra
ría el poderío que actualmente tiene Internet
sobre cualquier medio de comunicación, ya
sea digital o tradicional, sin lugar a duda un
fenómeno digno de seguirse y analizarse.

Lasopiniaiés expfe'&atB&Jiof loS colUMani SÍ8S sftfn
independientes yno reflejan necesariamente

gt.pBn|s!fiVÍ3t®és 24 HORAS.
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¿Rebelión en la granja Morena?

aya que en Morena se llevan pesa
do, y conforme se acercan los tiemVpos de decidir candidaturas para
el proceso electoral programado

para el próximo año, los señalamientos, las
acusaciones y las recriminaciones están a la
orden del día.
Y así quedó de manifiesto en la sesión del

Consejo Nacional del partido guinda, cuan
do el consejero nacional, Paco Taibo II, fue
enfático y se lanzó con todo al pedirle a Mario
Delgado que si no puede con la dirigencia de
Morena, debería renunciar al cargo e irse a
realizar otras labores.
En su intervención durante la sesión ex

traordinaria del Consejo de Morena, el es
critor fue directo al referirse a su dirigente
nacional a quien le dijo: "Mario si no entien
des qué piensa el país de Morena renuncia,
no haybronca, súmate a lo que puedes hacer,
y en algunas veces lo has hecho muy bien,
defendiendo la contra reforma energética".
Así o más llevado. Asimismo, fue enfáti
co al mencionar que se le debe volver a dar
transparencia al Comité Ejecutivo Nacional
y a la toma de decisiones que se realiza en ese
instituto político.
"Volvamos a dar transparencia a la toma

de decisiones sobre candidatos y candida
turas, volvamos a darle transparencia a la
esencia de esto, estamos aquí para servir al
pueblo", remarcó.
Cabe señalar que esta sesión extraordina

ria se celebró de manera virtual, por lo que
solo se dieron dos minutos para las interven
ciones de los consejeros, espacio que, dicen
algunos, fue insuficiente para externar las
inconformidades que se tienen por el mo
mento que se vive en el partido, que si no eso

hubiera sido una masacre.

EL PAN EN RIESGO DE PERDER
AGUASCALIENTES
Y en el Partido Acción Nacional andan por
el mismo rumbo y es que, hace unos días,
el senador Antonio Martín del Campo pre
sentó su informe de labores ante la socie
dad de Aguascalientes, estado que tiene la
intención de gobernar. Durante su mensaje
el legislador fue directo y dijo estar listo
para ir con todo en busca de la nominación
blanquiazul. La pregunta del millón es,
¿lo dejará pasar la dirigencia del PAN y así
asegurar al menos este estado para 2022?
O habrá división y lo dej arán ir con el riesgo
de perder.
Y es que, en reiteradas ocasiones, ha tras

cendido que la oposición en Aguascalientes
le ha coqueteado con la intención de apoyar
lo como abanderado.
Hablamos de Morena, que en voz de su

dirigente en el estado, Eulogio Monreal,
ha mencionado que Martín del Campo tiene
las puertas abiertas para representar al par
tido guinda en el proceso electoral del año
próximo, pues dice que tiene los méritos
suficientes, pues en la entidad se le tiene
considerado como una persona respon
sable, que ha trabajado por el bien de los
hidrocálidos en las diferentes trincheras en
que ha estado; primero como alcalde, luego
como diputado y ahora como senador déla
República.
¿Escuchará Marko Cortés?
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COP26: el paradigma climático

El pasado domingo se inauguró la
vigésima sexta Conferencia de las
Naciones Unidas sobre el Cambio

Climático COP26 en Glasgow, Es
cocia. Distintos líderes alrededor del mundo,
desde mandatarios de 190 países hasta repre
sentantes de la sociedad civil, se dieron cita
en dicho espacio de diálogo con el objetivo de
atender la crisis climática y limitar el calenta
miento global a 1.5 °C. Varios analistas lo con
sideran uno de los encuentros más importan
tes en la historia por la dimensión del asunto.
En el marco del Acuerdo de París y de la

COP21, en 2015, la mayoría de las naciones
se comprometieron a "mantener el aumento
de la temperatura media mundial muy por
debajo de 2 °C con respecto a los niveles pre
industriales". Una de las preguntas centrales
será qué acciones y mecanismos pondrán en
marcha los gobiernos para ataj ar el problema
de raíz.

Desde años atrás, venimos transitando por
la ruta equivocada en materia de lucha contra
el cambio climático. Sin duda, el factor huma
no ha sido un detonante para la formación de
eventos extremos, tales como: olas de calor,

inundaciones, deshielo, precipitaciones in
tensas, sequías, pérdida de zonas boscosas,
etcétera. Ésto ha provocado miles de muertes.
El Grupo Intergubernamental de Expertos

sobre el Cambio Climático (IPCC), en su sexto
reporte, apunta que el cambio climático se ha
intensificado en todas las regiones del mundo
a un ritmo acelerado, de modo que el aumen
to drástico del nivel del mar y del calor de la
Tierra, sumado a otros fenómenos, podría
ser irreversible. Muchos de estos sucesos no

tienen precedentes encientosymiles de años.
El IPCC estima que las cero emisiones netas

de gases de efecto invernadero podrían conte
ner las temperaturas de la superficie terrestre
y de los océanos. Estados Unidos y Reino Uni
do han anunciado planes de llegar al cero neto
de emisiones en 2050, mientras que China en
2060. Es necesario tomar en cuenta que la hu
manidad emite 40 mil millones de toneladas
de C02 al año. Según el Proyecto Global de
Carbono 2020, en 2019, los cinco principales
emisores de carbono, fueron: China, EU, In
dia, Rusia y Japón.
La alternativa es clara: la meta de 1.5 °C exi

ge una reducción de las emisiones de C02 en

45% para 2030; en 2050, deben alcanzar el
cero neto. De no ser así, habrá un aumento de

la temperatura de, al menos, 2.7 °C afínales
del siglo XXI. Lo anterior supone una transi
ción relativamente gradual hacia economías
no dependientes de los combustibles fósiles
en sectores clave como el energético, agrícola
y de infraestructura. En 2009, los países desa
rrollados se comprometieron a aportar 100
mil millones de dólares cada año a partir de
2020 a fin de apoyar a otras naciones a cum
plir este cometido.
Presente y futuro están enjuego; se trata

de la vida de millones de niños, mujeres y
hombres. La COP26 nos demuestra que una
de las vías para revertir la situación climática
es la cooperación internacional, más allá de
las agendas particulares. Las respuestas ais
ladas y cortoplacistas no son una alternativa
efectiva.

¿O será otra de Zas cosas que no hacemos?
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Balas sobre Santa Fe

@pabloaura

Queridos amigos, como
saben muchos de uste

des, hace unos pocos
días en la ciudad de

Santa Fe, Nuevo México, ocurrió
una tragedia que involucra a la in
dustria cinematográfica y sus, nor
malmente, estrictas medidas de
seguridad para el manejo de amias
de fuego.
Existe una profesión específi

ca, se les conoce como "armeros",
y son los responsables de todo lo
relacionado con las armas en los
sets de filmación. Tienen a su car

go resguardar, custodiar, instruir
al talento sobre su uso ; pero sobre
todo que dicho uso sea siempre de
manera segura. Y como no, si las
pistolas y las armas en general han
sido siempre parte fundamental de
las películas. Piensen en alguna de
sus favoritas y ya sean amias láser,
espadas medievales, revólveres,
rifles, bayonetas... estoy seguro
de que al menos algunos de esos
"props" se usaron en esas películas
en las que pensaron.

El cine es el sitio donde cumpli
mos nuestras fantasías y las vemos
representadas de mil maneras; la
gente tiene poderes sobrehuma
nos, los buenos les ganan a los ma
los, el amor triunfa, la muerte se
puede burlar una y mil veces, viaja
mos al espacio, ganamos guerras,
vencemos monstruos o incluso

viajamos en el tiempo. Para ello se
tiene que recrear la vida, el entor
no mismo donde los personajes se
desenvuelven, cosas básicas como
su vestuario, la silla en la que se sen
taron, Lijaría que usaron para ser
virse agua, todo, milimétricamente
planeado para servir a la historia.
Las armas, en especial, siempre

han requerido un cuidado diferen
te, no se le pueden encargar a cual
quiera, porque hay riesgos, aunque
teóricamente no haya balas, todos
conocemos el dicho de que "las pis
tolas las carga el diablo" y por eso
hay personas que dedican su vida
a que los protocolos correctos se
sigan, las amias luzcan, los actores
puedan realizar su trabajo y la his
toria se cuente, pero, sobre todo,
regresen todos a su casa con bien al
final del día de trabajo.
Por ello es inadmisible que su

cedan esos "accidentes" que no lo
son, ya sea negligencia o descuido,
las consecuencias son demasiado

grandes y dolorosas para dejarlas
pasar. La vida de Halyna Hutch

ins, una fotógrafa ucraniana de 42
años, con una hija, un esposo, ta
lento y amor a su profesión tal, que
tuvo que pagar con su vida de una
manera que no debería ser.
He escuchado gente que pide que

se prohiban las armas en los sets;
creo que eso es absurdo, el cine es
en muchos casos una profesión de
alto riesgo y, si se siguen los proto
colos correctos nadie sale lastima

do. Tan es así que accidentes como
éste del que hablamos sonbastante
escasos. Lo que sí tal vez habría que
revisar son los protocolos de certifi
cación de los armeros. Que tengan
sus horas de sueño correctas, la
ayuda y personal de apoyo nece
sario o el sueldo que requiere una
profesión de tal responsabilidad.
Por otro lado, han de saber que

hoy en día la mayoría de las pelícu
las de acción importantes, donde
hay cientos de miles de balazos,
John Wick o incluso más viejas
como Once Upon a Time in Méxi
co, todaslas armas son degoma. No
se usaron para nada armas reales.
Todos los fogonazos se añadieron
en post, en la edición, junto con el
audio y las explosiones o impactos.
Como cineastas tenemos que dejar
como última opción usar un amia
de verdad siempre pensando en
que los riesgos se deben minimiz ar
a toda costa.
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La muerte tiene permiso

El encabezado de esta colaboración

es el título del cuento editado por
Edmundo Valadés. Hoy 2 de noviem
bre los mexicanos participamos en la

celebración del Día de Muertos, que tiene su
origen en las culturas indígenas. En la cultura
aztecalamuerte eraprovisionaly las almas de
los difuntos podían volver a visitar a los vivos.
Cuando los españoles llegaron en el siglo XVI
mezclaron esas tradiciones con las del calen

dario católico y ahora se celebran para que
coincidan con el Día de los Fieles Difuntos.
Para los mexicanos, el 2 de noviembre es

unafecha trascendental enlaque recordamos
a nuestros muertos. Por mucho tiempo se
ha dicho que la muerte no nos provoca mie
do. Sabemos que al nacer, moriremos. Pero,
¿cuándo? Lo cierto es que a la mayoría si nos
da miedo la muerte.

Sin embargo, las cifras que acaba de pre
sentar el Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (Inegi), que preside Julio Santae
11a, reflejan ausencia de políticas públicas
eficientes para atender a la ciudadanía.
Las defunciones registradas en2020fueron

un millón 86 mil 743 de las cuales 92.4% se
debieron a problemas relacionados con la
salud. Las tres principales causas de muerte
fueron las enfermedades del corazón, la pan
demia por Covid y la diabetes melliUis.
Esta evolución de muertes en materia de

salud, sólo exhibe un sistema de salud carente
de políticas de prevención de enfermedades;
personal médico y de enfermería carentes
de infraestructura y medicamentos para la

atención de los pacientes y una población en
exceso vulnerable. Por eso, la muerte tiene
permiso.

SUSURROS

1. El INE sigue puntualmente la ruta crítica
que diseñó para la revocación de mandato.
Ayer se dio el banderazo para la recolec

ción de firmas de apoyo ciudadano que se
requieren para iniciar el proceso. Etapa
que terminará el 15 de diciembre. Son 24
mil 29 ciudadanos los que lograron la vali
dación de la autoridad electoral para cons
tituirse comopromoventes de la consulta a
realizarse el 27 de marzo de 2022.

2. Noviembre puede ser el mes de despunte
para que los desabolladores de videojue
gos exploten la tecnología DLSS (Deep
Learning Super Sampling), la cual, como
explica Al exZiebert, gerente de Marketing
Técnico de la firma NVIDIA en Latinoamé
rica, ésta brinda calidad visual sin sacrifi
car el rendimiento para seguir jugando.
Y es que, en Latinoamérica, 73% de los
gamers considera que lo más importante a
la hora de jugar es contar con más FPS, es

decir, la frecuencia a la cual un dispositivo
muestra imágenes llamadas fotogramas
o cuadros. Se tiene programado a princi
pios del siguiente mes una carretada de
juegos que aprovechará esta tecnología
para, ahora sí, satisfacer al videojugador
más exigente.

3. Esta semana la Presidenta Municipal de
Benito Juárez, Mara Lezama, encabezó
los trabajos del cuarto Foro de Consulta
Ciudadana correspondiente al eje "Me
dio Ambiente Sostenible", para la confor
mación del Plan Municipal de Desarrollo
20212024, que apoya el crecimiento de
mares, playas, lagunas, y cenotes en Can
cún. Por su parte el buzo mexicano Gus
tavo Cárdenas Moreno se suma a estas ac

ciones impartiendo cursos y talleres para
crear una conciencia ambiental y hacer
que los jóvenes desarrollen un interés y
una capacidad de investigar sobre el medio
ambiente.
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El trapiche del
Tribunal Electoral

El Instituto Nacional Electoral (INE) había

apostado por la tecnología en la recolección
de firmas para la revocación de mandatos
a fin de evitar trampas que se cometen con

gran facilidad en los formatos de papel.
Creó una aplicación que garantizaba la seguridad

del proceso y la protección de los datos personales
recabados.

Esta aplicación, que cualquiera de los miles de pro
moventes de la consulta para revocación de mandato
puede tener en un teléfono inteligente con una me
moria de 2G facilitaba, además, el proceso, pues la
información obtenida se descargaba directamente a
una base de datos que los procesaba.
En pocas palabras, eficientaba el proceso y garanti

zaba su limpieza.
Y aunque la estrategia del INE privilegiaba el uso de

la plataforma, no se descartaba del todo la aplicación
de formatos de papel, pero los limitaba a 204 muni
cipios, sobre todo a aquellos en los que el servicio de
internet no existe o es muy deficiente.
Todas estas consideraciones no fueron suficientes

para que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación validara la estrategia.
El TERJF ordenó la aplicación de los cuestionarios

por escrito, con todo lo que ello implica: la fotocopia
de la credencial de elector del ciudadano que apoya la
consulta, la identificación de quién o quiénes levantan
la información, el cotejo de la información contra el
padrón electoral, la comprobación de la veracidad de
las firmas, etcétera.
La decisión del Tribunal no solo aletargará el proce

so sino que lo encarecerá al requerir mayores recursos
humanos y materiales para el cotejo de la información.
Pero lo más importante, es que abre la puerta otra

vez para la trampa y la simulación que, se ha demos
trado, los partidos políticos y sus seguidores aplican sí
o sí independientemente de la franquicia que ostente
el poder.

¿Se acuerdan cuando el presidente López Obrador
presumió un trapiche un molino de pie dra tirado por
una muía o un caballo y dijo que eso era lo que había
que apoyar?
Pues ayer el Tribunal creó su propio trapiche.

• • • •

La negativa del Consejo Político Nacional del PRI
para conceder "permiso temporal a su militancia" al
exgobernador de Sinaloa, Quirino Ordaz, pondrá a
prueba la integridad política del aspirante a embaja
dor en España.
Puede que haya quien diga que la negativa del CPN

del tricolor no tiene ninguna importancia y Quirino
será embajador, si él quiere, pero no es tan sencillo.
De entrada, lafracción del PRI en el Senado, en don

de comparecen los candidatos a embajadores, votará
en contra y quién sabe si los votos de la oposición en
Comisiones le alcancen para pasar al pleno.
Aún si ganará en las Comisiones, el debate sobre su

actuar en la pasada elección en donde cerró los ojos
ante las innumerables anomalías registradas para
favorecer a Morena, sería histórico.
Pero ¿qué puede perder el sinaloense si ya es un

apestado en el PRI? ¿Por qué no renunciar a su mili
tancia y aceptar la beca que le regala López Obrador
por sus servicios prestados a Morena?

• • • •

El muy ambicioso Jaime Bonilla dejó un tiradero en
Baja California, según las declaraciones de la nueva
goberriadora Marina del Pilar Ávila.
De entrada dijo que el estado tiene un déficit en

seguridad los datos lo corroboran y que se descuidó
a las Policías locales a las que ahora hay que equipar y
pagar adeudos.
Y desde luego, la situación de las finanzas estatales

que están para asustar a cualquiera, sea día de muer
tos o no.

Por cierto, la foto de la gobernadora conviviendo
con Jorge Hank Rlion y su familia fue un mensaje
para el futuro integrante del gabinete presidencial.
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Santa Lucía iniciará operaciones el 1 de enero

Año nuevo, aeropuerto nuevo.
Y a lo grande, dicen altos funcio

narios.

. Para efectos prácticos, el uso civil
del aeropuerto de Santa Lucía militar siem
pre lo ha sido comenzará el 1 de enero de
2022 a las ocho de la mañana, casi tres meses
antes de la inauguración oficial.
A partir de ese día todas las operaciones

comercialesy civiles del país serán manejadas
desde ahí por el Seneam.
Desde una torre de control estilizada, 1110

dernaycolorida.
Al frente de los preparativos está el general

Ricardo Vallejo.
Las adaptaciones y acuerdos técnicos se ha

cen con el director de Servicios a la Navegación
en el Espacio Aéreo Mexicano (Seneam), Víc
tor ManuelHernándezSandoval,yel coordi
nador opera cional del Sistema Aeropoituario
Metropolitano (SAM), Oscar Plata.
El ánimo de todos en las reuniones, domi

nadas por militares, contr asta con el pesimis
mo de críticos del régimen y la información
difundida en medios.

TEXCOCO VS. SANTA LUCÍA
La obra seráacompañadadeuna gran campaña.
El general Ricardo Vallejo, militar de dis

curso vertebrado e ideas claras, usó el título

Texcoco vs. Santa Lucía para el documento
base de dicha promoción.
Algunos de sus datos:
El costo de Texcoco iba a rebasar el medio

billón:

".. .llegar ía a rebasar los 500 mil millones y
gastos excesivos de mantenimiento previstos
a pagar con la TUA y con contratos a modo".
¿Y Santa Lucía?

"74 mil millones, más 113 mil millones de la
cancelación de Texcoco, con costos de opera
ción y mantenimiento muy bajos".
Otro dato:
Texcoco se construiría con "bonos, inicia

tiva privada, endeudamiento del Estado (y)
ganancias para privados".
Santa Lucía se levanta con "presupuesto

federal, sin endeudarseyconbeneficiosinme
diatos para el erario público".
El tema es largo y aquí no tratamos de justifi

car el discurso gubernamental, sino simplemen
te adelantar datosyhechosdepróxima difusión.

EXPOSICIÓNDE CLAUDIA
1. Tras criticarlo, retirar apoyos y amenazar
con cancelarlo, el Gran Premio de México es
hoy escaparate del Gobierno.
Cuando se aceleraban los preparativos de la

cañera, indicamos cómo se preveía impulsar
la exposición de la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, como sucede ahora entodo el país.

Eso sigue en pie.
Pero habrá un gran espectáculo.
El cielo se nublará sobre la Magdalena Mix

huca con aviones cual si fueran moscos en

campo primaveral y las estrella s serán los F5
con una aparición en vuelos fugaces por algo
así como 10 ó 12 minutos.

Pero el gran corolario de la fiesta de la Fór
mula 1 serían Sergio Checo Pérez y Claudia
Sheinbaum, él si gana y ella si aparece cerca
delpódium.
2. Al conflicto de la Universidad de Las

Amérícas Puebla (UDLAP) , dijimos la semana
pasada, le queda larga cuerda.
Un juez penal ordenó restituir las instala

ciones al autodenominado "único patr onato
de la Fundación Mary Street Jenkins".
Los favorecidos con este laudo lo ven como

descontón al grupo del ex rector y excanciller
Luis Ernesto Derbez.

Y 3. Algo ven el Gobierno y Mario Delga
do, pues esperan engullirse pronto el munici
pió de Coacalco, donde la mitad de las casillas
fuer on anuladas.
Por el oficialismo contendió Darwin Esla

va, declarado perdedor en primera instancia.

Las opi niales exptfi'&aÉBsjaf los coiumnistas sBft
¡ independientes y no reflejan necesariamente

ftpunteíevistage 24 HORAS.
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La vida después de la... pandemia

Este domingo no solamente desfila
ron calaveras y catrinas, sino la ya
presente probabilidad sostenida de
la reactivación de la actividad cultu

ral, turística, económica y, en el más amplio
sentido, social en un evento atestiguado por
un millón de personas.
La capital nacional recobra vida a partir de

la muerte. Y la frase aplicada por los periodis
tas para los cementerios extiende su vigencia
al conjunto del quehacer capitalino. El Zócalo

fue el sitio de la Gran Ofrenda, siendo ella mis
ma el poder de comunión entre ciudadanía,
empresarios y autoridades.
La recuperación económica proyectada

para el último trimestre del año fue detona
da por una multitud convocada por la tradi
ción, la precisión organiz ativa y la necesidad
de formar parte de nuevo de la comunidad,
luego de meses de confinamiento, y de ello
hay que agradecer el esfuerzo de la Secre
taría de Turismo y del equipo de su titular,
Paola Félix.

Servidores públicos del Gobierno de la Ciu
dad de México, restauranteros, agencias de
viajes, servicios y comercio, reactivaron la
primera gran concentración dirigida a sim
bolizar la vida después de la pandemia, la
actividad después del confinamiento y del
luto. Estos 90 días dan paso a la confianza,
recreación y reactivación económica, cuyo

siguiente episodio mediático global es la Fór
mula 1 y la promoción de movilización diná
mica de inventarios que es el Buen Fin, antes
del episodio acortado por la fugacidad de este

2021, el GuadalupeReyes.
La masiva concentración ciudadana de

muestra confianza, variable central en el
ciclo de producción y consumo esencial al
proceso económico; es también validación
colectiva y simbólica de la recuperación del
generalizado reinicio de la actividad social,
ya evidenciado por las tempranas concentra
ciones de tránsito.

El liderazgo en el proceso de vacunación
que, de acuerdo conlajefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, está en un 99.5% en adultos
con al menos una dosis y en 95% en esquema
completo, contribuye a la certeza del disfrute
del desfile.

El regreso a la conmemoración libre y so

lidaria, a partir de rendir honor a nuestros
muertos y a nuestra historia de celebración
de la vida, más la influencia de la película
Spectre de James Bond, de 2015, son sincre
tismo ancestral y global mediático que nos
representa. Son ese esfuerzo, como lo dijo la
secretaria de Cultura, Vanessa Bohórquez,
por regresar a las tradiciones y también, afir
mó, de reconocer el empuje que les da la
percepción externa.
La Ciudad de México sí lo tiene todo. Es

una urbe instalada en la modernidad de las

principales ciudades del mundo, que ahora
demuestra certeza en la forma contemporá
nea de afrontarla vida.

Lairapiti ion e&ext3re^;tí®sjaor lo's 'co I ijQjq iSiias;¡sQQ.
independientes y no reflejan necesariamente

él.puatiíSS $MMI 24 HORAS.
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Tiraditos
RESIGNACION ALBIAZUL
•Los firgcesos electorales ha
fes estados de..Aguascata
Hidalgo,Oa^ca^.Quintam
T^nT^auiipas, en donde se renovará
gobernadores..eÍ próximo año. jÜ mismo
tiempo,, los partidos han M
de sus posibilidades de
entidad ^ un audio que fue
Mirado>_y se: dio a conocer en Lat
nacional del Partido Acción Nacional; Marko
Cortés« presuntamente habría aceptado en
una reunión.consusot
elM^nguiazuLsóioLtieneposM
ganar en.AgMscajíentesApuesLeípanorama
en jas. cinco e^idades resta
complicado..De ser.a^d.P^..^taría.
resillado a.perder;dos.gybe^turas:.
Durar^
que; en.realidad en .^%uascaiientes tenga
posibilidades.
FISCALIA MEXIQUENSE EN
ENTREDICHO
•El fallecimiento del joven actor Octavio
Peaña, que se registró en medio de
UMP.?ís.?cución..policiaca^
más dudasi.il.ue certezas por
autoridades del Estado de
.en.algunosvideos quehan;.circuÍado.en_
redes.speiajes, se veaí artista todavía
Y.ida..y .no se .aprecia..£ue..esté
.asistencia. niédica. La cairn
viajaba y que tuvo ei percance, contaba
con algunos nripaclos de i)aja. Se ha
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asegurado que Peaña tenía.rastros
.¿ícphpiy{.marihuana, en ja sanj^e,. dichos.
.Que han sido desmentid^
lluramente ja Fiscalía del Estado de
México deberá..pensar en presentar la
documentación .respectiva para quto
cualquier duda

AJUSTAN CRECIMIENTO DEL PIB
•Analistas económica
Indujeron a fy% su pr()oóslic(yde
crecimiento del Producto^
mexicano para. 202.í,..estp..de..acue^p.
a ja encuesta.men^
reajizada por el ..Banco de j^éxicp
nueva estimación es ligera
a. ja preyista en septiembre^ cua^^
especialistas¡..calcujabanu.^^
s^ún.ía.media de jaspro^
Irupps de .análisis^ ¡peales y extranjeros
recibidas ..entre el ,22.y el 28 de octuto
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FORTALECER LA CULTURA

cambios a la Ley de Alcaidías de la CDMX
para fortalecer la[.con^etencia de_^os_
órganos poMepadministratiyos, "en la
protección y conservación del patrimonio

kkl _r^L_ _D_^_ kk'A^Í _l\ j I Lira j cíe sLi Lcr ri ü >i i(),

3. .1 * ^ kl. 1 ?r.(. > 1/V.lír^. l Xl.'vL en ele in di í ic a i;
Artículos 46,73, y 2% de la , para

añadir ia obligación de ias Alcaidías para
auxiliar en el fortalecimiento de la cultura
}l?.upapeÍcpmo factor de apoyo para el
desarrollo sostenibie, en ia recuperación
^cpnóniicay enla .construcción
d 1 / i1.1?i.f >_n. f .U; I 'A ic ^i).c : ! i 1 x*1 A ^Án
de derechos humanos.

FISCALIZACION 2020
•Este fin de semana la Auditoría Superior
ck. la.f; iÁIí(.AA A'AÍDA)cer el a\ anee de la
fiscalizaciónl del ejercido 2020, en
señala que a octubre
auditorías programadas, 96 se encuentran
safase de;.ejecudón, 6i con
6.tapa de;.fciaboración de in
Segundo informe Parciaí, se derivaron 359

A1 VA] fJví A1.1.^í "rA. .)1." (A1.1AÍ

dependencias,46i a óranos .desconcentrados
¿j?2 a órganos de .gobierne)'.yautónomos.
Las deficiencias más recurrentes fueron

incumplimiento de disposiciones legales
(?.> dehilidades.de¡ coiUro.!. IaAÍA A !A A 2& 6%,
entre otras.

GLOSA DEL INFORME
•Ante las acusaciones del PRD y de la
Asi )cia don Pa r j ame ni ana C i u él a tí a na .de
torti^uísmo en la definición dei calendario
AÍ A^f_ ^JAIPÍIA^^! A^!! A!^ _í )_'A A^_ ! Xo^A AAAl AV
Al V )a A'A l VA 'A ^ A /vÍA'. 'A?./.í> Al !A^ La r i o de
í k ?!?jAT!?A A Mari', paires señaló que "la
Constitución dice que ios informes ios
.n.laJlc!an.JA\s..sAA'IA'k1.r!.AA.eA1..AVlAAÍAlA'"A"..cí.l:!V.A'..
gobierno cumplió con ei requisito. Además
lA!AV)A(ÁqAA\A1!).AA\.AO.VA!.AnlJ"aA1.!'kAVAaAle
los tiempos y que con ios informes es el
congreso quien determinará "ios tiempos
frías "formas en que se hará Ía|jÍosa del
informe".

FIEBRE BEISBOLERA
«El diputado Federico Dorinjg, exigió a
ía Secretaría de ia Función Pública una
investigación sobre "los criterios del Gobierno
jAAJAA.A1!. IAÍA AÍ? WAAA ÍAIAÍ1.1. P IAIA'ÁVÍ A^A1 A'. vÍA'^AÍA.!
Lotería Nacional en ios piayoffs de ias Ligas
Mayores". El "l^gisíador acusó que Jesús
Ramírez Cuevas anuncia a ia Lotería
Ñacionai en los Piayoffs del Béisbol, sin que
jqjgaimente exife iustificadón,'ior ello solidtó
"aAí^íarypuMcaAlpspianesypr^ram^
"a.! lA!<a(v^. >:íV.A1^A'l^A!A1!AAAAi! AÁA1 .A lAAA'ALÁVÁAj.^AJ. a!a\
"la 4T"Tai parece que ia fiebre beisbolera y
)_<A ÍAÍÍ AÁAA'A !A(_ A'_ A! V)_ PA A\A_'A! AAA A A^ AAAÍA I A;_iA
Kí! AA ÍA .'A1 . P AAÍ! k! A 5?. A lV V AA' i A LAA1AA' A AÁA ?AA A AA V í A1.' ÍÁA: L'v!.
X'AAÍAAAAA.A;!AÁIA...AAAAA^A.'A^'A AAÁA.'! lA'tí.'.A.Ü1 AÍAAA 
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SHEIKH
ESREF
EFENDI

¿Por qué estoy
en México?
lados somos una ald&lglobal,, no
imnigraates.
A sí lo determinó la sabiduría

del Sénor quien nósfbnó el
camino hacía México donde

su pueblo nos apova por la
necesidad de una presencia,
espii ¡mal qttife guM en una
reoomendaeión celestial. Por

ello nos senlimos fppiritualm^nle fSíca de los
mexicanos. Kn el nombre del Señor vde la hu

inanidad queremos servir a México en la medi
da de núeslfás posibilidades; |)or sii bietiesiar y
ionio puente entre Los inmigrantes de lorias las
nacionalidades v los gobernantes^ Ls realidad
fie ellos, y quiénes cruzan día con día desde el
Sur al ¡Birle del Suchiaie es indeSÉíriplible en
ocasiones de penuria que nos lacera a lodos los
seSis humanos de una aldea global enlri|§tflrlt
por su desgracia,.

lodo#los gobiernos debemos tratarlos mi
sericordiosamente y con respelo asu dignidad
humana porquien este munflo y los países fie
donde vienen \ residimos.se dirigen bajo la.en
comienda de Dios y iodos los gobiernos v [kii lo
laiiloalósótiatei nuestro ^SéHor nii^ric»rfliíiSó
los encomienda saben que solo son administra
dotes.desu plMA.ÍÉpi® nuneSStis dueños.
El munflo pertenece al Señor que nos creo,

por lo <]iie los ingleses eil higlaterra, a.lemáhSS
en Alemania, mexicanos en Méxieo y brasile

ño# en Brasil, todos los pueblos y su gobíjgrno
solo son gestores del Señor de los mundos.

Oue.nadiesee(|ii¡\oque.t'sie.mundo nos per
lenecea lodos por ello, la palabra."inmigran!#
nois un término adécuado y muestra de'flloé#
queel Í»eñor nos permite, comog§t| escrito en
lodos los libros sagrados, que él hombreiepu®
de asenláf donde quiera. JÉsl o es para el hombre
un derecho dado de Dios para él y nadie puede
a arrebatárselo porque le fes innato, lodos los
pueblos son niños de Adán, somos una .familia,
f il mundo el; nuestro hogar. Ko debe habéf
otro, solo nosotros. Dejemos claro, el problema
n'ó son los> inmigrantes'Sino los ejeSmiVós ¡le
los países que los recogen quienes tienen que
busílrsólucioiféi misericordiosas y humanas
amparadas en nuestro Señor elUnikerso.
lifióablé^pnioniéi #éóg0f a esos hombrü: afe|l
tidosen la tragedia fiel éxodocon el denigrante
término fie ^Inmigrante" puiisi relímenle en
tendemos la palabra del Señoi son miembros de
la lamüia a quienes debemos pnneer un hogar.

Hí éste mundo hay c<jsás malas pero también
existe lo bueno que está más cercano al hombre
quijal final és bondadoso s¡ es que realmente
se asume como tal.

Condición previa # que los gobíf nant.éi los
traten con misericorfliacomo:criaturas fiel lodo

misericordioso manteniendo en alto la fligni
f 1 ad h u mana, y fíe esa ,1b rraa n u esin ¡slierman os
migrant i inmigristnies se ¡íitegrarán al sino de
un asóla a Idea gl o bal.
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COLUMNA INVITADA

Phonosapiens
MAGDIEL
GÓMEZ MUÑIZ

Pa ulal inaménté heñios perdido nuestra, capacidad de
ver las cosas hábil nales, las, menurlas, las cara unes
qpc>noMnclan a| if^en .sti lugar nos nutrimos fie
BU frenesí de comunicacióne información que nos
aleja fiel ecosjsietna y ál> hace p$j§ár por libertad.
La riigilalización nosdesmalerializay nos suprime
ÉWefWPÉH51 mos medios riigitalfg(al alflHgt¡Jp

la mano) nos secuestran fie forma no viólenla hacia un inundo
iiillllgiblg, nublado y'lfspfpilll

Ant.eael isunami de información nes;TOlvemos esclavos de nues
tra obsesión por los dalos. El feiickisino dé lasc^psdfsénmascara
la p ulsión por la; ^dalasexualidad1' ;y en pleno furor, sumergiftos plá
cu lámemepi uiia infoesféraélSmarlphoné?(fl Gtisppsilivo testigo
fíé la ulopía digital), nosacoslunibraniosa te prisión inleligénlefijn
puertasdé salida.

ConfiiiadQSjI auioaislaiiiiéiilo, no se flinfeftsiona la Jeñid Ixlili
ción del olro, riel ihmIíih del parroquiano que, desaparece junio
con tes nal raí ivas U historia# de lo coi idiauo. Hoy én términos con
ceplualesse deja dé pensar, inluir y reflexionar. El ser humano del
fuluró no si sen irá de las manos para Ira bajar, en \o/ dr llussei:
"este nuevo .ser humano que icni Iremos a nuestro alrededor y que
pg pni en nuestro propio inferior #mani.ialmfíi]|é inaélivo. Ya ijo
u aiará concosas:y, por tanto, ya no podremos hablar de actividades".
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Somet idos por la hipfrinformación, lagfénéración Phonosapiens
se idenlifica por no querer atars» a las cosas ni a tes personas. Los
vínculos, como bien lo señala tíyungChul Han, son inoportunos y
serán reemplazadas por el acceso temporal a redes y plataformas.
Recordando que,sin el iaci o llsico, no se crean \ ¿líenlos, H capitalis
mo fié la inform#cióm#é materializa en plaláformas digi tales como
AirB&B y comercializan 1a hospitalidad: 'linder lia ce lo propio con
los afectes; hanriiook provee dé amigos imaginarios: e histagram
eleva el narciso que m lleva fléniro. Todo se vuelve mercancía al
alcance rie un clic. "La dqmuniriad Cdmo mercancía üs él fin fie la
comunidad".

IMFél mundo completamente bajo el dominio fié un clift re
fuerza él egocenlrismo.,Con soloxieslizar el índice sóbrela pantalla
someioel miindoa mis ij^g|í|lafle|y a tpfMHdfcwMÉÉin. Situa
ción que pnxlucesénsación de liberlad plena y blindadécualquier
riesgo fie exposición frontal con el otro en él HSjvjr.io público. En
éSla comunicación digital el otro está menos presente, desaparecen

Bajo epa' lógica Ifrreíiodigilal tosnUévosSéñoHgs leurialigssson
Amazon, Google y Eicébook, curiosaiifenlB, ahí es ftoudééiícOiilra
mos las mas grandescontradicciones ala libertad 'debido a que por

caria clic pifefiionaflo,:geiiéraiiiosíalgorilin0s que fecililan la escla
vilufl riigital con dominación panáplfetGomo sujélos somelirios
ni siquiera ngsdan©sf itSñtá y no Oponemos ninguna resistencia.
Llevamos una mansedumbre por aflicción.
La atlfefón al celular nos prOvdgi que nos comuniquemos fie

forma compulsiva, enfermiza y que las emociones se plasmen a lra
filÉHftSyras (rmoiicones) porqut®mo|inca|^iií;déyí8(balizaf
el sen l ¡míenlo y es mucho más sencillo lanzar un gilí que abresela
liédcía ¡Sensación jjsféslar irremeriiableíliénle solos en un mundo
aulisla queagoniza a velocidades:vertiginosas,

l.o anierior getéftcaia dé 1a extraordinaria obra iJf ByungChul
Han inlil iilaria: "NoCosaf .,'Quiebras riel múñelo rie hoy " que él su
más recieiilé producción Sn la que desarrolla una iiúésa forma dé
entender los niuudosde la virlualidad. así como la construcción de
silogismos que se salpican con excesos rie ruidos de información,
jjjd. Que opina?
•Colaborador de Integridad Ciudadana, Coordinador del Doctorado

en Ciencia Política del Centro Universitario de la Ciénega  UDG.
Profesor Investigador de Tiempo Completo de la Universidad

de Guadalajara, co expertis y posgrados en estudios políticos y
gobierno, filosofía política y educación

@magdielgmg @lntegridad_A
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SALON TRAS BANDERAS

Querido Antonio
SERGIO
GONZÁLEZ

a® alumnos fie la Barra Nacional

¡fe Abogados extrañamos ms da
Tses y t u amistad. Siempre y no solo

eíi día de muertos. Nos haCi lalta
tu mente esclarecida, llena deigil
y vasto f;#nócimienlo jurídica (lie
altos vuelos, residente en un cora

zón generoso: pletinieo, por lo flgnláli de buen
huiiioi \ agudeza política.

Cuando en el plan de est udios dei ftetorado vi la
primera materia que nos imparlirías, me pregunté
sí la retórica en realidad tendría cahídairtfl defe
<1 h >. Me basM(') la primera, clase, Y no solo por l us
méteresy chamarras déla universidad nacional. En
m u\ | m mi >s mil mi osar.tíuiiieiiia^H'f iiii elocuencia \
claridad la necesidad moderna de i ominar ladisci

plina. sobre iodo ahora que el détééhgcamina hacia
la oralidad y cuantío la esencia misma de nuesira
ciencia eStl canibianduc,óñ la irrupción de Jal nor

mas con forma de principios en las conslit liciones
con I et ii poní n eas.

Me persuadiste.Desde aquella primera .ciase en
2018 y hasta hoy, busco liteffliira.sobre ¡a itftérfea
en el derecho \ conservo y visito frecuenlemenle,
subrayados y anotados, lositKtos que noswcomgn
fíaste o nos hiciste leer, ¡como el Goi^ias de Platón,
la Retórica dé jteislólefel # El Oradordf Cicerón,

lambién les' queajiénas mencionasiftqueiambién
resultan fundamenlales, como los de Vega Reñon,
ijárótá Amado,. Aíügnza, Vaz fferreifiii Michelslaed
ter, Recasens Siches y su extraorflinaria lógica fie
1q razona ble fgraciaspor préstartUiéel libro) y hasia
\lloiiso Reyes.
Ademas fie lo glifleñite, sábado tris #ábado

nos transmitiste también, tan solo con el ejemplo,
lempeiaiieiae,íníegridada inda prueba y ^tec||
.te,aompromiso, ollcio y vocación por la ética de la
pi olesii'in f por la jüsliiá fu SU senlido moderno,

el de dar a cada quien su bien y no solo lo que le
corresponde.

Siempre atesoro aquella, llamada luya. Con cur
saba, por enésima vez, para un puesto deesos qu©
\ietieii laconsiiiucióneSlienipt'él^una ludia áspera,
prolongada, inláusia. Preguntaste siestabatyo en ese:
fifed Asentí, di\ei lido. Tjftsál^li bienftiMi le irá
bien, ya verás' dijiste y al deseármelo mejor, calculé
qUS í oiiieías. Apoyos como eseuo se pagan, apenas
se agradecen, pero (oda la vida.

:Ro me lo vasíífcpéér, pero la vida|y Raúl ('on

ueias) mellan traído ahora a ser profesor de tu
malcría |cá LfefeíliOén la I \A^l. CftlS véz
que voy a iniciar la clase no puedo «rilar acor
darmedf ii v de lus eítpi'hanzasy,naliiralmenie,
me lamento por no haber lomado más y mejores
apuntes. ¥ claro, ante un tema complejo o una
prégunla,sofisticada, me pregunlo¿Cómo le ha
ría Amonio?

Guarflaré e#i honor en la memoria.siempre. Kl
privilegio de haber sido alumuox quizá: hasta amigo
fiel gran posid^áMañozcañO Bernofl.Graciífe por
toda Vibra alio. Prole; Lo mereces^ Magistraxlo. Ya
nos encomiaremos.

*gsergioj@gmail.com
@EIConsultor2
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SABER POLÍTICO

Cinco alcaldías:
Un mes de
gobierno
RAUL
AVILEZ
ALLENDE

A un mes de que asumieron
el gobierno, alcaldés 'f al
cal (lesas non se i vad o ras.

pa$ar<>n de pedir recursos
a pedir liempo para usar
loa y de eiilicar a la ¡ola de
Gobierno, Claudia SJiein

foaum, a pedir que los ¡n\ iie a sus (••vemos.
Se dieron ciicnia que no es lo mismo hacer
Campaña que gobernar una alcaldía.

El Gobierno de la. Ciudad les dio fcdtefa
facilidades, como a Giovani Gutiérrez en Co
yoafáti, quién el primer día dé su gobierno v<a
ii'tiía su íiíitfts estructura orgánica aprobada
por la administración ccniial. Trámite qu#

normalmente lleva meses y que sin voluntad
polilla no hubiera Sído:i»5pbIé,.aun(lU!e toda
vía no termina de emilirsus nombramientos.

\ Ja blando de nombramientos, en \nri§s
alcaldías algunos nuevos f nuevas luncio
nariíii llegaron con la espada dfSSB'alnida,
tratando con la punía del pie al personal de
liase, nómina 8:f ppU) jjpferado^.Muy atráp
quedaron los exentos de campaña en los que
se les promeiía una relación de respeto v cola
Ilinación. Incluso, personal jurídico Iuvoque
salir a protestar para hacer valer s us derechos,

Enlá Cuaulitémocja alcalflesaSl'MaGti»
vas, Ita tenido un tormentoso inicio llenode po
ittfefdesatinos. I.eguáta lomard('cisiones
y como no tiene alguien con experiencia.que
la pueda guiar, algunas d&SfláS la han metido
en serios aprietos. Se le ol\ ¡da que tres años
H van como agua \ qtle las responsabilidades
la seguirán muchos años después: de haber
dejado el cargo.

los escándalos son muchos, la alfombra

roja, las banderas del l'W, PRI y PRD en sus
uuwkw y oficinas públicas, las placas de«u
camioneta "arrendáfl^suostentoso outfil, la
légularkácidü de los; Imiieletos. sus biínkeis
fie seguridad y la forma en que ordena la de
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tención de uno de los ciudadanos que pioles
tahalí en Santa María Ja Ribera, con calamitas

dedicadas a ella. I'so si, nadie p uede decir que
no se lexaiiia temprano. «eremos si logra man
leiier el l iimo iresaños.:

En Cuajiinalpa,Aftrián Ruvalcaba continúa
i® su estrategia original que tan buenos rfr
safados le dio. sigile firme en la íJX&CDMX,

pero al mismo tiempo pinta su raxaciiaiido de
(émas polémico#!! iiaia. Sabe (|iie logra rflli
por la vía del diálogo y trabajando coordinada
ménte cOh él gobierno de la Ciudad. Es él rival
a vencer por quienes están interesados en la
candidatura del bloque ojiosíioi a la jelaiuia
de Gobierno.

Por otro lado, en I láhuac la alcaldesa |¡(.

k'ii ice Hernández ha iniciado tranquila, sin
sobresaltos, con bajo perfil pero con paso
firme, Tiene experiencia legislativa y dentro
de la adniinisimcióii públiea,,aunqueno en
lo que loca directamente# Uí# alcaldía. I'or
ello, acei i ó en la decisión de .dejarse «Siürar
por un e\pci lo eti la materia. sin prisas ni
flisrupciones, avanza en una alcaldía llena
fie iradicioiies.

Clara Bragada, alcaldesa de la poderosa
l/iapalapa. tío solo maní uvo sino quiíiti^éró
el ritmo, va por la profundización déla trans

lorniaeióneiisii y por coiisoIm lar
su liderazgo entre las y los aloaldesdeia Cuarta
I laiislorniación. I n bloque difícil de superar
por otros aspirantes a suceder á la jefa de Go
bierno, ya que:son silos los qiif tienen control
del aparato territorial y podrán incidir eti el
2024.1'sto sin contar la ¡noculiable simpatía
que le proíésá Claudia Sluiiibaum y Su gran
cercanía con el presidente Andrés Manuel
Eóp® Obrador.;Como bien ÉSSfil* amor con
amor se paga.

ENTRE GITANOS
Pocos gobernante® JieftBn tantos*! im|í0rlan
ies temas, como la. jefa de Gobierno; ( laudia
Shímibaum. su agéndaife llena con laeilidad
con eventos yactivicladesTelevaiitesque la vis
ten y pippptlattj no solo a nivel nacional sino
internacional. Imaginen qué gobernante 'tiene
a su 11is|Xisicioii presumir buenos resuliados
por la \;icuii;m ¡r>n y uno cite: los mis importan
tes desfiles con motivo deiDía de Muertosen

México: al mismo tiempo que puedeanuncíáf
la.participación de la ( I )M.\ en él ( eivaniino
y séf invitada i le honor en la loma de proiesü.i
fie dos gol km nadólas. S¡ por nada es puntera
en la carreta presidencial.

•Especialista en Ciencia Política y Gobierno
avilezraul@hotmaiLconn

Contra RéplicaFecha: 02/11/2021
Página: 2

Area cm2: 395

2 / 2

Columnas Políticas

Raúl Avilez Allende

Costo: 74,805

Página 9 de 13



Revocación de mandato, algunos apuntes
JOSÉ
NARRO
CÉSPEDES

COLUMNA INVITADA
n México la democracia es

un régimen incipiente y la
adopción de sus mecanis
mos de participación directa
pueden ocasionar exlrañeza,
sin embargo, uno ffce los as
pectos más asombrosos déla

vida política es el temor que muchos: polí
ticos tienen a la democracia, qué en teoría
es el principio por el cual viven y al cual
juran lealtad pero en la práctica lé temen.

Cuando surge la pregunta.de sísedefes
lorialecer la democracia pariicipativ;» y
consultar a la gente acerca delas decisio
néf^uéjeaféflan en el día a día, ladéfec.lia
mexfcana.se .lia negado sistemát icament m
a lomar medidas reales.

¿Por qué tienen tanto miedo deponer a
prueba a la opinión pública? La razón más
obvia esque lemeque se repita él patrón fie
votación de 2018 y la 4T arrase una ve/, más
con el poco capital político que les queda.
Los políticos del FRIAN pueden te

nefserios problemas?»! su legitimidad
e: imagen ante los mexicanos, pero: al
menos parfj&iii creer y respetar los
principios básicos del. gobierno y la
pa11¡cipacióu púbIiea.

Como sea.la revocación de mandaloeshoy
una realidad en Mexfcó'y'nóeSuna ttaiiBSÉÉh
generosa realizada por losrepresenlantes, sino
un acto obligatorio y propicio f§i
Su principal funefón eshabililar una participa
ctón ciiidadaiM^légativlP o ile ronirol. Es por
tanto un instrumento para asegurar que los
funcionarios públicos rindan rúenlas por sus
conductas; la facultad deobligartos a justificar
\ ¡i iuloi mar sobre sus decisionéSy la dispo
nibilidad para quéáéilt tialmeiiie puedan ser
castigados por ellas.

Üllés«#áéión peímilira eiiioiin^aieiiuai
un problema ya señalado por Rousseau en
las democracias representativas: qugflos ÜP
preseniaiiifs una vezelegidtw,,no pueden
seguir siéndéControlados pot los \oianies.
La rewocaloria intenta.suteanar issfa flificul

ia.il al permiiir a un cieno núméfo déelefr
lores descomemos con su representante
reclamar elecciones especialcsen lasqué
puedan desl¡luirlo.

En nuestro país: la fliscusión Séipaf dé
arriba: hacia atejo, ¿Por qué la genis tiene
que aguantar un malgobernante o un mal
legislador? Así como.se legislópára contar
con la posibilidad c le n •elegirse, es impor
lanteítear también niécauisnios formaleg
para: remosera ui orifladesque ya no cuen
tan coii el respaldo de la ciudadanía.
La revocación de niandaio esiá lejos

fle^'Hina ocurrenflá dftilüéitróS políl i
cos,es una herramienta que nulrey sana
las fleni#é:riCiaS.
Dispone la misma lev suprema que ta

«pación para invocar el maiiflato al presi
denu! "se pcxlrá solicitaren una sola oca

sión durante los tres frieses posípiores: a
la conclusión del tercer año del peí iodo
consiilucionar.

¿liSás dé acuerflo en que a (nombjb^
presidetiie atfeiosEstados l nidos Me\i< a
nOSvié le re\o(|iie#1 mandato por pérdida
deconfianza o sigaen la. presidencia de la
República hasui quéjermiiié siu periodo?
Esta es la pregunla a la que nos enfrentare
mos, con la qúls el voto dfl ciiiflaflanodéji
de ser, en parte, 1111 chequeen blanco, pues
quien eselegif loewi soméi ido aléscrut inio
públicoydeberendir cuentas asuselsclo
.tfS a riesgo: dé ser revi icado.

El cargo ya no peí leneiice enionces
tan enteramenie al elegiflo, sino que es
laría supéjmsadtí en su ejeicicio por él
pueblo, debiendo ser fle^ni|ieñado en
coi repondencia con süs valores, iie<;es¡
ilades y prioridades.

No ténganlos miedo a la democracia v
susresultaxlos, pues la consulta para, la re
vocación del mandato de Andrés Manuel

López ( H il ador es lambién una opon uni
dad ¡«na que Ja oposfciiin :,fé reagrupi:y
hagan que dejeel cargo mediante el voto
popular, pero como dice el propio presi
dente,". .. el pueblo va adosklir si me que
do o me voy; A vfr qué dice él pueblo de
MfeiCíi Son ejélcicioS fie gran iralcétjden
cia. Aun con lodos los obstáculos se dio un

pasoailelaiin.Miuaconsuliacousiiiucioiial.
ya hay precedente y lo repito: viene la re
ySiSción de mandato en niar/.o. fá a fer
interesantísimo, 110 nos vamos a aburrir'l

•Senador por Zacatecas
@NarroJose
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AMLO desaira la Cumbre del G20
OLIVIA
GARZA

COLUMNA INVITADA

1 lema na pasada, gru
po fie paísses que integran
el G20 Sf;reunió en Roma
para reaiizar .su primera
cumbre presencial desde
que inició la pandemia, El
G20 i'siií compuesto por

19 países más la Unión Europea, Es im
portante resaltar que las naciones que
conforman esté grupo repréMnlan
partes cíe la: población mundial, es decir,
it 85% del PIB del ñauada Desgraciada
iiaanle uno de los grandes alísenles füe
it presidente ité Mésiaj: AnflíSi Manuel
López. (Mirador. quien no asistió: \ puso
coiflQ excuse el CóviflI D.

Los lomas a Iralar según la agenda del
grupo fueron la lucha,contra: el Covid I!).
la recuperación económica: y. el cambio
climática Se? espera que los ivpiesenian
tesóle las principateeOTnoiiiíasacuereleii
compromisos :de cara a la ( OI'2(>. la cual
se considera glasé para lienai el calenia
miento global y que comenzó el domingo

pasarlo en (ilasgou. flwwh.
ReSulla muy gslraño el pretexto del prési

flente López Obrador, cuando según lo dicho
porsii ailminisiiación esianios vaensemáloio
verde. Era muy importante asistir a esta cuni
bre paraqueiltegrupo auidama Mésdce <«n
el tema de las vaci iiias qixeíueroii aplicadas a
sus habiianu*. ya que Sf fe®SPíÍ nefando el
am a varios países del mundo, por estar
vacunados con biológicos! que no hafii sido
aprobarlos por la QMÉ
Quienes conforman el G20 M¡ reánen

aiiiialniciite en busca de lograr consensos
entre los paisas: miembros^ apiñarse futre
sí, para superar la cifisi^Oiiómica, méjofarel
empleo, el desarrollo global sosteni ble * equi
liluailo. así como lambién buscan la iranspa
leucia liscal \ luchan ronim el blanqueó
decapítales:, SI Méxicoenfrenta una crisis
i^Moiníadpiv^dadó la pánrieniiiydídós
ahorros mal en tendidos fie este gobierno
(|iie llenen pníci trámente paralizado al
país, por lo que no se enl ienrle su ausencia:
aestá reunión. México pérdió la.oporl uni
dad de negociosque tanto necesitamos.

Si bien en lugar fiel presídeme: López
(íbrador. acudió él lilular de láÉééfif
taría fie Rdhr.ionWB Exteriores; Slarcelo
l.biaid.es undegairéi diclia cunilireü
iiiasisieneia, lo que mina las relaciones:
intifnaéionates deMésin i. Aun cuando el
canciller; Ebrard, acertar lamenl e expresó:
Su preocupación poi la desigualdad en la

reparl ición fie vacunas: contra ©ÍCovid11,
gpt: llamado lo debió hacer nuipitj presi
dente para tener más eco,

Duraiilifí el encuentro anual fie las 20
economías más:poderos»S'del ni unr lodos
líderes de dichas naciones: dialogaron so
bre la importancia de fortalecer la coopera
ción internacional luegpde la pandemia y
limitar el calenlamienlo global a L5grados
CéMus, [Kira e\ ¡lar |m diSgSíre aniliietital.

,•( Vimo México vaa participar en el cui
dado del medio ambieíitg? cuando eglá:
impulsando las energías sucias y el uso
del cari k'iiiAu Nft manera flequeféciim
pla con una agenda del cambio climático
Si se continúa . dgsincentivaudo el uso ds
las energías limpias, así como golpeando
al sector del gas x la luz con reformas en
materia gJéctrú"i. como la enviada al con
greaoen meses pasados.

Olra de las principales preocupacioftés
de los líderes,gimen torno a la crisis ener
géiica.vaque liav probleinasen lácadénf
de suministro, el aumento da precios fie
la Hergíb#J^lric4"fií|fíHiW8^i| a varios
países, incluif los los .más desarrollados.
¿Será que él presídeme no aslsjf por

que no sequiere comprometer acumplir
los compromisos inteMiacionales en ma
teria fie cambio climático y cuidado del
medio ambiente?

•Especialista en Derecho
Constitucional y Penal
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